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As vendas do comércio varejista paraibano encerraram o mês de novembro com alta de 11% em com-
paração ao mesmo período do ano anterior. O resultado foi o melhor do País, segundo o IBGE.  PÁGINA 5
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l MPPb recomenda que prefeitura de santa rita convoque aprovados. Página 4

l Pavilhão do róger será construído com verba de penas alternativas. Página 8

l Trump admite que hackers russos invadiram as eleições americanas. Página 15

l Cortar uso de sal em 10% pouparia a vida de 1,6 milhão de pessoas. Página 18

DÓLAR    R$ 3,191  (compra) R$ 3,191  (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 3,040  (compra) R$ 3,360  (venda)
EURO   R$ 3,385  (compra) R$ 3,388  (venda)
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Pedestres ficam sem 
espaço no Centro

População precisa divi-
dir espaço nas calçadas e 
até nas ruas com o comér-
cio ambulante.  PÁGinA 7

Calçadas tornaram-se “shoppings”

Martinho M. Franco - jornalista

Opinião
Desastres natu-

rais iminentes? “Se cor-
rer, o asteroide pega; se 

ficar, o iceberg come”, 
sentencia o colunista

Itens estão entre os 
principais responsáveis pelo 
aumento do custo de vida, 
segundo Ideme.  PÁGINA 5

Cinzas de Marcos No-
gueira, Janaína Santos e dos 
dois filhos serão veladas 
em João Pessoa.  PÁGINA 6

Material escolar 
teve alta de 7,59%

Sepultamento vai 
ser realizado hoje

CusTO de vIdA

MOrTOs NA esPANHA

Varejo da Paraíba
registra a maior 
expansão do País

João Pessoa
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O Laboratório de Análises Clínicas do Hospital de Emergência e Trauma de João Pessoa realizou 
aproximadamente 700 mil exames para diagnóstico e tratamento de pacientes em 2016.  PÁGinA 7

PesquIsA dO Ibge

PÁGinA 2
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Os músicos Big e Izy 
apresentam hoje à noite, 
no Food Park Interma-
res, na orla de Cabe-
delo, músicas do novo 
trabalho da dupla, o CD 
“Djawá”.  PÁGINA 9

De volta: dupla 
Dois Africanos 
realiza show
em Intermares
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Lígia Feliciano acompanhou o processo de construção de peça na Aurora 3D

Em visita oficial à China, a vice-governadora Lígia Feliciano convidou 
empresários para acordo de cooperação com a Paraíba.  PÁGinA 3

Estado quer atrair fábrica de impressão 3D



Um trilhão de dólares. Em reais, mais 
de três milhões. Segundo a Organização 
Mundial de Saúde, toda essa dinheirama 
é o que a economia global gasta hoje para 
cuidar dos problemas causados pelo fumo. 
Na verdade, o montante representa a esti-
mativa de gastos em tratamentos de saúde 
e as perdas de produtividade. O custo esti-
mado supera amplamente as receitas glo-
bais com os impostos sobre o tabaco, que 
a OMS estimou em cerca de 269 bilhões de 
dólares (859 bilhões de reais) em estudo 
anterior. Mais assustador ainda é que, de 
acordo com o estudo, o tabagismo matará 
um terço a mais de pessoas até 2030.

De acordo com a OMS, o número de mor-
tes relacionadas ao tabaco deverá aumentar 
de cerca de 6 milhões de mortes para cer-
ca de 8 milhões anualmente até 2030, sen-
do que mais de 80% delas vão ocorrer em 
países de baixa e média renda”. Estima-se 
que haja 1,1 bilhão de fumantes no mundo 
atualmente, e cerca de 80% deles vivem nos 
países mais pobres – no Brasil, são 24,6 mi-
lhões. Embora a prevalência de tabagismo 
esteja caindo entre a população global, o 
número total de fumantes em todo o mundo 
está aumentando por causa do crescimento 
populacional, segundo a organização.

Somente no século XX, o tabagismo 
causou 100 milhões de mortes, segundo 
dados da Organização Mundial da Saúde. 
Atualmente, de acordo com as estatísti-
cas, morrem por ano cerca de seis milhões 
de pessoas devido ao uso do cigarro e à 
exposição a  fumaça ambiental de taba-
co. Mais ainda, o tabagismo responde por 
6% de todas as mortes entre mulheres e 

por 12% entre os homens. E do total de 
mortes por tabagismo passivo, 47% ocor-
rem entre mulheres, 28% entre crianças e 
26% entre homens.

As estatísticas também revelam que 
os fumantes, comparados aos não fuman-
tes, apresentam risco dez vezes maior de 
adoecer de câncer de pulmão; cinco vezes 
maior de sofrer infarto; cinco vezes maior 
de sofrer de bronquite crônica e enfisema 
pulmonar e duas vezes maior de sofrer der-
rame cerebral.  Afinal, são cerca de 4.720 
substâncias tóxicas existentes na fumaça do 
cigarro que trazem risco à saúde. Além das 
mais conhecidas, como nicotina e monóxi-
do de carbono, a fumaça do cigarro contém 
substâncias radioativas como polônio 210 e 
cádmio (aquele das baterias dos carros). 

O câncer de pulmão é um dos mais 
importantes indicadores do impacto do 
tabagismo sobre a saúde, uma vez que em 
90% dos casos ocorre entre fumantes.  No 
Brasil, é o tipo de câncer que mais mata 
homens e o segundo que mais mata mulhe-
res.  Alguém poderá sempre argumentar 
que muitas pessoas fumam e não adoecem. 
Outras não fumam e adoecem. 

Além dos danos à saúde (como dife-
rentes tipos de câncer, doenças cardio-
vasculares, doenças respiratórias, impo-
tência sexual no homem e infertilidade 
na mulher) há fatores que afetam o meio 
ambiente e toda a sociedade. Na Paraíba, 
existem hoje vários Centros de Referência 
para Tratamento dos Fumantes, onde se 
pode buscar apoio para se livrar do vício. 
Se o leitor for fumante, não perca tempo: 
procure um deles.

Editorial

O alto custo do tabagismo
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Artigo

Amanhã já vem tarde...

Sexta-feira 13 é amanhã, mas asteroides 
gigantes e um iceberg mais gigante ainda co-
meçaram a botar as manguinhas de fora com 
uma semana de antecedência. Ao menos no no-
ticiário internacional foi assim, conforme se leu 
em portais jornalísticos na sexta-feira passada, 
dia 6. A primeira informação saiu na página do 
UOL com uma aterrorizante frase de abertura: 
“A preocupação de que um asteroide caia na 
Terra e extermine a raça humana saiu das telas 
dos cinemas e virou assunto sério”. A segunda 
foi veiculada pela BBC Brasil com a seguinte in-
trodução: “Um  gigantesco iceberg - que seria 
um dos dez maiores do mundo - pode se des-
prender a qualquer momento da Antártida, di-
zem cientistas.” Ou seja: se correr, o asteroide 
pega; se ficar, o iceberg come. 

No caso da massa de gelo, o perigo, além 
de real, é imediato, pois a enorme rachadura 
observada na plataforma  Larsen C – a maior 
ao norte da Antártida -  cresceu em velocidade 
tão alta no mês de dezembro de 2016 que ago-
ra em janeiro apenas 20 km impedem que se 
desate do continente o monumental bloco de 5 
mil km² (equivalente a 500 mil campos de fute-
bol ou à área do Distrito Federal). “Se o iceberg 
não se desprender nos próximos meses, ficarei 
espantado”, disse à BBC Adrian Luckman, da 
Universidade de Swansea, no País de Gales, res-
ponsável pela pesquisa sobre essa fria em que 
o Oceano Antártico se meteu. A União repercu-
tiu a notícia na edição de ontem. E tomara que a 
possível extensão do fenômeno (na hipótese de 
derretimento) não se propague para as bandas 
de Manaíra, onde moro, pelo amor de Deus!

Bem mais dramático é o perigo dos as-
teroides gigantes, embora nem tão imediato 
assim. Só que tem conotações de fim do mun-

do, imaginem! Basta dizer que já se cogita até 
o uso de armas nucleares para tentar barrar  
a possibilidade de uma colisão de proporções 
apocalípticas entre um bólido desses e a Ter-
ra. Não é ficção científica, não. Há estudos 
sobre o assunto no Laboratório Científico de 
Los Alamos, pertencente ao Departamento 
de Energia dos Estados Unidos, localizado no 
Novo México e gerido pela Universidade da 
Califórnia. A própria Casa Branca divulgou 
recentemente documento especificando me-
didas e estratégias destinadas a enfrentar o 
problema. O danado é que não se sabe como 
Donald Trump tratará a questão – ele que 
às vezes parece viver no mundo da lua. Seja, 
portanto, o que Deus quiser!

Bom, eu até já havia recolhido os flaps, 
depois da leitura dos informes do UOL e da 
BBC Brasil, quando, na manhã de terça-feira, 
10, captei a seguinte mensagem no portal 
da revista Veja: “Se ainda existiam dúvidas 
de que asteroides poderiam passar perto da 
Terra sem ser percebidos com antecedência 
pelos radares das agências espaciais, agora 
não restam mais. Nesta segunda-feira, um 
asteroide que podia ter até 34 metros de 
comprimento passou bem perto do nosso 
planeta – a uma distância que corresponde 
à metade do espaço que separa a Terra da 
Lua. Segundo a companhia Slooh, que faz 
transmissões de eventos espaciais, a rocha 
só foi identificada no sábado por pesquisa-
dores da Universidade do Arizona, nos Esta-
dos Unidos.” Não era um asteroide gigante, 
é verdade, mas que o susto foi grande, foi. 

De qualquer forma, amigos terráqueos, 
parece que a sexta-feira 13, este ano, che-
gou mais cedo ao nosso planeta...  

“Cogita-se até o uso de armas nucleares para tentar barrar a possibilidade 
de uma colisão de proporções apocalípticas entre asteroides e a Terra”

 Martinho Moreira Franco - martinhomoreira.franco@.bol.com
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LiRA, SObRE 2018: ExECuTiVA nACiOnAL DECiDiRá

Quem desembarca hoje na Pa-
raíba é o ministro Gilberto Kas-
sab (Ciência e Tecnologia). Vai 
participar de debate na Estação 
Cabo Branco, em João Pessoa, 
a partir das 12h. No evento, 
o ministro vai conhecer ações 
desenvolvidas pelo Instituto 
Nacional do Semiárido (Insa), 
cuja sede é em Campina Grande, 
e expor ações de apoio ao seg-
mento tecnológico no Estado.   

A ‘farra’ das nomeações de pa-
rentes, por parte de prefeitos, 
será alvo de investigação do 
Tribunal de Contas do Estado 
(TCE), confirmou ontem o con-
selheiro André Carlo Torres. 
Para ele, apesar de a Súmula 
13, do STF, permitir a nomeação 
de parentes em secretarias mu-
nicipais, os atos podem estar 
ferindo os princípios de morali-
dade e impessoalidade.   

Do deputado estadual Her-
vázio Bezerra (PSB), líder 
do governo na Assembleia 
Legislativa da Paraíba, ironi-
zando a gestão do prefeito 
Luciano Cartaxo (PSD), que, 
em sua avaliação, não fez 
nenhuma obra estruturante 
significativa em João Pessoa: 
“Ele enganou a população 
com uma administraçãozinha 
feijão com arroz”.

WiLSOn SObRE CARTAxO: “DESCASO COM DinhEiRO púbLiCO”
Do deputado federal Wilson Filho (PTB), informando que vai ao Ministério das Cidades solicitar a pror-
rogação de prazo para que a Prefeitura de João Pessoa apresente os projetos de mobilidade urbana. A 
gestão municipal, por falta de projetos, perdeu cerca de R$ 188 milhões que seriam destinados a obras 
de mobilidade urbana. “É um descaso com o dinheiro público, falta de compromisso com o povo. Mas vou 
entrar nessa luta para garantir mobilidade urbana para nossa capital”. 

Os vereadores de oposição decidiram fazer 
vistorias em obras que estão atrasadas em 
João Pessoa. Ontem, começaram pela obra 
de elevação da Avenida Beira-Rio sobre o Rio 
Jaguaribe, iniciada ainda em 2014. “Vamos 
cobrar ao prefeito, a perda de recursos devi-
do à inércia é uma característica dessa ges-
tão”, disparou o vereador Bruno Farias (PPS). 
É preciso perna para fazer tanta vistoria.

O senador Raimundo Lira (PMDB) refutou as declarações do vice-prefeito de João Pessoa, Manoel Júnior, que 
também preside o diretório municipal do partido, segundo as quais não existe a possibilidade de que a Exe-
cutiva Nacional decida sobre os encaminhamentos da legenda com vistas às eleições de 2018. Semana pas-
sada, Manoel Júnior afirmou que era um “ledo engano” achar que a cúpula do PMDB, em Brasília, opinaria sobre 
o processo eleitoral na Paraíba. Para o senador, caso não haja uma decisão consensual sobre quais alianças 
deverão ser efetivadas pela legenda no Estado, o assunto será levado, sim, para a avaliação da Executiva 
Nacional, da qual ele faz parte. Lira explicou que a eleição de governador é casada com a de presidente da 
República, por isso o Diretório Estadual não tem tanta autonomia assim, pois há “um interesse maior que é a 
eleição para a Presidência”. E continuou: “Não é como a eleição municipal, em que o diretório da cidade quase 
não sofre interferência do Diretório Estadual”, disse. Ele defende uma aliança com o governador Ricardo Couti-
nho (PSB), em 2018, posição contrária a do senador José Maranhão, que é o presidente estadual da legenda. 
“Ricardo é eficiente, trabalhador, operoso. A Paraíba é um dos poucos estados da federação que fechou o ano 
[2016] sem déficit. É um dos mais bem avaliados governadores do país”, afirmou.

Em sua primeira reunião com os secretários 
estaduais este ano, o governador Ricardo 
Coutinho (PSB) cobrou empenho à sua equipe 
de auxiliares, afirmando que é necessário “ter 
ânimo, fôlego, compromisso”, pois “isso não 
pode faltar no governo”. E foi taxativo: “Como 
governador, não admito que tenha alguém 
dentro do Governo sem esse compromisso”.

TrAbAlHO e COmprOmissO
ObRAS EM ATRASO

MiniSTRO nA pb FEijÃO COM ARROz
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Vice-governadora busca cooperação   
empresarial entre Paraíba e Xangai
Representante chinês 
se comprometeu a vir 
em comitiva à Paraíba

Foto: Divulgação/Secom-PB

Foto: Divulgação/TJPB

Cumprindo agenda na 
China, a vice-governadora Lí-
gia Feliciano discutiu, nessa 
quarta-feira (11), com o vi-
ce-presidente da Assembleia 
Popular de Xangai, Wu Han-
min, termos de cooperação 
entre a Paraíba e a cidade. 
Na ocasião, o representante 
da população de Xangai se 
comprometeu a visitar o Es-
tado em sua próxima viagem 
ao Brasil, a fim de estudar as 
possibilidades de coopera-
ção entre eles. 

Lígia destacou que Xan-
gai está entre as maiores 
Regiões Metropolitanas do 
mundo, sendo o principal 
centro econômico da China, 
e que cuja parceria será de 
extrema importância para 
a Paraíba. “Nessa audiência 
com o vice-presidente da 
Casa do Povo de Xangai, tive 
a oportunidade de falar so-
bre o interesse de fechar coo-
perações empresariais entre 
Xangai e a Paraíba. Ele co-
mentou o grande crescimen-
to de Xangai e do interesse 
em fazer parcerias em infra-

estrutura e transporte. Ele 
ainda se comprometeu, em 
sua próxima vinda ao Brasil, 
trazer uma comissão à Paraí-
ba e ver qual o potencial e as 
possibilidades de parcerias”, 
informou.

Na audiência, a vice-
-governadora entregou um 
material de divulgação das 
potencialidades da Paraíba, 
inclusive peças do artesanato 
paraibano. “Ele ficou muito 
satisfeito em receber o ma-
terial, que estava escrito em 
mandarim, e ficou bastante 
interessado em conhecer 
as nossas potencialidades. 
Acredito que a Paraíba tem 
muito a oferecer a Xangai, 
assim como essa bela cidade 
tem muito que nos oferecer”, 
afirmou.  

Xangai construiu sua 
economia e prosperidade a 
partir da sua estratégica po-
sição portuária, mas também 
se destaca na pesca e na in-
dústria têxtil. “A China é um 
dos maiores parceiros co-
merciais do Brasil e uma po-
tência econômica. Por isso, 
interessa muito a Paraíba 
firmar parcerias no setor da 
indústria, comércio, tecnolo-
gia, saúde e turismo”, assina-
lou.

A vice-governadora da 
Paraíba, Lígia Feliciano, que 
está em visita oficial na China, 
participou de audiência com a 
representante da Assembleia 
Popular de Xangai, Zhang Lili. 
Em seguida, acompanhou o 
funcionamento da Aurora 
3D, maior fábrica chinesa es-
pecializada em tecnologia de 
impressora 3D.

Na fábrica, Lígia pôde 
acompanhar pessoalmente 
o processo de construção 
de uma peça partir de uma 
impressora 3D e aproveitou 
a ocasião para convidar os 
diretores da empresa para 
uma cooperação com a Pa-
raíba. “Foi uma visita muito 
interessante, pudemos ver o 
avanço que tem a impressão 

3D, a utilidade que tem em 
saúde e também na fabrica-
ção de peças automotivas. 
Pude ver de perto toda ope-
ração. Conversei com a dire-
ção da empresa e convidei-os 
para fazer uma cooperação e 
a possibilidade de trazer um 
ponto de distribuição, co-
mercialização ou representa-
ção no Brasil, especificamen-
te na Paraíba”, destacou.  

Ainda em Xangai, a vice-
-governadora participou de 
audiência com a represen-
tante da Assembleia Popular 
da cidade, Zhang Lili, onde 
discutiu ideias e trocou ex-
periências sobre o trabalho 
realizado na cidade chinesa. 
“Essa troca de experiências é 
muito interessante. Xangai é 

uma das maiores áreas me-
tropolitanas do mundo, então 
a sua experiência em gestão e 
legislação é algo que devemos 
respeitar e usar como subsí-
dio para a nossa experiência 
paraibana”, explicou.  

Aurora 3D
A empresa Aurora 3D 

atua na China desde 2013 e 
faz parte da empresa Aurora, 
grupo fundado em Taiwan na 
década de 1960 e que é líder 
da indústria de automação 
de escritórios. A ramificação 
de impressão de produtos 
em 3D está focada nas áreas 
de saúde, automóveis, indús-
trias de eletrônicos e moda. 
A impressão 3D é o que há de 
mais moderno na tecnologia 

atual e vem ajudando na área 
de saúde, com impressões 
perfeitas de órgãos do corpo 
humano, assim como próte-
ses mais adaptáveis. 

Conforme Lígia Feli-
ciano, ter a cooperação de 
uma grande empresa chine-
sa como a Aurora 3D com a 
Paraíba é de extrema impor-
tância, principalmente para 
a ampliação de fábricas e 
indústrias no Estado. “Tra-
zer essa tecnologia para a 
Paraíba seria uma mudança 
de paradigma. Impulsiona-
ria a nossa economia. Sem 
falar dos benefícios para di-
versas áreas, como a saúde. 
As impressoras 3D fazem 
maravilhas para a medicina”, 
observou.  

Ao lado da representante da Assembleia Popular da cidade, Zhang Lili, vice-governadora conheceu seu trabalho de legislação e gestão

Lígia visita empresa líder em impressão 3D

Posse no TJPB será em fevereiro
NoVA MESA DIREtoRA

Do portal ClickPB

O Tribunal de Contas 
do Estado vai investigar se 
houve abuso de nepotismo, 
com nomeações de parentes 
pelos novos prefeitos. Segun-
do o presidente do tribunal, 
a Corte deve examinar caso a 
caso e se feriu a aplicação da 
Súmula Vinculante 13, que 
proíbe a nomeação de cônju-
ge, companheiro ou parente 
em linha reta, colateral ou 
por afinidade, até o terceiro 
grau.

De acordo com o conse-
lheiro André Carlo Torres, o 
TCE tem área para investi-
gar. “O tribunal vai examinar 
para verificar a capacidade, 
se assim foi dita, técnica e 
de habilitação dessas pesso-
as para estarem ali. Nós va-
mos apurar cada caso a caso 
como a própria jurisprudên-
cia sinaliza”.

Para o conselheiro, o 
Tribunal de Contas pode 
perfeitamente dizer que ali 
não se está descumprindo a 
súmula, mas se está ofenden-
do um princípio, que é mais 
importante do que a súmula, 
que é o princípio da morali-
dade e da impessoalidade da 
administração pública. “Es-
tes princípios que fazem par-
te do rol elementar esculpido 
no artigo 37 da Constituição 
Federal”, lembra. 

Em entrevista ao pro-
grama Correio Debate, André 
Carlo Torres, lembrou que 
o prefeito de Montadas, Jo-
nas de Souza (PSD), nomeou 
pelo menos sete parentes 
para compor o primeiro es-
calão da nova administração. 
“Vamos investigar”, disse o 
conselheiro ao esclarecer 
a forma de como o TCE vai 
agir: “Vamos examinar pri-
meiro o que a jurisprudência 
excepciona, e se o cargo é de 
natureza política”. 

André Carlo Torres lem-

bra que os cargos de nature-
za política - aqueles onde o 
ocupante tem autonomia pe-
rante a lei e perante a estru-
tura administrativa que ele 
compõe -, mas existem se-
cretários, por exemplo, que 
não têm autonomia nenhu-
ma. “Nem coordenadores de 
despesas são. Como é que 
você pode afirmar que um 
cargo desses seja um cargo 
sugestivo da pólis, um cargo 
político? Então o tribunal vai 
examinar caso a caso essas 
nomeações”. 

O presidente do tribu-
nal ainda pediu a colabora-
ção das pessoas que teste-
munham essas nomeações, 
que elas façam denúncia. 
André Carlo Torres reafirma 
que tem que examinar caso 
a caso para determinar se 
aquele cargo de secretário 
tem o contorno de cargo de 
natureza política para poder 
se aplicar a excepcionalidade 
e nomear sem obedecer a Sú-
mula Vinculante 13 do STF.

Capacitação
Contadores e advogados 

de Prefeituras e Câmaras Mu-
nicipais superlotaram, na ma-
nhã dessa quarta-feira (11), 
um após outro, dois ambien-
tes do Tribunal de Contas do 
Estado, no primeiro da série 
de seis encontros destinados 
a capacitá-los ao uso de meios 
eletrônicos para entrega de 
balancetes mensais, contas 
anuais, licitações, contratos, 
obras, concursos e atos de 
gestão de pessoal.

Nesta quinta-feira (12), 
os assessores técnicos de 
prefeitos e presidentes de 
Câmaras de Vereadores se-
rão orientados sobre os pro-
cedimentos relacionados a 
“Licitações e Obras”. Na sex-
ta-feira (13), sobre “Concur-
sos e Benefícios Previdenciá-
rios”. (Com informações da 
assessoria do TCE-PB).

Tribunal de Contas vai 
investigar nepotismo

A solenidade de pos-
se dos novos membros da 
Mesa Diretora do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba 
(TJPB), desembargador 
Joás de Brito Pereira Fi-
lho, João Benedito da 
Silva e José Aurélio da 
Cruz, respectivamente, 
nos cargos de presidente, 
vice-presidente e corre-
gedor-geral de Justiça, 
será no próximo dia 1º de 
fevereiro.

De acordo com a pro-
gramação oficial, a posse 
dos novos membros da 
Mesa Diretora do TJPB 
terá início às 10h, com a 
celebração de uma mis-
sa em Ação de Graças, 
na Catedral Basílica de 
Nossa Senhora das Ne-
ves (Centro). À tarde, às 
16h, a programação terá 
seguimento com a sessão 
solene de posse, no Cen-
tro Cultural Ariano Suas-
suna (TCE-PB), no bairro 
de Jaguaribe.

A presidência do Tri-
bunal, através do Cerimo-
nial, deu início na manhã 
dessa terça-feira (10) a 
expedição de convites 
para a posse dos futuros 

gestores do Poder Judici-
ário Estadual. Os magis-
trados Joás de Brito Pe-
reira Filho, João Benedito 
e José Aurélio foram elei-
tos no dia 22 de dezem-

bro de 2016, em sessão 
administrativa convocada 
para eleição da nova Mesa 
Diretora do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, para o 
biênio 2017/2018.

Joás de Brito Pereira Filho (C), João Benedito (E) e José Aurélio foram eleitos no dia 22 de dezembro
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Políticas

MPPB recomenda que prefeitura 
de Santa Rita convoque aprovados
Concursados devem 
ocupar os cargos na 
Secretaria de Educação

A Promotoria de Defe-
sa do Patrimônio Público de 
Santa Rita recomendou ao 
município de Santa Rita que 
convoque todos os aprova-
dos no concurso público rea-
lizado para preenchimento 
de vagas na Secretaria Muni-
cipal de Educação, homolo-
gado pelo Decreto Municipal 
nº 021/2016, classificados 
dentro do número de vagas, 
bem como aqueles que figu-
rem no cadastro de reserva, 
se houver necessidade, sen-
do vedada a contratação de 
temporários para tais vagas.

De acordo com a pro-
motora de Justiça, Anita Be-
thânia Silva da Rocha, o não 
cumprimento da Recomen-
dação acarretará a adoção 
de todas as medidas judiciais 
e extrajudiciais cabíveis. A 
promotora informou ainda 
que foi instaurado o Proce-
dimento Administrativo nº 
03/2016, que visa acompa-
nhar a convocação dos apro-
vados no concurso público 
realizado pelo Município de 
Santa Rita, para preenchi-
mento de vagas na Secretaria 
Municipal de Educação.

A promotora destaca 
que  a contratação temporá-
ria prevista no artigo 37 da 
Constituição da República 
não pode servir para bur-
lar regra constitucional que 
obriga a realização de con-
curso público para o provi-
mento de cargo efetivo e de 
emprego público. 

A promotora requisitou 
no, prazo de 10 dias, que seja 
encaminhada à Promoto-
ria de Justiça, resposta, por 
escrito, sobre a aceitação e 
adoção das medidas para 
cumprimento da recomen-
dação. A prefeitura deve re-
meter ainda a lista de clas-
sificação final do concurso, 
bem como o número atual de 
cargos vagos.

O deputado esta-
dual Wilson Filho (PTB) 
vai até o Ministério das 
Cidades pedir que seja 
prorrogado o prazo 
para que a Prefeitura 
de João Pessoa apre-
sente projeto e não 
perca recursos destina-
dos a obras em gran-
des corredores.

“Não concordo e 
faço oposição a atual 
gestão municipal, pois 
vejo o descaso com o 
dinheiro público e a fal-
ta de compromisso com 
o povo, mas não pode-
ria deixar de me somar 
a essa luta para garan-
tir mobilidade urbana 
para nossa capital”, de-
clarou o deputado.

A portaria nº 632 
de 29 de dezembro de 
2016, do Ministério das 
Cidades, publicada no 
Diário Oficial da União 
torna insubsistente as 
propostas de financia-
mento para mobilida-
de urbana da capital, 
pertencentes ao Pro-
grama de Aceleração 
do Crescimento (PAC) 
de 2013 e 2014.

O parlamentar dis-
se que é inadmissível 
perder recursos para 
uma obra que trará tan-
tos benefícios à popula-
ção de João Pessoa. Ele 
informou que solicitará 
ao ministro das Cidades 
mais prazo para apre-
sentação do projeto 
para que a cidade não 
perca recursos.

Wilson Filho vai buscar dinheiro do BRT
Prazo Perdido Pela Prefeitura de joão Pessoa

Do portal ClickPB

Projetos anulados pelo Ministério das Cidades

a Ampliação da Rede Integrada de Corredores de Transporte. Portaria nº 478 
17/10/2013 Extra Pauta; Implantação de binário Av. Hilton Souto/ anel viário UFPB;

a Portaria nº 495 19/08/2014 Pacto - Implantação de binário (corredores Pedro II/
corredor Tancredo Neves);

a Portaria nº 495 19/08/2014 Pacto - Implantação de binário (região sul/corredor 
Tancredo Neves);

a Portaria nº 495 19/08/2014 Pacto - Implantação de via (região sul/ corredor 2 de fev.).

a Portaria nº 495 19/08/2014 Pacto - Complementação do Corredor Tancredo Neves 
495 19/8/2014;

a Pacto pela Mobilidade PB - Implantação de Via com Pista Dupla, Ciclovia e Faixa 
Exclusiva para as Linhas Alimentadoras da Região Sul, interligando-as ao Terminal de 
Integração do Corredor Cruz das Armas 495 19/8/2014 Pacto pela Mobilidade

Apesar de fazer oposição à atual gestão da PMJP, deputado quer prorrogar prazo perdido

foto: Divulgação

Estão abertas até sexta-
feira (13) as inscrições para 
a seleção de alunos com ba-
charelado em Direito inte-
ressados no Curso de Prepa-
ração à Magistratura (CPM), 
semestre 2017.1, da Escola 
Superior da Magistratura 
(Esma). No total, estão sendo 
oferecidas 118 vagas para as 
unidades de Campina Gran-
de e João Pessoa. As provas 
serão aplicadas no dia 18 de 
janeiro, das 19h às 21h.

As inscrições estão sen-
do realizadas, presencial-
mente, na sede da Esma em 
Campina e na capital, confor-
me item do 2.1 do Edital, no 
horário das 12h às 19h, de 
segunda a quinta-feira, e das 
7h às 14h, na sexta-feira.

Conforme os Editais 
nºs 9 e 10/2016 da Esma, 
respectivamente, estão sen-
do oferecidas 63 vagas para 
João Pessoa, 55 para a co-
munidade acadêmica em 
Campina Grande. Do total 
de vagas disponibilizadas 
pela instituição de ensino, 
75 delas são abertas a con-
corrência geral, 30 para os 
servidores do Tribunal de 

Justiça da Paraíba, oito vol-
tadas aos bacharéis caren-
tes e cinco destinadas ao 
sistema de cotas.

As provas serão aplica-
das em Campina na Unidade 
II da Escola, no 4º andar do 
Fórum ‘Affonso Campos’. Já 
na capital, no Complexo Ju-
diciário Esma/Corregedoria, 
no Bairro do Altiplano Cabo 
Branco. No dia da avaliação, 
os candidatos devem portar 
documento de identidade 
informado no formulário de 
inscrição. Já os retardatários 
não terão acesso às provas.

Os candidatos vão se 
submeter às provas de Direi-
to Constitucional (Dos Prin-
cípios Fundamentais e Dos 
Direitos e Garantias Funda-
mentais); Direito Civil (Parte 
Geral); Direito Penal (Parte 
Geral); Direito Processual 
Civil (Processo de Conheci-
mento); e Direito Processual 
Penal (Princípios).

A lista dos candidatos 
aprovados e classificados 
será divulgada na Secretaria 
da Esma, a partir do dia 27 
de janeiro. As aulas terão iní-
cio no dia 6 de fevereiro.

Inscrições para o CPM 
terminam sexta-feira

MaGistratura

A bancada de oposição 
da CMJP realizou, na manhã 
dessa quarta-feira (11), uma 
fiscalização na obra da Av. 
Beira Rio. Segundo o líder 
da bancada, vereador Bruno 
Farias (PPS), a obra foi ini-
ciada em junho de 2014 e 
tinha como data de entrega 
fevereiro de 2016. “A data foi 
postergada inúmeras vezes e 
agora exigimos um cronogra-
ma oficial para que esta obra 
seja concluída”, disse.

Os vereadores Bruno 
Farias (PSB), Sandra Marro-
cos (PSB), Marcos Henriques 
(PT), Léo Bezerra (PSB), e 
Eduardo Carneiro (PRTB), 
Tibério Limeira (PSB) e João 
dos Santos (PR) estiveram 
no local para saber tanto da 
empresa que executa a obra 
quanto da PMJP qual o prazo 
a ser entregue, o volume de 
recursos investidos e também 
as especificidades técnicas. 

“Essa é uma obra em-
blemática, importante para 
a cidade, e estamos cobran-
do que ela seja entregue de 
maneira célere, com o in-
vestimento respeitando os 
princípios da legalidade e da 
moralidade da administração 
pública, com bastante trans-

“Caravana da oposição” fiscaliza obra
uM aNo de atraso Na Beira rio

parência”, explicou Bruno.
O secretário de Infraes-

trutura da PMJP, Cássio An-
drade, que também acompa-
nhou a fiscalização, explicou 
que a obra teve alguns con-
tratempos de execução e fi-
nanceiros, mas garantiu que 
até o final de março a primei-

ra etapa da obra será concluí-
da e que, no prazo de um ano, 
a obra será finalizada inte-
gralmente, tendo sido inves-
tidos, até agora, 4 milhões e 
700 mil reais.

A bancada de oposição 
explicou que esta é a primei-
ra, de várias fiscalizações, 

que serão realizadas. “O fato 
é que nós estamos exercen-
do nosso papel como verea-
dores e trazendo uma rei-
vindicação da população. As 
pessoas que passam todos 
os dias por essa obra co-
bram agilidade e celeridade”, 
finalizou Bruno.

Vereador Bruno Farias (C), líder da bancada, cobra celeridade e transparência na execução da obra

foto: Divulgação

O secretário nacional de 
Transporte e da Mobilidade Ur-
bana do Ministério das Cidades, 
José Roberto Generoso, confir-
mou na tarde dessa quarta-feira 
(11) que os recursos destinados 
para a implantação na cidade 
de João Pessoa de corredores de 
Bus Rapid Transit (BRT) – sistema 
de ônibus de alta capacidade e 
velocidade – foram cancelados 
por falta de projeto.

“Tinha uma proposta da 
implantação do BRT, mas não 
temos condições de fazer o con-
trato ainda porque o projeto 
não está terminado. Ele tem que 
terminar o projeto e apresentar. 
Como é que o Governo Federal 
pode financiar um projeto que 
não está terminado?”, revelou 
Generoso, em entrevista a uma 
emissora de rádio da capital.

O secretário do Ministério 
das Cidades aproveitou para 
fazer um apelo para que a Pre-
feitura de João Pessoa termine 
os projetos e os envie para o Mi-
nistério para que o processo de 
financiamento seja iniciado.

Generoso também ressal-
tou que o problema do can-
celamento dos recursos para a 
Prefeitura de João Pessoa não 
se deu por falta de dinheiro. “O 
projeto do BRT foi retirado da 
carteira do Ministério para dar 
lugar a outros projetos. Não é 
problema de recurso”, pontuou.

Secretário nacional 
desmente prefeito
Do portal ParaibaJa
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Expansão das vendas 
do comércio varejista da 
Paraíba chegou a 11%

Vendas têm maior expansão do País
VAREJO PARAIBANO

As vendas do comércio 
varejista da Paraíba fecha-
ram o mês de novembro de 
2016 com expansão de 11% 
sobre o mesmo mês do ano 
de 2015, maior taxa de cres-
cimento do País, segundo 
informou a Pesquisa Mensal 
do Comércio (PMC) divulga-
da pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE). Na mesma compara-
ção, o País registrou um tom-
bo de 3,5% nas vendas. 

Apenas seis unidades 
da federação, incluindo a 
Paraíba, apresentaram re-
sultados positivos (SC, RR, 
RS, PR e SE), mas com índi-
ces bem abaixo do Estado 
paraibano como é o caso, 
por exemplo, de Santa Cata-
rina, que ficou em segundo 
lugar na taxa de expansão 
no volume de vendas com 
alta de 4,2%. 

É o segundo mês con-
secutivo que o varejo pa-
raibano apresenta alta na 
pesquisa do IBGE, mesmo o 
País atravessando um forte 
quadro de recessão econô-
mica. Em outubro, a Paraí-
ba havia se destacado nas 
vendas do varejo nacional 
ao ter apresentado alta de 
0,8% na comparação sobre 
o mesmo mês do ano an-
terior, o que representou 
a segunda melhor taxa en-
tre as unidades da Federa-
ção, enquanto o País havia 
amargado um forte recuo 
de 8,2% nas vendas.

Outubro
Em relação ao de-

sempenho sobre mês de 
outubro, na série livre de 
influências sazonais, a Pa-
raíba registrou também 
forte crescimento do varejo 
em novembro (3,8%), al-
cançando a segunda maior 
taxa de crescimento entre 
as 27 unidades da federa-
ção, atrás apenas de To-
cantins (6%), que tem base 
mais fraca de comparação. 
A média da Paraíba ficou 
bem acima do País (2%) e 
dos estados do Nordeste 
como maiores taxas nesse 
tipo de comparação: Bahia 
(1,8%), Sergipe (1,4%), do 
Rio Grande do Norte (1,2%) 
e de Pernambuco (1%).

Variação expressiva
No comércio varejista 

ampliado, que inclui, além 
do varejo, veículos, motos, 
partes e peças de material 
de construção, a variação da 

Paraíba não apenas foi posi-
tiva, mas também expressi-
vas com alta de 3,2%, tam-
bém a maior taxa do País, 
que amargou na mesma 
comparação de novembro 
de 2016 ante o mesmo mês 
de 2015, queda de 4,5%. 
Além da Paraíba, apenas os 
estados de Roraima (2,9%); 
Rondônia (2,1%) e Paraná 
(1,6%) apresentaram índi-
ces positivos  no comércio 
varejista ampliado.

Além da melhora ou es-
tabilidade de alguns índices 
como desemprego, confiança 
e a queda da inflação, a ge-
rente de Serviços e Comér-
cio do IBGE, Isabela Nunes 
Pereira, disse que “a esta-
bilidade do pagamento dos 
servidores públicos do Esta-
do, da União e dos principais 
municípios” também contri-
bui com os resultados do va-
rejo. Segundo dados do PIB 
da Paraíba do Ideme/IBGE, 
mais de um terço das rique-
zas geradas na Paraíba vêm 
da administração pública e 
os salários em dia têm uma 
relação direta com o desem-
penho do varejo.

Novembro
O desempenho de no-

vembro reduziu fortemen-
te a taxa negativa no acu-
mulado do ano no varejo 
paraibano. As vendas que 
estavam acumuladas nega-
tivamente em 3,2% até o 
mês de outubro, nos onze 
meses até novembro do 
ano passado caíram para 
1,9%, deixando a Paraíba, 
Minas Gerais (-1,5%) com 
as menores taxas de queda 
do País ao lado de Roraima 
(1,2%), único Estado com 
taxa positiva no ano. Já o 
País amarga uma forte que-
da de 6,4% em onze meses 
no volume de vendas.

UF
PARAÍBA
Santa Catarina
Roraima 
Rio Grande do Sul 
Paraná 
Sergipe
Minas Gerais
Maranhão
São Paulo 
BRASIL
Mato Grosso do Sul
Acre
Espírito Santo
Goiás

UF
Tocantins
Alagoas
Rio G. do Norte
Distrito Federal
Ceará
Pernambuco
Rio de Janeiro
Piauí
Bahia
Rondônia
Amazonas
Amapá
Mato Grosso
Pará 

Taxa de crescimento de novembro sobre o mesmo mês de 2015 em %

Crescimento
11%
4,2% 
1,7% 
1,1% 
0,4% 
0,2%
-0,9%
-3,3%
-3,4%
-3,5%
-4%
-4%
-4,8%
-5,4%

Crescimento
- 5,4%
-5,5%
-5,7%
-5,8%
-6%
-6,4%
- 6,8%
-7,3%
-7,5%
-7,7%
-9,1%
-10%
12%
-13,7%

PMC/IBGE

Em relação ao 
desempenho 
sobre o mês 
de outubro, 
a Paraíba 
também 
registrou 
um forte 
crescimento, 
com alta
nas vendas
de 3,8%

O Índice de Preços ao Con-
sumidor (IPC) da cidade de João 
Pessoa subiu em média 1,26% no 
mês de dezembro em relação a 
novembro, ficando o acumulado 
no ano de 2016 em 15,15%. No 
mesmo período de 2015, o au-
mento do índice, mais conhecido 
por custo de vida, foi de 1,34% 
e o acumulado anual atingiu a 
12,15%. Segundo o Instituto de 
Desenvolvimento Municipal e Es-
tadual (Ideme), o aumento no 
preço do item tubérculos (9,66%) 
e material escolar (7,59%) contri-
buiu, significativamente, para o 
resultado de dezembro.

De acordo com a pesquisa do 
Ideme, divulgada ontem, os sete 
grupos que compõem o IPC apre-
sentaram resultados positivos. O 
grupo Alimentação apresentou 

acréscimo de 1,54% no último mês 
de dezembro, sendo influenciado 
não só pelo aumento dos tubér-
culos e raízes leguminosas, mas 
também de enlatados e conservas 
(2,62%), pescado (2,40%), fru-
tas (1,97%), panificados (1,77%), 
óleos e gorduras (1,19%), alimen-
tação fora (0,79%) e açúcares e 
derivados (0,67%). Os itens que 
apresentaram maiores quedas 
de preços foram: cereais (5,36%), 
aves e ovos (2,79%), sal e condi-
mentos (2,22%), farinhas, féculas 
e massas (1,73%) e hortaliças e 
verduras (4,85%). 

Já o grupo Serviços Pessoais 
registrou alta 4,10% devido aos 
acréscimos de preços médios ocor-
ridos no item educação (5,98%), 
pressionados pelos reajustes de 
preços verificados em material es-

colar (7,59%). Outros aumentos 
significativos também ocorreram 
nos itens: leitura (4,03%), flores e 
loterias (3,31%), serviços pessoais 
(2,50%) e recreação (2,43%). 

Nos demais grupos que com-
põem o custo de vida em João 
Pessoa, as variações positivas fo-
ram de 0,11% a 1,95%, segundo 
o Ideme. O grupo Artigos de Re-
sidência, por exemplo,apresentou 
aumento de 1,95%; Vestuário de 
1,12%, Saúde e Cuidados Pessoais 
de 0,69%, Habitação de 0,52% 
e Transporte e Comunicação de 
0,11%; sendo influenciado pe-
los aumentos registrados no item 
transporte público (7,64%).  Para 
obter mais informações sobre o 
custo de vida em João Pessoa, bas-
ta acessar o endereço eletrônico 
www.ideme.pb.gov.br

Custo de vida sobe 15,15% em 2016
IPC dE JOãO PEssOA

FOTOs: Evandro Pereira

Preços do material escolar, com aumento de 7,59%, e tubérculos, com 9,66%, elevaram o custo de vida em dezembro na capital

O preço da passagem 
do transporte urbano de 
João Pessoa deverá ser rea-
justado na próxima sema-
na, segundo informações de 
Carlos Batinga, titular da Su-
perintendência Executiva de 
Mobilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob). Ele confir-
mou que conclui amanhã os 
estudos que irão definir o 
percentual de aumento da 
passagem, que deverá ficar 
acima do índice da inflação 
de 2016, em torno de 7%. O 
valor atual da passagem de 
ônibus é R$ 3,00 e o reajuste 
deve entrar em vigor a par-
tir de fevereiro.

Para justificar o aumen-
to da tarifa do transporte 
coletivo, Batinga disse que 
são levados em considera-
ção os constantes reajus-
tes no preço do óleo diesel, 
que é o vilão das empresas 
de transportes urbanos. 
Em 30 dias, o diesel sofreu 
dois aumentos: 9,5% em 
dezembro de 2016, e 6,1% 

Novo valor será definido na próxima semana
PAssAGENs dE ÔNIBUs EM JP

José Alves
zavieira2@gmail.com

agora em janeiro.
Levantamentos feitos 

pela Semob mostram que nos 
últimos quatro anos, em João 
Pessoa, houve uma queda no 
número de passageiros de 
ônibus. Isso pode ter ocorri-
do talvez porque muitos tra-
balhadores tenham adquiri-
do motos e também porque 

muitas empresas fecharam 
em razão da crise econômica 
do País, aumentando o núme-
ro de desempregados. 

Para Batinga, o serviço 
se mantém com a mesma fro-
ta, com um custo normal, mas 
transportando menos pas-
sageiros, o que não deixa de 
ser oneroso para as empresas 

do setor. Por outro lado, para 
quem pega ônibus todos os 
dias, a exemplo da estudante 
universitária Fabíola da Con-
ceição, os transportes urbanos 
da capital não deveriam ter 
reajuste no valor das passa-
gens porque demoram muito, 
não são climatizados e andam 
praticamente lotados.

Houve queda no número de passageiros de ônibus na capital, segundo levantamento da Semob-JP
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Família paraibana assassinada na 
Espanha é sepultada hoje em JP
Casal e dois filhos foram 
esquartejados na cidade 
de Pioz, em 17 de agosto

José Alves
zavieira2@gmail.com

Uma missa celebrada 
ontem às 19h, na Igreja São 
Gonçalo, no bairro da Tor-
re, em João Pessoa, mar-
cou o início da cerimônia 
fúnebre dos familiares de 
Marcos Nogueira, Janaína 
Santos e o casal de filhos 
esquartejados na cidade de 
Pioz, na Espanha, no dia 17 
de agosto de 2016. A ceri-
mônia, segundo informa-
ções de George Américo, 
irmão de Janaína, será hoje 
às 16h, no Cemitério Par-
que das Acácias, no bairro 
José Américo.

O velório terá início às 
9h e se estenderá até o ho-
rário do sepultamento. On-
tem, segundo George Amé-
rico, as urnas com as cinzas 
só foram liberadas para os 
familiares após passarem 
por raio X, na Anvisa, no 
Porto de Cabedelo. Mas, o 
acesso só foi possível após 
liberação do setor de carga 
e descarga do Aeroporto 

Castro Pinto. As cinzas da 
família chegaram na tarde 
de terça-feira, no aeropor-
to, em quatro urnas em um 
voo vindo de Madri. 

O Tribunal de Justiça 
de Guadalajara liberou a 
cremação dos corpos da fa-
mília no dia 20 de dezem-
bro. Os corpos de Marcos, 
Janaína e das duas crianças 
foram cremados no dia 23 
de dezembro em uma fu-
nerária de Guadalajara, na 
Espanha.

O crime
Os corpos do casal e 

dos dois filhos foram en-
contrados esquartejados e 
guardados em sacos plásti-
cos no dia 19 de setembro, 
um mês depois do crime, 
na casa onde moravam, em 
Pioz, na Espanha. O sobri-
nho de Marcos Nogueira, 
Patrick Gouveia, confessou 
o crime e permanece preso 
na Espanha onde respon-
de à Justiça espanhola pe-
los assassinatos. No laudo 
psiquiátrico do suspeito, 
Patrick é analisado como 
um psicopata com risco de 
reincidência além de crimi-
noso com alto grau de peri-
culosidade.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Agentes da Delegacia de De-
fraudações e Falsificações, sob o 
comando do delegado Lucas Sá, 
prenderam um homem de 41 anos 
quando ele contratava um emprésti-
mo no valor de R$ 5 mil. No momen-
to da prisão, ocorrida na sede de um 
correspondente bancário, o homem 
não portava documentos de identi-
ficação pessoal e utilizava um RG e 
outros documentos falsos de uma ví-
tima do Estado do Rio de Janeiro. A 
contratação fraudulenta foi realiza-
da em um correspondente bancário 
localizado na Rua Duque de Caxias, 
Centro de João Pessoa.

O delegado informou ainda 
que a equipe da Delegacia de De-
fraudações e Falsificações já vinha 
monitorando o suspeito há uma 
semana, período no qual foi confir-
mada a falsidade dos documentos 
- em contato feito com peritos do 
Rio de Janeiro -, passando a moni-
torar o local da atuação. Ontem, o 
homem retornou ao corresponden-
te bancário, ocasião que a equipe 
da DDF foi acionada e conseguiu 
prendê-lo em flagrante. O suspeito 
ainda resistiu à prisão, entrando em 
luta corporal com um dos funcioná-
rios da empresa.

Na Delegacia de Defraudações 
e Falsificações, ao ser indagado a 
respeito da sua qualificação, o sus-
peito informou uma que não existe 
nos registros da polícia. A qualifica-
ção, acredita a polícia, deve ter sido 
repassada por outros membros da 
organização. 

Lucas Sá informou que o suspei-
to responderá pelos crimes de falsi-

Homem usa documentos falsos em 
empréstimo e é preso em flagrante

CRIME DE ESTELIONATO

A Polícia Militar con-
duziu até a Central de Polí-
cia Civil, na tarde de ontem, 
na capital, mais três sus-
peitos de roubos a pessoas. 
O trio foi interceptado no 
bairro do Cristo Redentor, 
durante ação dos policiais 
da 6ª Companhia do 1º Ba-
talhão para reforçar o com-
bate aos crimes contra o 
patrimônio na área.

Segundo informações 
da soldado Fabiana Silva, 
que participou da ação que 
tirou os suspeitos de circu-
lação, os três estavam com 
um simulacro de revólver. 

“A réplica era utilizada 
para intimidar pessoas, 
principalmente mulheres, 
nos pontos de ônibus dos 
bairros”, disse.

A PM já vinha receben-
do denúncias sobre assal-
tos no bairro praticados 
por três acusados com as 
mesmas características dos 
detidos nessa quarta-feira. 
Em toda a capital, a Polícia 
Militar está intensificando 
as ações contra este tipo de 
crime, principalmente no 
mês de janeiro com a Ope-
ração Férias, que vai até o 
próximo dia 31.

Acusados de roubos 
a pessoas são detidos

BAIRRO DO CRISTO

A Polícia Civil da Paraíba, 
por meio do trabalho in-
vestigativo da Delegacia 
Especializada de Repres-
são a Entorpecentes (DRE) 
de Campina Grande, de-
sarticulou, na manhã de 
ontem, mais um ponto de 
venda de drogas na cida-
de. Desta vez, a ação poli-
cial aconteceu no bairro de 
José Pinheiro, quando foi 
preso Luanderson da Costa 
Almeida.

De acordo com o dele-
gado Ramirez São Pedro, 
da DRE, as investigações 
foram iniciadas a partir de 
informações encaminha-
das ao Disque Denúncia 
– 197. “Com o suspeito fo-
ram apreendidas várias pe-
dras de crack e trouxinhas 
de maconha, considerável 
quantia de dinheiro troca-
do e uma motocicleta, que 
seria usada na distribuição 
das drogas, além de vários 

outros objetos que eviden-
ciam a atividade trafican-
te”, explicou a autoridade 
policial. 

Ainda de acordo com a 
equipe da unidade especia-
lizada, Luanderson é irmão 
de um outro suspeito de 
tráfico de drogas, que es-
taria à frente de pontos de 
comercialização de drogas 
em Campina Grande. Ele foi 
encaminhado para a Cen-
tral de Polícia Civil, onde 
permanece à disposição do 
Poder Judiciário para audi-
ência de custódia. 

PC desarticula ponto 
de venda de drogas 

EM CAMPINA GRANDE
A Polícia Militar pren-

deu um homem e apreendeu 
dois adolescentes, na noite 
de terça-feira (10), durante 
uma ação na zona sul da ca-
pital. O grupo estava com um 
revólver, 35 pedras de crack e 
cinco trouxas de maconha. O 
trio foi desarticulado a partir 
da prisão de um homem de 
23 anos, que foi flagrado com 
droga no bolso, dentro do es-
tacionamento de um super-
mercado do bairro do Geisel. 
Ele é suspeito de ter partici-
pação no assassinato do cabo 
da PM Valdemar Neto, que 
aconteceu no dia 11 de no-
vembro do ano passado, em 
João Pessoa.

De acordo com o tenente 
Bertuni Silva, da Força Tática 
do 5º Batalhão, os policiais 
chegaram até ele depois de 
levantamentos realizados 
pelos Núcleos de Inteligência 
do 1º e 5º Batalhões da PM. 
“Desde o dia do crime, a PM 
realiza levantamentos e rece-
be denúncias sobre esse sus-
peito, dizendo que ele seria o 
mandante do crime contra o 
cabo Valdemar. Em uma de-
las, nessa terça-feira, indica-

Polícia Militar detém trio suspeito 
de tráfico na zona sul da capital

AÇÃO POLICIAL

dade ideológica, estelionato, resis-
tência e falsa identidade, além de ser 
submetido à identificação criminal 
(datiloscópica) com o objetivo de se 
obter a sua qualificação verdadeira, 
podendo ser condenado a mais de 
13 anos de reclusão. Ainda na de-
legacia, ao ser confrontado com as 
imagens da vítima, o suspeito iro-
nizou dizendo "é parecido comigo 
mesmo" e começou a dar gargalha-
das em seguida.

O delegado disse que as diligên-
cias vão continuar, objetivando loca-
lizar outros suspeitos - comparsas - da 
conduta criminosa, bem como identi-
ficar outras vítimas dos empréstimos 

falsos, de maneira a garantir que os 
suspeitos respondam por todas as 
condutas criminosas e a ressarcir o 
prejuízo causado às vítimas. 

Quaisquer denúncias poderão 
ser encaminhadas à DDF pelo 197, 
Disque Denúncia da Secretaria de 
Segurança e Defesa Social (sigilo 
garantido).

O homem de 41 anos é a segun-
da pessoa presa este ano pelo crime 
de estelionato. Na tarde de anteon-
tem, a pernambucana Kátia Cilene 
da Silva, 42 anos, foi detida quando 
contratava um empréstimo no valor 
de R$ 9 mil junto a uma empresa lo-
calizada no Centro de João Pessoa.

Suspeito apresentou documentos de uma pessoa do Rio de Janeiro para o empréstimo

ram que ele estava saindo do 
supermercado, fomos até lá e 
na abordagem ele foi flagrado 
com as drogas”, disse.

O oficial contou ainda 
que a PM foi até o bairro onde 
o suspeito mora, no Colinas 

do Sul, o mesmo onde o poli-
cial foi assassinado, e encon-
trou dois adolescentes, de 17 
anos cada, na casa do suspeito 
flagrado com as drogas. Um 
dos jovens estava armado 
com um revólver calibre 38. 

Os três são suspeitos de atuar 
no tráfico de drogas do bairro.

Eles foram levados para a 
Central de Polícia Civil, no Gei-
sel, que vai investigar também 
a participação do adulto no cri-
me contra o policial militar.  

Homem detido com dois adolescentes é suspeito de participação no homicídio de um cabo da PM

FOTOS: Divulgação

Moto que 
seria usada 
na distribuição 
das drogas, 
foi apreendida
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Ambulantes reduzem espaços para 
pedestres nas ruas do Centro de JP
Camelôs vendem roupas, 
brinquedos, material escolar 
e até frutas e verduras 

As calçadas de diversas 
ruas do centro de João Pes-
soa foram transformadas em 
verdadeiros ‘shoppings’ pelos 
vendedores ambulantes da 
capital ou de cidades vizinhas 
como Santa Rita, Bayeux ou 
Cabedelo. Nas calçadas do Par-
que Solon de Lucena, passando 
pela Avenida Almirante Barro-
so, até a Rua Barão de Abiaí, 
por exemplo, o pedestre tem 
pouco espaço e se depara com 
a venda de frutas, brinquedos, 
capas e chips para celulares, 
cuecas, sutiãs, calcinhas, biju-
teria, batom, verduras, pulsei-
ras, almofadas, óculos, água 
mineral, filmes piratas, meias e 
controle remoto para TVs.

Como se toda essa invasão 
não bastasse, em alguns pon-
tos desses locais se percebe 
lixo acumulado e esgotos a céu 
aberto exalando mau cheiro. 
No Varadouro, na Rua Francis-
co Londres, próximo ao prédio 
onde funcionou a Central de 
Polícia, o lixo tomou conta do 
canteiro central há semanas. 

A Duque de Caxias é outra 
avenida tomada por camelôs. 
Quem passa por lá não precisa 
ir a uma feira livre nem ao su-
permercado para comprar fru-
tas e verduras. Os ambulantes 
estão sempre por lá oferecen-
do de tudo, a exemplo de ante-
nas de TV HD, bolsas, cadernos 
capa dura e agendas, mais ba-
ratas que nas livrarias. 

As calçadas mais tumul-
tuadas são as que ficam nas 
proximidades do Hiper da La-
goa até a loja Magazine Luiza. 
Nesses pontos fica difícil a loco-
moção dos pedestres em razão 
do excesso de vendedores am-
bulantes que armam suas bar-
racas de forma desordenada 
para venderem seus produtos. 

Muitos dos transeuntes 
ficam incomodados com o es-
paço tomado pelos camelôs, 
mas ao mesmo tempo se tor-
nam clientes dos ambulantes. 
Outras pessoas, a exemplo da 
comerciária Joana Dark, acha 
que a Prefeitura de João Pes-
soa deveria tomar uma atitude 
mais enérgica porque o espa-
ço ficou por demais apertado 
para caminhar nas calçadas. 

Mas por outro lado, tem 
pessoas como a dona de casa 
Anita dos Santos, que acredi-
ta que a situação fica compli-
cada com inúmeros camelôs, 
mas ao mesmo tempo enxer-
ga a situação deles como um 
meio de sobrevivência. 

“Acredito que tudo isso 
se reflete na situação atual de 
crise do País, com milhares 
de pessoas desempregadas. 
Acho bem melhor eles sobre-
vivendo vendendo produtos 
piratas do que comprando 
armas para praticar assaltos”, 
refletiu Anita. Alguns geren-
tes de lojas disseram não se 
incomodar, desde que os ca-
melôs não bloqueiem a entra-
da dos estabelecimentos.

Sedurb
A reportagem tentou 

entrar em contato com o se-
cretário do Desenvolvimento 
Urbano do Município, João 
Furtado, para que ele falasse 
sobre os projetos da Prefei-
tura para evitar as invasões 
dos camelôs nas calçadas das 
principais ruas do Centro da 
capital, mas foi informada que 
ele estava em reunião.

José Alves
zavieira2@gmail.com

Pedestres têm cada vez menos espaço para caminhar e ainda enfrentam esgoto e lixo, a exemplo do que está há semanas no canteiro central de uma rua do Varadouro

FOTOS: Evandro Pereira

A Agência Estadual de Vigi-
lância Sanitária realizou consul-
ta pública, na terça-feira (10), 
para apresentar minuta da Re-
solução de Diretoria Colegiada 
(RDC) que vai regulamentar as 
atividades das empresas presta-
doras de controle de qualidade 
dos equipamentos de radio-
diagnóstico médico e odonto-
lógico na Paraíba. No encerra-
mento da apresentação e dos 
debates sobre o texto inicial, 
foi definido um prazo de dez 
dias para que as instituições re-
presentadas na reunião inten-
sifiquem a análise da proposta 
e apresentem, caso entendam 
necessário, sugestões para pos-
terior deliberação por parte da 
Agevisa/PB.

A Consulta Pública foi con-
vocada pela Diretoria-Geral da 
Agência Estadual de Vigilância 
Sanitária (Agevisa/PB), em con-
junto com a Diretoria-Técnica de 

Ciência e Tecnologia Médica e 
Correlatos (DTCTMC). Os partici-
pantes foram recebidos pelo di-
retor Administrativo-Financeiro 
e de Integração Regional, Irlanil-
son Fabrício de Almeida, que re-
presentou a diretora-geral Maria 
Eunice Kehrle dos Guimarães, e 
coube à diretora-técnica Helena 
Teixeira de Lima Barbosa apre-
sentar a minuta da RDC e condu-
zir a discussão, sendo auxiliada 
pela gerente-técnica Telma Do-
miciano, pela inspetora sanitária 
Adriana Mendes e pela assisten-
te-administrativa Natália Soares.

Conforme Helena Lima, a 
RDC tem por objetivos centrais 
padronizar os procedimentos, 
maximizar a confiabilidade dos 
relatórios de avaliação de equi-
pamentos na área de radio-
diagnóstico médico e odonto-
lógico e estabelecer controle e 
fiscalização das empresas e/ou 
profissionais prestadores de ser-

viços de controle de qualidade, 
considerando o cenário atual e 
futuro de sustentabilidade da 
atividade no Estado da Paraíba.

Número de prestadores
Atualmente, segundo a di-

retora-técnica de Ciência e Tec-
nologia Médica e Correlatos da 
Agevisa, há na Paraíba um nú-
mero reduzido de prestadores 
de controle de qualidade de 
Serviços de Diagnóstico por Ima-
gem, ao mesmo tempo em que 
há uma crescente demanda por 
esse tipo de serviço. Além disso, 
verifica-se um elevado número 
de laudos emitidos por presta-
dores de serviços advindos de 
outros estados. 

“Diante deste cenário, es-
pecialmente quanto aos laudos 
emitidos por empresas instala-
das em outras localidades do 
território brasileiro, e conside-
rando a dificuldade de controlar 

a qualidade desses serviços, em 
face da ausência de uma legisla-
ção nacional pertinente, toma-
mos a iniciativa de elaborar um 
instrumento legal que possa dar 
suporte no referido controle”, 
ressaltou Helena Lima.

Ela explicou que é determi-
nação do Ministério da Saúde, 
por meio do item 4.44 da Porta-
ria 453/1998, que todos os equi-
pamentos de raios-x diagnósticos 
sejam mantidos em condições 
adequadas de funcionamen-
to e submetidos regularmente 
a verificações de desempenho, 
com atenção particular para os 
equipamentos antigos, devendo 
quaisquer alterações, avarias ou 
sinais de deterioração, tanto nos 
equipamentos quanto na quali-
dade das radiografias, seres ime-
diatamente investigadas e corri-
gidas, para que se possa garantir 
a confiabilidade, a qualidade e a 
segurança dos serviços.

Agesiva discute legislação em consulta pública
CONTROLE DE SERVIÇOS RADIOLÓGICOS

Cerca de 700 mil proce-
dimentos foram realizados 
em 2016 pelo Laboratório de 
Análises Clínicas do Hospital 
Estadual de Emergência e 
Trauma Senador Humberto 
Lucena, em João Pessoa. Tra-
ta-se de exames essenciais 
para o diagnóstico e trata-
mento do paciente, dentre 
eles os de urina, glicemia, 
colesterol, hemograma, coa-
gulograma, gasometria e cul-
turas em geral.

Tendo em vista a alta 
demanda do hospital, o setor 
possui equipamentos novos e 
eficientes, além de contar com 
até três unidades dos apare-
lhos mais utilizados, a exem-
plo dos microscópios, he-
macounters, coagulômetros, 
máquinas para bioquímica e 
estufas bacteriológicas.

Inclusive em dezembro 
de 2016, o laboratório foi cer-
tificado, pela terceira vez con-

secutiva, como excelente pelo 
Programa Nacional de Con-
trole de Qualidade (PNCQ). 
“Para o paciente, isso é uma 
garantia da qualidade do tra-
balho aqui realizado”, afirma 
a coordenadora do serviço, 
Francisca Estrela.

Segundo ela, o laborató-
rio é uma peça essencial para 
o bom funcionamento de uma 
unidade hospitalar de referên-
cia como o Hospital de Trau-
ma. “O resultado dos exames 
é de extrema importância, 
pois pode confirmar as sus-
peitas da equipe médica, as-
sim como nortear o diagnós-
tico do usuário“, diz ela.

Funcionamento 
O setor é composto por 

seis bioquímicos, oito bio-
médicos, três digitadores e 
20 técnicos de laboratório. 
Funciona 24 horas por dia, 
durante toda a semana.

Laboratório do Trauma realizou 700 mil exames
EM 2016

Laboratório do Trauma da capital foi certificado como excelente pela terceira vez consecutiva

FOTO: Secom-PB
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Presídio do Roger terá mais 
um pavilhão para 150 detentos
Novo espaço está sendo 
construído com recursos 
de penas alternativas

Do Parlamento PB

O Presídio Flósculo da 
Nóbrega, conhecido como 
Presídio do Roger, na capi-
tal, está sendo beneficiado 
com a construção de mais 
um pavilhão, com capacida-
de para 150 presos. A edifi-
cação do novo espaço, cujas 
fundações já foram inicia-
das, é o objeto do convênio 
celebrado entre o Tribunal 
de Justiça da Paraíba e Con-
selho da Comunidade, assi-
nado no dia 11 de julho de 
2016, com o objetivo de mi-
norar os problemas relacio-
nados à lotação carcerária.

 Ao assinar o documen-
to, ano passado, o presiden-
te do TJPB, desembargador 
Marcos Cavalcanti de Al-
buquerque, ressaltou que 
ações que visem à humani-
zação do sistema carcerário 
devem ser vistas com bons 
olhos. “O sistema prisional 
ainda é muito primitivo e é 
preciso que as autoridades 
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invistam mais na solução 
destes problemas. Precisa-
mos responder com boas 
ações, em busca de soluções 
e parcerias”, pontuou.

De acordo com os ter-
mos do documento, o pavi-
lhão está sendo construído 

com recursos financeiros da 
Vara de Execução de Penas 
Alternativas (Vepa) da co-
marca da capital, provenien-
tes das penas pecuniárias 
aplicadas aos réus, conforme 
explicou o magistrado titu-
lar da unidade, José Geraldo 

Pontes. A primeira parcela, 
no valor de R$ 25.000,00 
(Vinte e cinco mil reais), foi 
entregue na tarde do dia 9 de 
agosto de 2016 à presidente 
do Conselho da Comunidade 
de João Pessoa, Elluênia Lu-
cena Claudino.

O novo pavilhão vai 
abrigar apenados que cum-
prem penas provisórias. A 
juíza substituta da Vara de 
Execuções Penais da capital, 
Andrea Arcoverde, revelou 
que o projeto prevê um es-
paço para acomodar 150 

camas e 32 banheiros, que 
deverão ser entregues no 
prazo de 90 dias. “Haverá 
uma mudança significativa 
no Roger, por meio deste 
importante passo do Poder 
Judiciário”, disse a magis-
trada, por ocasião do ato 
de assinatura do convênio, 
realizada em julho do ano 
passado, no Gabinete da 
Presidência do Tribunal de 
Justiça.

 Na oportunidade, par-
ticiparam também do ato de 
assinatura o desembargador 
Carlos Martins Beltrão Filho 
e o juiz auxiliar da Presidên-
cia Carlos Neves da Franca 
Neto (membros do Grupo 
de Monitoramento e Fiscali-
zação do Sistema Carcerário 
do Tribunal); o diretor de 
Processo Administrativo do 
TJ, Alinaldo Guedes; a presi-
dente do Conselho da Comu-
nidade da comarca de João 
Pessoa, Elluência Lucena 
Claudino Rufino; o gerente 
executivo do Sistema Peni-
tenciário, major Sérgio Fon-
seca de Souza; e o coordena-
dor da Pastoral Carcerária 
Arquidiocesana, Massilon 
da Silva Ramos.

O novo diretor de obten-
ção de terras do Incra (Institu-
to Nacional de Colonização e 
Reforma Agrária) e presidente 
do PMDB de Cuiabá, Clóvis Fi-
gueiredo Cardoso, foi apontado 
pelo Ministério Público como 
parte de um esquema que frau-
dava a desapropriação de ter-
ras. É justamente a área que es-
tará sob comando dele a partir 
da posse, na última terça-feira 
(10). A nomeação é assinada 
pelo presidente Michel Temer e 
pelo ministro da Casa Civil, Eli-
seu Padilha.

O novo diretor do Incra, que 
se tornou réu em 2008 por su-
postas irregularidades cometi-
das em sua 1ª passagem pelo ór-
gão, diz que a ação prescreveu 
sem que o mérito do caso fosse 
julgado pela Justiça de Mato 
Grosso.

O escândalo ficou conhecido 
no Mato Grosso como “a farra 
com terras da União”. Ao todo, 
30 pessoas foram condenadas 
no caso, mas não Cardoso.

Pelo menos 7 processos de 
desapropriação de fazendas 
para a reforma agrária foram 
investigados à época.

Em um dos casos, o esquema 
consistiu em fraudar os limites 
da fazenda que seria desapro-

priada, para abranger também 
terras devolutas. Ou seja, de 
propriedade da União.

Em outro caso, terras desa-
propriadas pelo Incra foram de-
pois vendidas a particulares por 
valores muito abaixo do que 
realmente valiam, segundo o 
Ministério Público.

A nomeação de Cardoso 
é uma indicação do deputado 
federal Carlos Bezerra (PMDB
-MT), conforme a mídia local.

O Incra é o órgão federal 
responsável por desapropriar 
terras e destiná-las ao assenta-
mento de pequenos agriculto-
res, processo conhecido como 
reforma agrária. Foi criado em 
1970 e está presente em todo o 
país por meio de 30 superinten-
dências regionais. O Incra tam-
bém responde pela organização 
e assistência aos assentamentos 
rurais.

Outro lado
Procurado pela reportagem, 

o novo diretor do Incra, Clóvis 
Cardoso, disse apenas que a 
ação não teve o mérito julgado 
e prescreveu.

O Incra disse que a nomea-
ção de Cardoso foi aprovada 
pela Abin (Agência Brasileira de 
Inteligência), responsável por 

conferir os antecedentes de in-
dicados a cargos públicos.

“Não há obstáculos à no-
meação de Cardoso para o car-
go. O seu nome passou pela 
análise da Agência Brasileira de 
Inteligência (Abin), foi aprova-
do e encaminhado à Casa Civil”, 
disse o órgão.

O Incra também informa 
quais são as atribuições da di-
retoria que será ocupada por 
Cardoso: “O Regimento In-
terno do Incra, em seu Artigo 
79, estabelece que cabe à Di-
retoria de Obtenção de Terras 
e Implantação de Projetos de 
Assentamento (DT) ‘(...) coor-
denar, regulamentar, orientar 
e supervisionar as atividades 
de aquisição, desapropriação 
e incorporação de terras ao 
patrimônio do Incra; as ativi-
dades de seleção de famílias, 
promoção do acesso à terra e 
criação de projetos de refor-
ma agrária e aproveitamento 
sustentável do meio ambien-
te e dos recursos naturais nos 
projetos de assentamento; as-
sim como propor, supervisio-
nar, controlar e acompanhar a 
implementação de convênios, 
contratos e instrumentos con-
gêneres relativos a sua área de 
competência.”

Temer nomeia grileiro para diretoria
NO INCRA

Elaine Patricia Cruz
Repórter da Agência Brasil

Uma nova decisão limi-
nar, provisória, suspendeu 
ontem (11) o aumento nos 
salários dos vereadores da 
cidade de São Paulo, apro-
vado por eles mesmos em 
dezembro do ano passado. 
A nova liminar foi assina-
da pelo desembargador 
Borelli Thomaz e atende a 
um pedido da Ordem dos 
Advogados do Brasil - São 
Paulo (OAB-SP). Em sua de-
cisão, Thomaz afirma que o 
reajuste aos vereadores foi 
concedido “em momento a 
exigir absoluta cautela no 
trato das receitas públicas”.

Por meio de nota, a 
Câmara Municipal infor-
mou que, “da mesma forma 
como foi em relação à pri-
meira decisão provisória do 
Tribunal de Justiça, a Procu-
radoria-geral da Câmara irá 

recorrer contra a nova limi-
nar que suspende o reajuste 
do salário dos vereadores, 
assim que for notificada”.

A primeira liminar é de 
dezembro, seis dias após os 
vereadores terem aprovado 
o aumento de 26,34% em 
seus salários, quando o juiz 
Alberto Muñoz aceitou uma 
liminar movida por ação 
popular e suspendeu o rea-
juste. O magistrado consi-
derou irregular a aprovação 
de aumento de despesa com 
pessoal expedido pouco an-
tes do fim da legislatura.

Anteontem, os verea-
dores de São Paulo decidi-
ram recorrer da primeira 
decisão judicial e entraram 
com recurso no Tribunal 
de Justiça, que ainda não se 
manifestou. As duas ações 
liminares que impedem o 
aumento deverão ser jul-
gadas separadamente pelo 
tribunal.

Nova liminar suspende 
aumento nos salários 

VEREADORES DE SÃO PAULO

Bernardinho está fora da 
seleção brasileira. Depois de 
meses de espera, o treinador 
teve seu futuro anunciado 
ontem, em uma coletiva de 
imprensa na sede da Confe-
deração Brasileira de Vôlei, à 
qual não esteve presente. Nas 
últimas semanas, o técnico 
teve uma série de reuniões 
com a direção da entidade e, 
na noite da última terça-feira, 
definiu seu futuro. Bernardi-
nho ocupou o cargo por qua-
se 16 anos. Bicampeão olím-
pico, um dos maiores técnicos 
da história do vôlei mundial 
conquistou o histórico ouro 
nos Jogos do Rio, no ano pas-
sado. Agora, se despede antes 
do início do ciclo rumo aos 
Jogos de Tóquio, em 2020. 

Renan Dal Zotto, diretor de 
seleções até os Jogos do Rio, 
será o novo técnico da equipe.

“O presidente Toroca 
convidou antes mesmo dos 
Jogos tanto Zé Roberto quanto 
Bernardinho para continuar. 
Zé confirmou que gostaria de 
continuar. Bernardinho pediu 
um tempo maior. Até que ele 
anunciou que não continuaria”, 
disse Radamés Lattari, diretor 
de vôlei de quadra da CBV.

Renan, anunciado como 
o comandante do time mas-
culino, fez parte da chamada 
“geração de prata” de 1984, 
dirigiu clubes italianos e do 
Brasil no início de sua traje-
tória como treinador e tem 
um perfil exigente na gestão 
de seus projetos.

Bernardinho deixa 
a seleção brasileira

VÔLEI MASCULINO

O novo pavilhão no Presídio 
do Roger vai abrigar 
apenados que cumprem 
penas provisórias

Sobe para 48 os casos de febre amarela
Aline Leal
Repórter da Agência Brasil

Subiu de 23 para 48 o 
número de pessoas com sus-
peita de febre amarela em 
Minas Gerais nos primeiros 
dias de 2017. Do total de re-
gistros, 16 são casos prová-
veis da doença, cujos pacien-
tes apresentaram quadro 
clínico suspeito e o resultado 
de um primeiro exame deu 

positivo para o vírus. O bole-
tim foi divulgado ontem (11) 
pela Secretaria de Saúde do 
estado.

Entre os casos suspei-
tos de febre amarela, foram 
notificados 14 óbitos suspei-
tos, sendo que oito também 
tiveram um primeiro exame 
positivo para o vírus.

O governo mineiro, em 
parceira com o Ministério 
da Saúde, anunciou medi-

das adotadas em surtos da 
doença, como vacinação do-
miciliar e mudança da idade 
mínima para a imunização 
de nove meses de idade para 
seis. A orientação é que to-
dos que moram no Estado se 
imunizem contra a doença.

No Brasil, o vírus da fe-
bre amarela é transmitido 
por mosquitos silvestres. Os 
sintomas iniciais da doença 
são calafrios, dor de cabeça, 

dores nas costas, dores no 
corpo em geral, náuseas e vô-
mitos, fadiga e fraqueza. Em 
casos graves, a pessoa pode 
desenvolver febre alta, icterí-
cia (coloração amarelada da 
pele e do branco dos olhos), 
hemorragia e, eventualmen-
te, choque e insuficiência de 
múltiplos órgãos. O índice 
de mortalidade, em estágio 
grave, alcança de 20% a 50% 
dos doentes.

EM MINAS GERAIS



Com alegria e entusiasmo, banda “Dois Africanos” retorna
à Paraíba com apresentação na noite de hoje na capital

Neste show, Big e Izy 
apresentam ur repertório 
que mescla a música afro 

com o pop mundial

A fim de levar o público a um 
passeio cultural pela África, 
em que cantam músicas dos 
anos 70 até os dias de hoje, 
os Dois Africanos retornam 
à Paraíba e fazem em show 
na capital. Hoje, os carismá-
ticos Big e Izy apresentam 

seu mais recente EP, “Djawá”, que já é um 
convite à alegria e à felicidade. O show traz 
um repertório diferenciado, dentro do es-
tilo musical da banda, chamado de World 
Afro Pop, que, segundo eles, é uma mistura 
de música afro com música pop mundial. O 
Food Park Intermares, na orla da capital, 
será o cenário dessa apresentação. 

“A palavra Djawá representa felicida-
de e mostra que devemos viver tudo de 
bom que a vida nos reserva, além disso, de-
monstra o que os Dois Africanos fize-
ram, e até hoje fazem, que é diver-
tir e alegrar as pessoas” aponta 
Opai BigBig, um dos vocalistas. 
A origem do termo deriva de 
um dos idiomas do Benin, país 
de Big, localizado na costa oci-
dental da África. Já para Izy 
Mistura, Djawá não é sobre a 
dupla, e sim sobre africanos de 
uma maneira em geral, “Somos um 
povo feliz, cada país com sua cultura, 
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Sitônio Pinto reflete sobre 
os diferentes formatos de 
exércitos mundo afora
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Fotos históricas de José 
Américo fazem parte de 
exposição na FCJA
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Coletivo Ser Tão Teatro 
apresenta o espetáculo 
Alegria de Náufragos

ARTES CÊNICASHOMENAGEM

Música afro universal

Rodolfo Amorim
guipb_jornalista@hotmail.com

mas de modo geral, que valoriza cada mo-
mento e procura sempre curtir a vida da 
melhor maneira possível” disse. 

Para eles, tocar na Paraíba traz uma 
sensação de alegria fora do comum. Com 
demonstração de amor por João pessoa, os 
Dois Africanos já estabeleceram o Estado 
como a segunda casa deles no Brasil, sendo 
o Ceará a primeira, e Recife a terceira, pois 
foi onde fizeram o primeiro show para um 
grande número de africanos. Mas revela-
ram também que adoram a Bahia e Natal. 
“Na verdade, o Nordeste é uma terra que 
adoramos. João Pessoa é a cidade que me 
adotou, e que adotei também. A gente fica 
muito feliz de tocar na Paraíba, são momen-
tos que vão além da música”, contou Big. 

Referência paraibana 
Ao falar sobre música paraibana, os 

Dois Africanos não hesitaram e citaram Chi-
co César como uma referência não 

só musical, mas pessoal. “A nossa 
admiração pelo Chico vai além 

do artista para nós, a huma-
nidade e a simplicidade da 
sua personalidade, é uma 
questão fundamental, e 
também exemplo”, contou 
Izy. No entanto, todas es-

sas influências, querendo 
ou não, estão inseridas 
no trabalho divertido e 
dinâmico dos africanos. 

A banda e o SuperStar
Criada em fevereiro de 2012, 

na cidade de João Pessoa, a banda 
Dois Africanos tem como membros 
os dois intercambistas africanos, 
Opai Big, do Benin e Izy Mistura, 
do Togo. Diante da imagem de tris-
teza e de sofrimento, que o povo 
brasileiro tem do seu continente de 
origem, ambos decidiram montar 
um projeto pelo qual mostraram 
uma África que vai além desses fa-
tos, com isso, ganharam espaço na 
cidade. Mesmo com a criação em 
2012, o reconhecimento nacional 
se efetivou em 2015, quando, jun-
tamente com músicos paraibanos, 
foram representar o estado da Pa-
raíba no programa SuperStar, da 
Rede Globo. Durante o reality mu-
sical, a banda foi eleita várias vezes 
como a melhor, tornando-se assim, 
uma das finalistas do programa. 

Big e Izy são gratos pela par-
ticipação no SuperStar e acham 
que seria difícil separar Dois 
Africanos da exibição no pro-
grama, pois como se fala na 
África Ocidental, foi o “início 

do começo” da carreira nacional.  
“Cada vez que falamos do progra-
ma, só sentimos gratidão ao Brasil 
todo, por nos ter dado a força que 
nos levou até aqui”, comentaram. 

A expectativa para o show é 
que a galera goste do novo reper-
tório elaborado. Big e Izy também 
esperam a presença de amigos e dos 
amigos de amigos, que são a maior 
parte de seu público. “A gente fica 
muito feliz de tocar na Paraíba, são 
momentos que vão além de música”, 
completaram. O ritmo alegre e dan-
çante, que se encontram nas músicas 
e performances, são reflexos da per-
sonalidade carismática dos Dois Afri-
canos: “Sim, isso nos define. A gente 
se sente bem em fazer isso, porque 

é nosso cotidiano. 
Como gostamos 
de dizer, você 
pode tirar tudo 
do africano, 

menos a 
sua alegria 

e felicidade”, 
concluíram. 

n Local do show: Food Park Intermares
Avenida Oceano Atlântico (ao lado da Praça do Açaí), 
orla de Intermares.
n Data: Hoje
n Horário: 17h – abertura do Food Truck 
20h – Show dos Dois Africanos 
n Entrada: Gratuita 
n Reserva de mesas: (83) 99872-2728

Serviço



Os pacifistas românticos 
que são contra a tão combatida 
Segunda Emenda da Constituição 
norte americana desconhecem 
o que estão combatendo. Taí um 
dispositivo difícil de ser remo-
vido da Carta Magna da terra de 
Marlboro. A Segunda Emenda 
não trata de preservar nenhum 
direito individual, como se fosse 
uma garantia da liberdade indivi-
dual do cidadão.

O direito do cidadão ter arma 
em casa, ou andar na rua com ela, 
diz respeito não à sua segurança, 
mas à segurança da pátria. O cida-
dão norte-ameri-
cano tem o direito 
(ou a obrigação) 
de ter armas em 
sua residência 
para defender o 
país em caso de 
agressão externa. 
O cidadão é, as-
sim, um reservis-
ta, bem armado e 
treinado – com a 
proliferação dos 
clubes de tiro em 
Marlboro Country.

Foi a medida adotada quan-
do da proclamação da Consti-
tuição dos Estados Unidos, a 
primeira constituição do mundo. 
A Constituição de USA foi motivo 
de polêmica quando se discutiu 
se o exército dos EEUU deveria 
ser formado de profissionais ou 
composto pelos cidadãos que 
enxotaram os soldados ingleses 
do território norte-americano. 
Venceu a tese de que o novo 
exército fosse formado por mili-
tares profissionais.

Mas uma ressalva foi im-
posta pelos redatores da Lei 

Maior: a Constituição manteria 
os cidadãos armados, para defesa 
da nova pátria e da democracia. 
Pois prevaleceu a tese de Ben-
jamim Franklin: “o exército é o 
partido mais forte de qualquer 
país”. Benjamim Franklin foi uma 
das principais lideranças das 
forças norte-americanas durante 
a Guerra da Independência. O 
médico que inventou o para-raios 
e os óculos bifocais era respeita-
do e ouvido no país que ajudou a 
libertar do jugo inglês, liderando 
cidadãos armados.

Benjamim Franklin copiou o 

modelo desse exército das forças 
armadas suíças. No país helvético 
o cidadão só podia votar se compa-
recesse armado à seção eleitoral – 
e fosse casado, pai de filho e maior 
de 35 anos. Essa última exigência 
ainda permanece em alguns can-
tões. Segundo Benjamim Franklin, 
o eleitor deverá estar preparado 
para defender a nação de agres-
sões internas e externas – na for-
ma de guerras e golpes de estado. 
O exército de milícias, formado 
pelos cidadãos que expulsaram os 
ingleses, era a maior garantia para 
a jovem democracia. Como no país 

Vivências 

 

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Terra de 
pedras e crepes

Germano 
RomeroO Ciee e a educação à distância

Segunda emenda

Crônica

Cronicartigo

A zona campestre da Bretanha tem 
um charme muito especial. Casinhas de 
pedra, cercadas de canteiros e jardins, 
dispostas em ruas sinuosas, entremea-
das aqui e acolá por bosques frondo-
sos, formam paisagens cativantes, que 
devem ser usufruídas com calma, seja 
de carro, de bicicleta, ou mesmo cami-
nhando sem pressa.

Pelas ruas simpáticas e sossegadas, 
típicas das provincianas cidades do in-
terior, observa-se o romantismo que se 
mistura à antiguidade com graciosa har-
monia. Tudo bem cuidado e no seu devido 
lugar, revelando a singularidade desta 
parte do território francês.

Em Carnac, por exemplo, poderíamos 
dizer que a antiga história de alguns milê-
nios se escreveu em pedra, e de pedra se 
fez a cidade, com toda a sua poesia. Como 
se a pesada carga de romance que envol-
ve suas origens florescesse da própria 
terra, nos seus encantadores e paisagísti-
cos arredores.

Apesar de constituída primordial-
mente de blocos de granito e calcário, a 
Arquitetura de Carnac se completa com 
um paisagismo beneficiado tanto pelo 
relevo, pela farta vegetação, pouca den-
sidade imobiliária, assim como pelas 
famosas coleções megalíticas conhecidas 
como “alinhamentos”.

São vários parques com menires de 
vários tamanhos, dispostos curiosa e 
paralelamente enfileirados, a compor 
um cenário místico que impressiona os 
turistas que para lá são atraídos, há sé-
culos, embevecidos com a peculiaridade 
do local. Além de ter sido notoriamente 
um trabalho árduo e gigantesco consi-
derando-se o arcaico suporte tecnoló-
gico da época em que se formaram, que 
continua a impressionar pesquisadores 
do mundo inteiro.

Toda essa robustez e amplitude vi-
sionária se contrapõem e se complemen-
tam harmoniosamente com o romantis-
mo do desenho leve das portas e janelas, 
prioritariamente brancas, dos chalés e 
demais edificações em toda a cidade e 
seus recantos, seja no centro ou na peri-
feria, que é ainda mais bonita. Sem falar 
no bucolismo dos jardins e canteiros, 
carinhosa e cuidadosamente plantados à 
margem das casas, nas praças, nas bor-
das de estradas e rodovias, e nos para-
peitos das graciosas fachadas. E todo o 
clima celta, típico da Bretanha antiga, 
paira no ar, ao aroma da terra onde se 
inventaram os crepes.

Pereira Sitônio Pinto - escritor - sitoniopinto@gmail.com

Uma experiência notável de EAD no Brasil está 
sendo realizada sob a liderança do Centro de Inte-
gração Empresa-Escola de São Paulo. No ar desde 
março de 2005, hoje dispõe de 37 cursos de curta 
duração, contemplando um total de 2,5 milhões de 
matrículas registradas.

O programa, em plataforma própria, é gratuito 
e tem por objetivo capacitar, aperfeiçoar, aprimorar 
e atualizar o estudante de Ensino Médio ou superior, 
além dos que se devotam à educação profissional. 
Isso facilita muito a inserção 
do jovem no movimentado 
mercado do nosso país.

Todo esse trabalho já 
rendeu mais de 2 milhões 
de treinamentos, utilizando 
os seus cursos classificados 
como atitudinais, conceituais 
e técnicos. Os primeiros se 
referem a aspectos volta-
dos ao desenvolvimento de 
atitudes e comportamentos 
essenciais do dia a dia, am-
biente acadêmico e de traba-
lho. Os cursos conceituais operam assuntos variados 
sobre língua portuguesa (atualização gramatical, 
produção de textos), métodos e técnicas de pesqui-
sa, atendimento ao cliente. Os últimos apresentam 
conteúdos voltados à tecnologia, como pacote Office, 
Fundamentos de Rede e Flash.

Há um grande envolvimento de empresas e ins-
tituições de ensino no projeto, que trabalha também 
com um formato de tutoria que promove a participa-
ção dos jovens em todas as etapas dos cursos, escla-
recendo dúvidas em no máximo 24 horas. Para isso, 
a plataforma de gerenciamento é essencial.

São fornecidos certificados digitais gratui-
tos, assim como apostilas de apoio. O sucesso 

pode ser medido pelo crescimento expressivo do 
programa administrado pela Superintendência 
Executiva do CIEE/SP.

Entre os cursos oferecidos, podemos citar: Mate-
mática básica, Cidadania e meio ambiente, Métodos e 
técnicas de pesquisa, E-mail e internet: uso adequado 
no ambiente corporativo, Microsoft Excel, o que dá um 
total de cerca de 30 mil matrículas/mês. Todos com o 
objetivo de capacitar, aprimorar, atualizar e promover 
o conhecimento, potencializando aptidões e talentos 

nas empresas. Nessa em-
preitada, o CIEE coloca 
toda a sua experiência 
de 51 anos, como enti-
dade-líder no campo da 
filantropia.

O maior número 
de jovens encontra-se 
no Estado de São Paulo, 
mas o atendimento se 
faz também em outras 
regiões, inclusive no 
Nordeste, onde é pos-
sível estabelecer um 

ambiente propício para o aprendizado e a constru-
ção do conhecimento de forma correta e agradável, 
pois conta com ilustrações de grande qualidade. 
Talvez esta seja a razão da existência de uma evasão 
diminuta, que se reduz a cada ano. São utilizadas 
palavras-chave estimulantes; são constituídas tur-
mas especializadas, acompanhadas de uma tutoria 
altamente competente, que orienta os jovens e os 
incentiva a participar dos benefícios do aprendizado. 
A última conquista do projeto foi a entrada do Rio de 
Janeiro no circuito, com a adesão entusiástica do seu 
CIEE. Há um enorme interesse da sua população, que 
vê a educação à distância como um projeto de pri-
meira ordem e de grande futuro.
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de Guilherme Tell.
Depois, o modelo do exército 

de Benjamim Franklin seria copia-
do pela vitoriosa revolução cubana. 
Todo cidadão cubano recebe seu fu-
zil AK 74 (ano da última reforma na 
arma) e o devido treinamento, para 
formar o maior exército do mundo 
(sic), com cerca de cinco milhões 
de reservistas. Um exército maior 
que a patrulha de todos os Texas, 
mais numeroso que os guardiões da 
Grande Muralha.

Assim, toda população adulta 
cubana (a Ilha tem 15 milhões de 
habitantes), homens e mulheres, 

mais a coluna do 
meio, em idade 
útil, é reservista 
potencial. Mais 
gente que o exérci-
to chinês. Só perde 
para a Suíça num 
detalhe: o reser-
vista suíço, ao fim 
do serviço militar, 
pode comprar 
seu fuzil a preço 
simbólico. Mais 
barato só o AR-15 

com que o soldado 
yankee tinha lutado no Viet Nam. 
Ele recebia o fuzil de graça, como 
souvenir. Aliás, os peritos paulistas 
do Caso Asfora me disseram que 
algum curioso levou para casa, 
como souvenir, a bala  do 357 que 
matou o vice-governador.

Voltando ao foco, o Exército 
Brasileiro deveria aproveitar os 
melhores atiradores dos clubes 
de tiro como reservistas, para 
defender o território nacional e 
a democracia.

(Coluna publicada terça, quin-
ta e sábado.)

Benjamin Franklin foi jornalista, editor, autor, abolicionista, inventor e enxadrista



Roteiro

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Shopping Mangabeira [3565-1400]  
 Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148]  

Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

 

Em cartaz

Memória

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
17h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - Jardim Elétrico
22h - Espaço Cultural

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Bate-bola Matinal
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Transitando com Você
19h - Voz do Brasil
20h - Programação Musical
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Serviço

Aos admiradores de José 
Américo de Almeida, a Fundação 
Casa de José Américo (FCJA), lo-
calizada na Av. Cabo Branco, está 
oferecendo ao público da capital 
a oportunidade de conhecer mais 
sobre a obra e personalidade 
do romancista, poeta, cronista e 
político com uma exposição do 
acervo fotográfico da Casa. Fi-
cando exposta no Salão Nobre da 
fundação, a exposição foi aberta 
na última terça-feira com o lança-
mento do projeto “ José Américo 
– Novas visões, novas revelações”. 
Quem comparecer ao local expo-
sitivo verá 28 fotos, do Acervo do 
Museu da FCJA, destacando aspec-
tos marcantes da personalidade 
de José Américo. A exposição fica 
em cartaz até o final de janeiro 
podendo ser vista de segunda a 
sexta-feira, das 8h  às 12h e das 
13h30  às 16h30. 

Sendo todas fotos colocadas 
em molduras e preto e branco, as 
imagens mergulham em vivên-
cias do escritor que ao longo do 
tempo ganhou grande destaque 
na Paraíba pela sua sabedoria 
e competência. Como muitos já 
devem saber, José Américo foi 

escritor e político paraibano que 
nasceu no engenho Olho d`Água, 
Município de Areia, no dia 10 de 
janeiro de 1887 e foi filho de Iná-
cio Augusto de Almeida e de Jose-
fa Leopoldina Leal de Almeida.

O lançamento do projeto:
Uma mesa redonda, bastante 

participativa, marcou o lançamen-
to do projeto “José Américo – No-
vas visões, novas revelações”, nes-
sa terça-feira, na Fundação Casa 
de José Américo. A solenidade, 
dirigida pelo presidente Damião 
Ramos Cavalcanti e que marcou 
as comemorações dos “130 anos 
do nascimento de José Américo” e 
dos “35 anos da FCJA”, foi presti-
giada por jornalistas, acadêmicos, 
pesquisadores e quatro ex-presi-
dentes da FCJA.

Participaram da mesa-re-
donda o jornalista e coordenador 
do projeto Wills Leal, jornalista 
Gonzaga Rodrigues e o acadêmico 
Itapuan Botto. Gonzaga observou 
que “com o desaparecimento de 
José Américo, a Paraíba cultural 
e política, no cenário nacional, 
amorteceu as claridades” e lem-
brou a fala de Alceu Amoroso Lima 

de que “José Américo tinha uma 
importante dimensão, não só como 
paraibano mas como o homem 
mais representativo do Nordeste”.

Itapuan Botto destacou José 
Américo como um homem cívi-
co exemplar e um grande líder 
político que conseguiu unificar 
a Paraíba na década de 30. Wills 
Leal falou que o projeto, que será 
realizado a partir deste primeiro 
semestre, visa explorar novas 
visões sobre o mundo desconhe-
cido do escritor José Américo de 
Almeida, para revelar o lado ocul-
to do personagem, descortinando 
as entrelinhas que permeiam sua 
vida e obra.

Na reunião foram discuti-
das ideias e propostas sobre o 
projeto, ocasião em que diversos 
participantes da plateia se pro-
nunciaram e contribuíram com 
apresentação de fatos, circuns-
tâncias e detalhes desconheci-
dos da vida do grande homem 
público e renomado escritor, que 
ainda não foram publicamente 
revelados. Prestigiaram o evento 
os ex-presidentes da FCJA: Sales 
Gaudêncio, Socorro Aragão, Flá-
vio Sátiro Filho e Letícia Maia.

O homem e o cavalo
José Nunes
Jornalista

Poesia em destaque
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FCJA abre exposição que retrata aspectos 
marcantes da personalidade de José Américo
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Não conheço uma pessoa que não tenha se emociona-
do com a história do jumento Plantero contada pelo poeta 
espanhol Juan Ramón Jiménez. Ou com a fábula “O menino, o 
velho e o burro”. Duas narrativas que poderiam ser ampliada 
com a história do cavalo que, em Cajazeiras, foi se despedir 
do amigo que estava sendo sepultado.

A história da humanidade está pontilhada da presença 
de animais, até porque o homem é a semelhança do animal. 
Com certa diferença no raciocínio, às vezes até com gestos 
mais cruéis. Todo caminhar do homem foi na companhia de 
animais, desde os tempos imemoriais, passando pelas caver-
nas até chegar aos momentos atuais, mesmo que o homem 
tenha se transformado mais irracional do que certos animais. 
Foi questão de convivência.

Acredito que o cavalo é um dos animais que mais se 
identifica conosco, pela forma como se aproxima de nós.

O cavalo está presente na minha vida, desde os tempos 
de tenras lembranças de crianças em Serraria, a partir da 
metade do século passado quando nossa região ainda carre-
gava feições de pessoas que traziam a sina de ter convivido 
com a brutalidade da terra de homens rudes disfarçados de 
cangaceiros.

Já tive cavalo que me carregou para onde desejasse, 
sendo carinhoso e solícito com o menino que se dependura-
va nas suas crinas para se escanchar no seu lombo e entre as 
tantas viagens que fizemos, muito gostava de conduzi-lo aos 
banhos em açudes.

Constatei nesta época que o cavalo é o animal que tem 
muito respeito pelo seu dono, principalmente se tratado 
com afeto, como me ensinaram. Numa disputa de argolinha, 
inadvertidamente atravessando o caminho dos cavaleiros 
tropecei e me esparramei ao chão, sem tempo de alguém me 
socorrer, o cavalo desembestado pulou sobre mim enquanto 
muitos arregalavam os olhos para ver o que tinha acontecido 
comigo. Nada sofri.

Outra vez, numa tarde quando o sol se escondia por 
entre a vazante e as encosta cobertas de amorosa, depois ba-
nhar os animais, vindo dois num cavalo em velocidade, numa 
curva o parceiro pendeu para o lado errado e nos esparrama-
mos ao chão. O cavalo parou alguns metros desejando saber 
o que tinha acontecido conosco.

Tenho muitas histórias envolvendo cavalos. Belas cenas 
eu presenciei vendo tio Zuca Mendes, nosso vizinho aman-
sador de cavalo, conhecido e respeitado em todo o Brejo 
de Serraria. Tantas vezes traziam animais para domar, que 
esperneavam desde o colocar da sela e o montar. Para ele, o 
animal estava pronto para esquipar, trotar ou em passo len-
to, quando obedecia a todos os comandos, seja a um leve ma-
nejo na brida ou toque da chibata. Para mostrar que estava 
domado, ele costumava entrar com o animal dentro de casa.

Lembro-me destas coisas agora quando assistimos a 
cena emocionante do cavalo que se despediu do ex-dono 
morto num caixão, renovou a impressão de que este animal é 
o melhor e sincero amigo do homem.

 

Nego do Borel lança parceria 
com Anitta e Wesley Safadão

Depois de alcançar o status de sensação do funk pop brasi-
leiro, é a vez de Nego do Borel mostrar que entende também de 
reggaeton e sertanejo. Contando com as participações especiais 
de Anitta e Wesley Safadão, “Você Partiu Meu Coração” já estreou 
nas rádios e no canal VEVO do artista. A música chegou também às 
demais plataformas digitais desde o dia de ontem.

Composta por Umberto Tavares, mesmo nome por trás dos 
hits “Não Me Deixe Sozinho”, “Janela Aberta” e “Nego Resolve”, a 
música foi criada no final do ano passado como um diálogo diverti-
do entre os três grandes nomes da música popular Nego, Safadão 
e Anitta.

“Você Partiu Meu Coração” é o terceiro single lançado por 
Nego desde a estreia do álbum “Nego Resolve”, em 2015 e promete 
ser um hit do verão. 

Música

 MOANA – UM MAR DE AVENTURAS (EUA 
2017). Gênero: Animação. Duração: 113 
min. Classificação: Livre. Direção: John 
Musker, Ron Clements . Com Auli’i Cravalho, 
Dwayne Johnson, Alan Tudyk. Sinopse: Mo-
ana Waialiki é uma corajosa jovem, filha do 
chefe de uma tribo na Oceania, vinda de uma 
longa linhagem de navegadores. Querendo 
descobrir mais sobre seu passado e ajudar 
a família, ela resolve partir em busca de 
seus ancestrais, habitantes de uma ilha 
mítica que ninguém sabe onde é. CinEspaço2: 
14h, 16h20, 18h40, 21h. Manaíra4: 12h15, 
14h40, 17h30, 20h15 (DUB). Manaíra5/3D: 
13h, 15h45, 18h30, 21h10 (DUB). Manaí-
ra9/3D: 14h, 16h45 (DUB). Manaíra10/3D: 
13h30, 16h15 (DUB).Mangabeira1/3D: 
12h15, 14h45, 17h30, 20h15 (DUB). Man-
gabeira5/3D: 13h, 15h45, 18h30 (DUB). 
Tambiá4: 16h20, 20h35 (DUB). Tambiá6/3D: 
14h25, 18h40 (DUB).

SING, QUEM CANTA SEUS MALES ESPANTA (EUA 
2016). Gênero: Animação. Duração: 110 min. 
Classificação: livre. Direção: Garth Jennings. 
com Mariana Ximenes, Wanessa Camargo, 
Fiuk. Sinopse: Um empolgado coala cha-

mado Buster decide criar uma competição 
de canto para aumentar os rendimentos 
de seu antigo teatro. A disputa movimenta 
o mundo animal e promove a revelação de 
diversos talentos da cidade, todos de olho 
nos 15 minutos de fama e US$ 100 mil 
dólares de prêmio. Manaíra1: 14h, 16h50 
(DUB).  Manaíra8: 13h10, 15h50, 18h20 
(DUB).  Mangabeira2: 12h45, 15h15, 17h45 
(DUB). Tambiá2: 14h, 18h35 (DUB).

ROGUE ONE – UMA HISTÓRIA STAR WARS (EUA 
2016). Gênero: Aventura. Duração 133 min. 
Classificação: 12 anos. Direção:  Ben Men-
delsohn . Com  Felicity Jones, Diego Luna, 
Ben Mendelsohn. Sinopse: No primeiro filme 
derivado da franquia Star Wars, guerreiros 
rebeldes partem em missão para roubar 
os planos da Estrela da Morte e trazer 
nova esperança para a galáxia.  Manaíra1: 
19h30, 22h20 (LEG).  Tambiá2:  16h05, 
20h40 (DUB).

SULLY - O HEROI DO RIO HUDSON (EUA 2016). 
Gênero: Biografia. Duração:  96 min. Classi-
ficação: 10 anos. Direção: Clint Eastwood. 
Com Tom Hanks, Aaron Eckhart, Laura Lin-

ney. Sinopse: 15 de janeiro de 2009. Logo 
após decolar do aeroporto de LaGuardia, em 
Nova York, uma revoada de pássaros atinge 
as turbinas do avião pilotado por Chesley 
“Sully” Sullenberger (Tom Hanks). Com o avião 
seriamente danificado, Sully não vê outra 
alternativa senão fazer um pouso forçado 
em pleno rio Hudson. Manaíra2: 18h45 (LEG).  

MINHA MÃE É UMA PEÇA 2 (BRA 2016). Gênero: 
Comédia. Duração: 86 min. Classificação: 12 
anos. Direção: César Rodrigues. Com Paulo 
Gustavo, Rodrigo Pandolfo, Mariana Xavier. 
Sinopse: Dona Hermínia está de volta, des-
ta vez rica, pois passou a apresentar um 
bem-sucedido programa de TV. Porém, a 
personagem superprotetora vai ter que lidar 
com o ninho vazio, afinal Juliano e Marcelina 
resolvem criar asas e sair de casa. CinEs-
paço4: 14h, 16h, 18h, 20h, 22h. Manaíra3: 
13h20, 15h30, 17h45, 20h, 22h10. Mana-
íra6: 12h40, 14h50, 17h, 19h15, 21h20. 
Manaíra11: 13h45, 16h, 18h10, 20h30, 
22h40.  Mangabeira2:  20h30,  22h40 . 
Mangabeira3: 12h30, 14h30, 16h45, 19h, 
21h30. Tambiá5:  14h05, 15h45, 17h25, 
19h05, 20h45.

Mostra 
conta com 
registros 
históricos da 
vida de José 
Américos de 
Almeida
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Acredito que seja difícil 
alguém nos ver em um 
espetáculo calmos, prin-
cipalmente durante as 
cenas, porque somos mui-
to acelerados e ligados”, 
disse o ator, Rafael Guedes 
do grupo coletivo Ser Tão 

Teatro que sobe ao palco do Teatro Paulo 
Pontes hoje, às 20h, ao lado de Thardelly 
Lima e Cely Farias na peça intitulada “Alegria 
de Náufragos”. Em um breve recorte do que 
a peça apresenta ao público, os atores fazem 
um diálogo e acabam reconstruindo o conto 
“Uma história enfadonha” do escritor russo, 
Anton Tchekhov. Os interessados em con-
templar a apresentação podem adquirir seus 
ingressos na bilheteria do local nos valores 
de R$ 20 inteira e R$ 10 meia-entrada. 

Algo interessante a se destacar é que, 
além de ter uma nova apresentação amanhã 
também no mesmo horário e local, a peça 
teatral está inclusa no circuito cardume 
- projeto este implementado pelo Espaço 
Cultural na capital. 

Originalmente escrito em 1888, portan-
to, há mais de cem anos, a história escrita 
por Anton Tchekhov é narrada pelo perso-
nagem de um professor chamado Nicolai. 

Com 62 anos, o professor é um sujeito 
enfastiado com a vida, mas é um enfado 
racionalizado, descritivo, justificado.

“A peça conta um pouco da história de 
Nicolai, que já está no fim de sua carreira e 
nos seus últimos dias de vida. Com isso, ele 
no decorrer da peça vai olhando para trás e 
avaliando o que ele construiu ao longo de sua 
vida”, disse a atriz Celly Farias. A intérprete 
completou dizendo que o disco que o profes-
sor tem no decorrer da peça faz com que o 
espectador se questione sobre o que ele está 
fazendo da vida. “A peça leva a quem a assiste 
a avaliar sua própria vida. Acho ainda que a 
pergunta principal que ela deixa na cabeça 
das pessoas é ‘O que você está fazendo de 
sua vida?’”, completou Farias. 

Mergulhando ainda mais no espetáculo, 
a peça explora muito bem o currículo impe-
cável de Nicolai, que ao longo do tempo já 
tem constituído família e denominado nas 
palavras do próprio autor como um “homem 
feliz”, gradativamente ele é submetido a um 
doloroso processo de falência interior, onde 
nos últimos instantes o professor começa 
a adquirir clareza sobre o lado patético da 
sociedade e suas instituições.

Em uma das passagens do texto original 
da peça é possível ver de fato que Tchekhov 
busca conhecer a se mesmo - “Quando ama-
nhece, estou sentado na cama, abraçando os 
joelhos, e, não tendo o que fazer, procuro co-

nhecer a mim mesmo. ‘Conhece-te a ti mes-
mo’ - eis um belo e útil conselho; dá pena, 
porém, que os antigos não tenham adivinha-
do como indicar o meio de utilizá-lo.”

“Chegamos em um momento que traba-
lhamos muito no teatro de rua, mas para-
mos por um momento e percebemos que 
precisávamos falar outra coisa, entrar num 
processo onde não existe somente texto e 
sim um ponto de partida. Foi daí que surgiu 
a ideia de usar um conto de Tchekhov. 
Entretanto, embora a ideia central tenha 
partido disso, a dramaturgia seria completa-
mente nossa vindo de provocadores de fora, 
com atores em cena e improvisação. Tudo 
isso para você entender que aquele espaço 
é dado para você se jogar literalmente no 
universo teatral”, descreveu detalhadamen-
te o ator, Rafael Guedes. 

Curiosidade sobre a peça:
Admirador do teatro contemporâneo 

enérgico, conectado com as referências 
do mundo pop e a presentificação do ator 
no espaço, como é o caso de grupos como 
o pernambucano Magiluth – convidou o 
dramaturgo magiluthiano, Giordano Castro, 
para ser um dos provocadores do processo 
de adaptação do texto de Tchekhov.  Junto à 
ele César Ferrário, da companhia potiguar 
Clowns de Shakespeare, também foi convo-
cado. “A gente queria o lado rock n’roll de 

lidar com a dramaturgia do Magiluth e sem-
pre conhecemos o lado mais romântico do 
Clowns. Então, decidimos juntar esses dois 
ritmos de condução teatral na nova expe-
riência do grupo”, contou Thardelly Lima em 
entrevista à revista Cardamomo. 

Quem é o Coletivo Ser Tão Teatro?
O Ser Tão Teatro é um grupo de pes-

quisa formado em 2007 na cidade de João 
Pessoa a partir da reunião de alunos e 
profissionais das artes cênicas do Departa-
mento de Teatro da Universidade Federal da 
Paraíba - UFPB. Tem como missão difundir 
uma linguagem teatral de grande vibração 
energética buscando renovação artística a 
cada experiência, a fim de promover o aces-
so à arte e à cultura. 

O grupo vem se destacando no cená-
rio nacional e regional com uma trajetória 
de sucesso e uma pesquisa especialmente 
voltada para as áreas da comicidade e do 
trabalho do ator, utilizando como matrizes 
para a construção da cena referenciais do 
teatro popular. As investigações visam a 
valorização da dratmaturgia nacional adap-
tada e relida para a realidade atual; o teatro 
como palco para o debate de ideias através 
da abordagem de questões pertinentes ao 
contexto histórico, político e social, e a bus-
ca por uma interpretação que dialogue com 
as manifestações populares.

Quartas Acústicas apresenta 
o cantor Renan Barbosa com 
show “Do Desejo” 

Desde o dia 5 de janeiro, a Cara Du-
pla Cia de Teatro, que dá nome ao fes-
tival, tem levado aos fins de semana de 
João Pessoa outras opções de arte. A Cia 
apresenta, de quinta a domingo, às 20h, 
o espetáculo “O Surto - a comédia”, aos 
sábados e domingos, às 17h, o espetácu-
lo infantil “O Pequeno Príncipe”. Hoje, o 
Surto está em cartaz, e as sessões estão 
sendo no Teatro Ednaldo do Egypto. 

Em “O Surto – a comédia”, a peça é 
dividida em dois atos, onde o primeiro tem 
como objetivo introduzir os espectadores 
ao segundo. Nele, os atores irão surtar 
com bom humor no estilo terapia teatral 
com “As Gêmeas Diet e Light”, persona-
gens interpretadas pelos gêmeos Romildo 
e Romilson Rodrigues, além da participa-
ção de dois personagens surpresas que 
participam da montagem.   

Nesse primeiro encontro com a pla-
teia há um making-of do que se passa 
antes do espetáculo. As personagens 
irão fazer um desabafo com muito bom 
humor. Diante da dificuldade e das situa-
ções que se vive, ainda tem muito ‘pano 
pra manga’. A peça, também é uma ho-
menagem ao ator e amigo de Romildo, 

“Festival Cara Dupla” terá duas peças no mês de janeiro

Lucas Silva
Especial Para A União

FOTOS: Divulgação

ARTES CÊNICAS

Rodolfo Amorim
Especial Para A União

Adeilton Pereira, a eterna “Biuzinha”. 
Na cena, ele faz uma parte do show de 
quando faziam performance nos Circos. 
“É incrível como as pessoas se emocio-
nam durante a homenagem” contou 
Romildo, ao lembrar-se do pioneirismo 
de Adeilton no humor paraibano. 

Já no segundo ato, o público terá 
uma surpresa em cima do tablado, com 
outros personagens vividos pelos atores, 
baseados então na Obra de Ariano Suas-
suna - “O Rico Avarento”, onde há uma 
mudança de trilha sonora, de figurinos 
e personagens. Ambientado no Sertão 
nordestino, conta a estória de um Senhor 
Rico e Avarento (Dani Barbosa) e seu 
Tomé (Romildo Rodrigues), um senhor 
humilde, que por falta de trabalho decide 
ser empregado do Rico. 

As pessoas que já assistiram, principal-
mente os turistas, têm gostado muito do 
que vêem. Romildo disse ainda, que eles 
estão acostumados a espetáculos grandes 
em outros lugares, e quando se deparam 
com a simplicidade de um trabalho bem 
feito, encantam-se. “Quem assiste o ‘Sur-
to’ sai do teatro surtado”, brincou. 

O pequeno príncipe 
Especialista em espetáculos infantis, 

a Cara Dupla leva aos palcos o universo 
de Saint-Exupéry, com uma encenação 
de “O Pequeno Príncipe”, um clássico da 
literatura. Com direção de Romildo Rodri-
gues, a peça é contada com bom humor. 
Narra a história de um Aviador perdido 
no deserto do Saara, que conhece um ser 
diferente, chamado de Pequeno Príncipe. 

Este faz amizade com o Aviador, criando 
assim um elo entre um adulto aviador e o 
principezinho. 

Em cada planeta visitado pelo Peque-
no Príncipe, existe uma contação de histó-
ria diferente, uma flor protegida por ele, 
e uma Raposa com seus mistérios. O Pe-
queno Príncipe percebe que só se vê bem 
com o coração, como diz a famosa citação 
do Exupéry: “o essencial é invisível aos 
olhos”. Dentre tantos outros personagens 
na trama, existe uma serpente que ar-
ranca risos das crianças. Com seu biotipo 
e formas diferentes de representar, o Pe-
queno, que mora no planeta B612, porém 
o mundo inteiro conhece suas aventuras.

A adaptação foi feita porque a obra 
permite com que todos pensem: “O ob-
jetivo principal é conduzir as pessoas ao 
teatro, a escolha do Saint-Exupéry foi fei-
ta porque é uma obra que pode reunir 
toda a família”, disse Romildo. 

Sobre a diferença entre atuar para 
adultos e para crianças, Romildo contou 
que crianças não mentem. Ao olhar nos 
olhos delas, é possível observar o quan-
to ela gostou ou não, por isso, o ator se 
identifica mais com este público infantil. 
A expectativa até o fim do mês, é que 
mais pessoas possam conhecer essas 
obras teatrais.  Os gêmeos Romildo e Romilson Rodrigues

Os atores Rafael Guedes, 
Cely Farias e Thardelly Lima 
compõem o elenco da peça

Inspirada em conto de Anton Tchekhov, Coletivo Ser Tão Teatro 
apresenta hoje o espetáculo Alegria de Náufragos, na Funesc

Diálogo e
 questionamentos 



Trump admite que a Rússia 
pode estar por trás de 
ciberataques às eleições
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Cármen Lúcia convoca 
presidentes dos TJs para 
encontro hoje na Corte

STF vai debater caos nos presídios
sisTema caRceRáRio

A presidente do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
ministra Cármen Lúcia, cha-
mou os 27 presidentes dos 
Tribunais de Justiça (TJs) dos 
estados e do Distrito Federal 
para uma reunião hoje, em 
Brasília. O encontro, marca-
do para as 10h no gabinete 
da ministra, tratará da crise 
dos presídios. 

Na última quinta (5), a 
magistrada já conversou pes-
soalmente, em Manaus, com 
os presidentes dos TJs da 
região Norte, do Maranhão e 
do Rio Grande do Norte. Ela 
viajou para a capital do Ama-
zonas quatro dias depois 
do massacre que deixou 60 
mortos em prisões da capital 
do Estado. 

Desde que assumiu a 
chefia do Judiciário e tam-
bém do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) em setem-
bro, Cármen Lúcia tem feito 
visitas surpresa em diversos 

Do Portal G1

presídios do país para ava-
liar as condições humanitá-
rias e de segurança. 

Censo penitenciário
Chefe do Judiciário, a pre-

sidente do STF recebeu em 
sua casa, no último sábado 
(7), o presidente da República, 
Michel Temer, para discutir a 
crise nas penitenciárias. 

Segundo o G1 apurou, 
durante a conversa que du-
rou quase três horas, a ma-
gistrada combinou com o 
peemedebista a realização 
de um censo do sistema pe-
nitenciário. 

O objetivo é colher da-
dos mais completos e atuali-
zados da situação dos presos 
no país, a partir do qual, na 
visão dos chefes do Executi-
vo e do Judiciário, será pos-
sível obter um diagnóstico 
mais preciso do atual quadro 
dos presídios. 

Em dezembro, Cármen 
Lúcia recebeu os chefes do 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), 
paulo Rabello Castro, e do 
Exército, Eduardo Villas Bôas, 
para discutir como será feito 
o levantamento.

Paulo Victor chagas 
Da Agência Brasil 

  
O senador Aécio Neves 

(pSDB-MG) sugeriu ao presi-
dente Michel Temer a criação 
de parcerias público-priva-
das (ppp) para a gestão de 
prisões como parte da solu-
ção para a crise do sistema 
carcerário brasileiro. Segun-
do Aécio, a referência pode 
ser o Complexo penitenciário 
Ribeirão das Neves, na Re-
gião Metropolitana de Belo 
Horizonte, considerado o 
primeiro presídio privado do 
país, inaugurado em 2013.

O senador argumentou 
que o modelo de ppp é dife-
rente da gestão de presídios 
por meio de empresa tercei-
rizada, como ocorre no Com-
plexo penitenciário Anísio 
Jobim (Compaj), em Manaus, 
onde 56 presos foram assas-
sinados entre os dias 1º e 2 
de janeiro. 

“Nas ppps há o pres-
suposto de que o setor pri-
vado faz o investimento e 
é remunerado a partir de 
condicionantes estabeleci-
das em contrato, que vão 
desde o percentual de presos 
estudando, trabalhando a 
[obrigações como] não haver 
fuga, nenhum tipo de rebe-
lião. Com o descumprimento, 
[a empresa] deixa de receber 
a remuneração previamente 
estabelecida”, explicou Aécio 
em entrevista após reunião 
com Temer, no palácio do 
planalto. para o senador mi-
neiro, que é presidente do 
pSDB, a privatização de pre-
sídios pode ampliar a oferta 
de vagas no sistema carcerá-
rio do país.

“por maior que seja o es-
forço do governo, poderão se 
chegar a 30 mil novas vagas 
em todo o país. poderemos 
falar no dobro disso a par-
tir de investimento do setor 
privado, onde o Estado man-
tém sua responsabilidade de 
polícia, portanto a direção 

de segurança interna e a se-
gurança fora dos muros são 
do Estado, mas a gestão ad-
ministrativa interna em con-
dições humanizadas passa a 
ser dessas empresas, com sa-
las de aulas, gabinetes odon-
tológicos”, argumentou.

Presídio privado
Inaugurado em 2003, 

na gestão do ex-governador 
Antonio Anastasia, também 
do pSDB, o Complexo peni-
tenciário Ribeirão das Ne-
ves é o primeiro do Brasil 
construído e administrado 
por um consórcio de empre-
sas privadas, que disputou 
a prestação do serviço em 
uma licitação. Na época da 
inauguração, o governo mi-
neiro informou que o inves-
timento privado no presídio 
foi de R$ 280 milhões.

No encontro, Aécio dis-
se ter reiterado a Temer que 
o pSDB está comprometido 
com o avanço de reformas 
como a da Previdência e a fle-
xibilização das leis trabalhis-
tas, que dependem de apro-
vação do Congresso Nacional.

Segundo o senador tuca-
no, neste “ano das reformas” 
é preciso ter a “compreensão 
clara de que o tempo é curto”.

“Apoiar o governo Temer 
hoje é um ato de responsabi-
lidade com o Brasil”, acres-
centou. Aécio reafirmou a 
manutenção do pSDB na 
base aliada do governo Mi-
chel Temer, inclusive “colo-
cando os quadros do partido 
à disposição” do presidente 
“neste governo de transição”.

Sobre a eventual nomea-
ção do deputado Antônio Im-
bassahy (pSDB-BA) para a 
Secretaria de Governo, cujo 
cargo está desocupado des-
de a saída do peemedebista 
Geddel Vieira Lima, o sena-
dor disse que “no momento 
oportuno” o deputado pode-
rá estar à disposição de Te-
mer, mas que quem decide é 
o presidente da República.

Aécio sugere modelo PPPs 

Da Agência Estado

O procurador-geral da Re-
pública, Rodrigo Janot, vai par-
ticipar, na próxima semana, do 
Fórum Econômico Mundial, em 
Davos, na Suíça. Atendendo con-
vite da organização do fórum, 
Janot vai falar na mesa sobre 
Parceria Público-Privada contra 
o Crime Cibernético. O comba-
te à corrupção também será um 
tema abordado pelo procura-
dor-geral.

O debate vai ter a partici-
pação de autoridades e empre-
sários dos Estados Unidos, Ma-

lásia e Rússia. Na ocasião, serão 
discutidos a implementação 
de novas ferramentas e o com-
partilhamento de informações, 
informou a Assessoria de Co-
municação Estratégica da Procu-
radoria-Geral.

O procurador vai fazer con-
tribuições ao debate durante a 
Iniciativa Conjunta de Comba-
te à Corrupção (PACI, sigla em 
inglês para Partnering Against 
Corruption Initiative), com em-
presários do setor de infraestru-
tura e desenvolvimento urbano, 
além de representantes do setor 
público de países europeus e 

asiáticos. Caberá ao procurador-
geral falar sobre resultados ob-
tidos no combate à corrupção.

O Fórum Econômico Mundial 
em Davos reúne anualmente, há 
mais de quatro décadas, os mais 
importantes líderes do mundo 
para tratar de temas globais. 
Neste ano, o tema será lideran-
ça responsável e responsiva. De 
acordo com organizadores do 
evento, a edição de 2017 será a 
maior de todos os tempos, com 
mais de 3 mil participantes de 
100 países, 300 agentes públicos 
e mais de 50 chefes de Estado e 
governo. 

Janot vai a Davos falar sobre 
corrupção e crimes cibernéticos

fóRum econômico mundial 

andré Richter
Da Agência Brasil 

A polícia Federal (pF) 
pediu ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) a prorrogação 
do prazo do inquérito que 
investiga a ex-presidente 
Dilma Rousseff e o ex-pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva por suposta obstrução 
das investigações da Opera-
ção Lava Jato.

No mesmo processo, 
são investigados os ex-mi-
nistros José Eduardo Car-
dozo e Aloizio Mercadante; 
o ex-presidente do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ), 
Francisco Falcão; o minis-
tro do STJ Marcelo Navarro 

Ribeiro Dantas; e o ex-sena-
dor Delcídio do Amaral.

A investigação foi aber-
ta pelo ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Teori 
Zavascki, em agosto do ano 
passado, após pedido do pro-
curador-geral da República, 
Rodrigo Janot.

O pedido do procu-
rador foi baseado na de-
lação premiada feita pelo 
então senador Delcídio do 
Amaral. Em uma das oi-
tivas, o senador acusou a 
presidente afastada Dilma 
Rousseff e o ex-presiden-
te Lula de terem interesse 
em nomear, no ano passa-
do, o ministro do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) 

Marcelo Navarro Ribeiro 
Dantas com o objetivo de 
barrar as investigações da 
Operação Lava Jato e libertar 
empreiteiros presos.

Segundo Delcídio, a 
suposta tentativa contou 
com o apoio de José Eduar-
do Cardozo, que à época 
ocupava o cargo de minis-
tro da Justiça, responsável 
por indicar informalmente 
à presidência da República 
nomes de possíveis can-
didatos, e do ex-ministro 
Aloizio Mercadante.

Desde a abertura das in-
vestigações, a ex-presidente 
Dilma afirma que a abertura 
do inquérito é importante 
para elucidar os fatos e es-

clarecer que em nenhum 
momento houve obstrução 
da Justiça. A defesa de Lula 
sustenta que o ex-presi-
dente jamais interferiu nas 
investigações da Lava Jato. 
Mercadante também nega 
que tenha obstruído as in-
vestigações.

PF pede prorrogação de inquérito 
que está investigando Dilma e Lula 

obsTRução da laVa jaTo

A investigação 
foi aberta pelo 
Supremo em 
agosto do 
ano passado

O procurador-geral da República, Rodrigo Janot, participará na próxima semana do Fórum Econômico Mundial, na Suíça

foTo: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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 Zygmunt Bauman e as 
faces da globalização
Em 1945, no final da Segunda Guerra Mundial, o jovem 

polonês Zygmunt Bauman servira no exército vermelho 
soviético. Judeu não praticante lutara ao lado dos soviéticos, na 
divisão polaca, contra o regime antissemita nazista. Nos pós-
Segunda Guerra, Bauman tentou conciliar a carreira militar e 
acadêmica, estudando sociologia na URSS. Mas foi na Polônia 
onde começou sua carreira acadêmica, na Universidade de 
Varsóvia. Bauman era, então, um militante entusiasta da causa 
socialista. 

Em setembro de 1939, a Alemanha nazista em conjunto 
com a União Soviética invadiram a Polônia, Polenfeldzug 
(Campanha da Polônia), dando início a um conflito global: 
Segunda Guerra Mundial. Alemães e soviéticos tinham 
assinado um pacto de não agressão mútua, o Pacto Molotov-
Ribbentrop. A Polônia, surpreendida pela invasão conjunta de 
alemães e russos, reagiu enviando sua cavalaria, nos moldes 
do sec. XIX, para combater o moderno exército nazista, com 
seus tanques blindados Panzer. No auditório da secular 
universidade da Cracóvia, a intelectualidade polonesa era 
reunida para novas diretivas impostas pelos oficiais nazistas. 
Professores, advogados, artistas, soldados e o oficialato do 
exército polonês foram presos e enviados para um campo na 
floresta de Katyn. Estima-se que cerca de 20 mil pessoas foram 
mortas em uma execução coletiva na floresta de Katyn. Era a 
elite militar, intelectual e artística da Polônia que estava sendo 
eliminada. Com a Polônia rendida e dividida por soviéticos e 
nazistas, Katyn significou a decapitação de um país que perdia 
sua elite pensante e dirigente. Por longos anos acreditou-
se que o Massacre da Floresta de Katyn fora mais um triste 
episódio do longo inventário de massacres perpetrados pelos 
nazistas. Em 1990, o governo Mikhail Gorbachev reconheceu 
a autoria soviética do massacre ocorrido entre abril e maio 
de 1940. Em 1991 Boris Yeltsin traz a público os documentos 
assinados por Stalin que autorizavam a execução em massa 
na floresta de Katyn, a cargo do Comissariado do Povo para 
Assuntos Internos, a polícia secreta soviética, comandada 
por Lavrentiy Beria. Em 2012 a Corte Europeia de Direitos 
Humanos condenou a Rússia pela violação de direitos dos 
descendentes de serem esclarecidos sobre o destino de seus 
familiares desaparecidos. 

O professor Zygmunt Bauman que lutara contra o 
antissemitismo nazista passou a ser perseguido em seu 
próprio país, tendo que migrar para Israel e posteriormente 
Inglaterra, onde nos anos 70 se fixa como professor de 
sociologia da Universidade de Leeds. Sua mais importante 
obra talvez seja Modernidade e Holocausto, mas Bauman se 
torna conhecido por seu conceito de modernidade líquida. 
A Globalização e seus efeitos humanos ocupam o centro de 
suas especulações filosóficas. Zygmunt Bauman interpreta 
a Globalização como um fenômeno não apenas econômico, 
mas também geopolítico e cultural. O principal efeito da 
Globalização é a mudança de percepção da representação 
do espaço e do tempo. A Globalização comprimiu o espaço e 
acelerou o tempo. A principal característica da Globalização é 
que já não existem mais barreiras, fronteiras, em um mundo 
de contínuo fluxo e movimento. A lógica da Globalização é a 
do movimento de informações, bens e pessoas. A tecnologia 
da informação eliminou as barreiras para o tráfego do 
conhecimento, as economias, sobretudo desenvolvidas, 
interpenetram-se e compartilham um mercado que não 
conhece fronteiras ou bandeiras nacionais. O homem 
globalizado é um cidadão do mundo que viaja para qualquer 
lugar sem embaraços, sua vida se confunde com o deleite 
do turismo. Bauman identifica algo em comum entre os 
circuitos eletrônicos das redes cibernéticas, o fluxo de capitais 
do mercado financeiro e o turismo de consumo global: a 
liquidez das relações humanas que perderam sua solidez e 
estabilidade. 

Para Bauman a Globalização é o estágio mais avançado 
da era moderna, mas isso não sigmifica que ela em si seja um 
bem, o é para aqueles que se beneficiam dela. Em um mundo 
cada vez mais desigual a Globalização significa para a maioria 
da população global a exclusão digital e econômica, além da 
perda de sentido local. O fenômeno da migração é revelador da 
contradição das maravilhas da Globalização, se a Globalização 
é regida pela lógica do fluxo e movimento, nada mais racional 
que os miseráveis e desgraçados das guerras e crises de fome 
generalizadas do Norte da África e da Síria procurem na rica 
e opulenta Europa Ocidental aquilo que não encontram em 
suas terras natais. A reação dos europeus de fecharem suas 
fronteiras em nome da Razão de Estado, é a prova de que a 
fluidez e movimento da Globalização traz não só o glamour 
do consumo, mas também os mensageiros desagradáveis 
da outra ponta do mesmo fenômeno: os migrantes do 
mundo subdesenvolvido. Estes nos lembram que a fluidez 
também traz seus refluxos, a face dos excluídos do turismo 
consumista global, a miséria que se espalha também não 
conhece fronteiras. Faces que o pensador Bauman conheceu 
bem, ele mesmo um migrante que sentiu em sua biografia as 
contradições de seu tempo, tempo de liquedez e refluxos.

Presos envolvidos em chacina 
em Manaus são transferidos

Dezessete presos foram 
transferidos ontem (11) 
de estabelecimentos pri-
sionais do Amazonas para 
presídios federais de segu-
rança máxima. Segundo o 
Comitê Estadual de Geren-
ciamento de Crise do Siste-
ma Penitenciário, que reúne 
representantes dos órgãos 
do sistema de Segurança 
Pública e de Administração 
Penitenciária, os detentos 
remanejados são suspeitos 
de ter comandado e par-
ticipado dos assassinatos 
de pelo menos 60 internos 
do Complexo Penitenciário 
Anísio Jobim (Compaj) e da 
Unidade Prisional do Pu-
raquequara (UPP) nos pri-
meiros dias do ano.

As transferências fo-
ram autorizadas pela Justi-
ça Federal. Quatorze presos 
cumpriam pena no Compaj e 
três na UPP. As autoridades 
públicas estaduais não con-
firmaram à Agência Brasil 
para quais presídios fede-
rais cada preso foi levado. 

Entre os presos trans-
feridos está Márcio Rama-
lho Diogo. Conhecido pelo 
apelido de Garrote, Diogo 
já havia sido citado pelo 
titular da Delegacia Espe-
cializada em Homicídios e 
Sequestros, delegado Ivo 
Martins, como um dos pri-
meiros sete primeiros de-
tentos identificados como 
“autores intelectuais e tam-
bém materiais” da chacina 
do Compaj. Além disso, já 
em 2015, quando defla-
grou a operação La Mural-
la, uma das maiores ações 
contra o tráfico de drogas 
já realizadas no Brasil, a 
Polícia Federal identificou 
Diogo como um dos líderes 
da facção criminosa Famí-
lia do Norte, que disputa o 
controle do narcotráfico na 
região Norte do País. Gar-
rote aparece em uma foto 
tirada pelos próprios pre-
sos, dentro de uma cela do 
Compaj, exibindo armas e 
comemorando o assassina-
to de presos de uma orga-
nização rival.

Mutirão
Hoje um grupo de de-

fensores públicos e de ser-
vidores do Departamen-
to Penitenciário Nacional 
(Depen) vai começar a fa-
zer um diagnóstico para 
catalogar o número de pro-
cessos judiciais de presos 
do Amazonas. Segundo o 
defensor público geral do 
estado, Rafael Barbosa, o 
diagnóstico servirá para 
definir a estrutura e o pes-
soal necessários para a 
realização de um mutirão 
de revisão dos processos 
de detentos do sistema 
prisional amazonense. O 
mutirão deverá avaliar os 
processos de presos, dos 
regimes fechado e provisó-
rio, e identificar em quais 
há a possibilidade de pro-
gressão de regime ou apli-
cação de penas alternativas 
para aqueles que comete-
ram crimes sem violência 
ou grave ameaça.

Dezessete detentos 
estão desde ontem 
em presídios federais 

Pela terceira vez seguida, o Banco 
Central (BC) baixou os juros básicos da 
economia. Por unanimidade, o Comi-
tê de Política Monetária (Copom) re-
duziu ontem (11) a taxa Selic em 0,75 
ponto percentual, para 13% ao ano. 
A decisão surpreendeu os analistas fi-
nanceiros, que previam o corte de 0,5 
ponto percentual.

Com a decisão de ontem, a Selic 
está no menor nível desde abril de 2015, 
quando estava em 12,75% ao ano. 
Mantida em 7,25% ao ano, no menor 
nível da história, de outubro de 2012 a 
abril de 2013, a taxa foi reajustada gra-
dualmente até alcançar 14,25% ao ano 
em julho de 2015. Somente em outubro 
do ano passado, o Copom voltou a re-
duzir os juros básicos da economia.

Em comunicado, o Copom infor-
mou que a demora na recuperação 
da economia contribuiu para a auto-
ridade monetária acelerar o corte dos 
juros. “O conjunto dos indicadores 
sugere atividade econômica aquém 
do esperado. A evidência disponível 
sinaliza que a retomada da atividade 
econômica deve ser ainda mais de-
morada e gradual que a antecipada 

previamente”, destacou o texto.
O Copom ressaltou que as incer-

tezas externas ainda não trouxeram 
efeitos sobre o Brasil e que o compor-
tamento da inflação, que fechou 2016 
abaixo das expectativas, favoreceu a 
redução maior da Selic.

“A inflação recente continuou 
mais favorável que o esperado. Há 
evidências de que o processo de desin-
flação mais difundida tenha atingido 
também componentes mais sensíveis 
à política monetária e ao ciclo econô-
mico. A inflação acumulada no ano 
passado alcançou 6,3%, bem abaixo 
do esperado há poucos meses e den-
tro do intervalo de tolerância da meta 
para a inflação estabelecido para 
2016”, acrescentou o Banco Central.

A Selic é o principal instrumen-
to do Banco Central para manter sob 
controle a inflação oficial, medida pelo 
Índice Nacional de Preços ao Consumi-
dor Amplo (IPCA). Segundo o Institu-
to Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), o IPCA fechou 2016 em 6,29%, 
o menor nível desde 2013 (5,91%).

Até o ano passado, o Conselho 
Monetário Nacional (CMN) estabe-
lecia meta de inflação de 4,5%, com 
margem de tolerância de 2 pontos, 
podendo chegar a 6,5%.

BC reduz Selic para 13% ao 
ano e surpreende mercado

JUROS BÁSICOS DA ECONOMIA

O Ministério da Edu-
cação (MEC) deve anunciar 
hoje (12) o índice de reajuste 
do piso salarial dos professo-
res de 2017 que, de acordo 
com cálculos de entidades 
educacionais, deverá ser de 
aproximadamente 7,5%. 
Com isso, o menor salário 
a ser pago a professores da 
educação básica da rede pú-
blica deve passar dos atuais 
R$ 2.135,64 para um valor 
entre R$ 2.285 a R$ 2.298. 
Inicialmente, uma reunião 
com com representantes dos 
estados, municípios e traba-
lhadores para discutir o as-
sunto estava marcada para 
amanhã, mas foi cancelada.

O piso salarial dos do-
centes é reajustado anual-
mente, seguindo as regras da 
Lei 11.738/2008, a chama-
da Lei do Piso, que define o 

mínimo a ser pago a profis-
sionais em início de carrei-
ra, com formação de nível 
médio e carga horária de 40 
horas semanais. Pela lei, o 
anúncio do reajuste deve ser 
feito sempre em janeiro. O 
ajuste deste ano deverá ficar 
1,2 ponto percentual acima 
da inflação de 2016, que fe-
chou em 6,29%.

A reunião é a primeira 
do ano do Fórum Permanen-
te para Acompanhamento da 
Atualização Progressiva do 
Valor do Piso Salarial Nacio-
nal, criado em 2015 com o 
objetivo de discurtir formas 
mais sustentáveis de pagar 
os professores. 

Crise
Para estados e municí-

pios, em um contexto de cri-
se orçamentária, o reajuste 
vai pesar nas contas. “Hoje, 
no Brasil, a grande dificulda-
de dos estados é conseguir 

responder às obrigações cor-
rentes. Temos pelo menos 15 
estados que estão apresen-
tando dificuldade para pagar 
os salários correntes, alguns 
precisam de renegociação 
de dívida com o Governo Fe-
deral”, afirma o diretor insti-
tucional do Consed, Antônio 
Neto. Nos municípios, a situa-
ção é semelhante. “Nos dois 
últimos anos essa questão foi 
bastante complicada para os 
gestores municipais. O piso 
tem crescido, desde a criação, 
em velocidade maior que a 
inflação e maior que o cresci-
mento real do Fundeb [Fundo 
de Manutenção e Desenvolvi-
mento da Educação Básica e 
de Valorização dos Profissio-
nais da Educação]”, diz o pre-
sidente da Undime, Alessio 
Costa Lima. Segundo ele, os 
municípios deverão apostar 
na gestão e reorganização das 
redes de ensino para cumprir 
o pagamento mínimo.

Piso salarial dos professores 
deve ser reajustado em 7,5%

SEGUNDO CÁLCULO DE ENTIDADES

FOTO: Agência Brasil

Pela terceira vez 
seguida, o Banco 
Central baixou os juros 

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil

Wellton Máximo
Da Agência Brasil

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil
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Trump admite que hackers russos 
invadiram as eleições americanas
Declaração foi feita na 1ª 
entrevista após a eleição 
do novo presidente

A pouco mais de uma 
semana de sua posse como 
novo presidente dos Estados 
Unidos, o bilionário Donald 
Trump admitiu, pela primei-
ra vez, que a Rússia está por 
trás da invasão dos computa-
dores do Comitê Eleitoral do 
Partido Democrata por “ha-
ckers” durante a campanha 
presidencial.

Ele também afirmou que 
pretende iniciar imediata-
mente a construção de um 
muro separando o México 
dos EUA e que o país vizinho 
vai “reembolsar” os custos 
com a obra. “Eu não quero es-
perar um ano e meio até que 
eu faça o meu acordo com o 
México”, disse, ao comentar 
sobre a possível data do re-
embolso, explicando que o 
pagamento será feito prova-
velmente através de um “im-
posto” e não pela quitação 
em dinheiro.

Um momento de ten-
são, durante a entrevista, foi 
quando Trump se negou a 
responder à pergunta de um 
jornalista da rede de televi-

são CNN. “Sua organização é 
terrível. Quieto. Calma. Não 
seja rude”, disse Trump ao 
repórter.

Na primeira entrevista 
desde que ganhou as elei-
ções, transmitida ao vivo em 
rede nacional de televisão 
do seu escritório na Trump 
Tower, no centro de Nova 
York, o magnata considerou 
um “absurdo” as alegações, 
segundo ele infundadas, de 
que a Rússia tem informa-
ções pessoais e financeiras 
comprometedoras sobre ele. 
“Isso é algo que a Alemanha 
nazista teria feito”, destacou.

Entretanto, ao admitir 
que houve espionagem nos 
computadores do Comitê 
Eleitoral Democrata, ele dis-
se que não apenas a Rússia, 
mas também outros países 
fizeram ações similares. “No 
que diz respeito à pirataria, 
acho que foi a Rússia, mas 
também acho que fomos ata-
cados por outros países, ou-
tras pessoas”, disse Trump, 
citando um suposto hackea-
mento (invasão de computa-
dores) feito pela China.

No final de agosto de 
2015, o Comitê Nacional De-
mocrata e a empresa de ciber-
segurança contratada para 
investigar o caso anunciaram 
que houve uma violação em 
seus computadores feita por 

José Romildo
Da Agência Brasil

Na sua 1ª entrevista após a eleição, Trump afirmou que vai iniciar imediatamente a construção de um muro separando o México dos EUA

dois grupos de ciberespiona-
gem. Segundo a CNN, um deles 
conseguiu entrar no sistema 
do comitê do partido um ano 
antes da divulgação do fato e 
monitorou as comunicações 
internas, incluindo as contas 
de e-mail. Outro grupo entrou 

no sistema com um alvo ape-
nas: a pesquisa dos democra-
tas sobre o rival republicano 
Donald Trump.

Obamacare
Donald Trump também 

fez duras críticas ao Obama-

care, programa lançado pelo 
presidente Barack Obama 
que expande a assistência 
médica para pessoas de baixo 
poder aquisitivo. 

Segundo ele, o “Obama-
care é um completo e total 
desastre”, afirmando que no 

novo governo, “haverá cuida-
dos na área de saúde”, mas 
não deu detalhes sobre como 
isso será feito. Ele acrescen-
tou que o sistema Obamaca-
re aumentou os prêmios dos 
planos de saúde e as franquias 
também ficaram mais altas.

O presidente dos Estados Unidos 
Barack Obama fez um discurso de des-
pedida na noite ds última terça-feira, 
em Chicago, a poucos dias de deixar o 
cargo após oito anos de mandato. Du-
rante quase uma hora de fala, Obama 
pediu aos americanos que se unam para 
lutar contra os desafios que ameaçam 
a democracia norte-americana. Em um 
discurso emocionado transmitido para 
todo o país, ele alertou o povo america-
no que uma mudança nos rumos do país 
só ocorrem “quando as pessoas comuns 
se envolvem para exigi-la”. No próximo 
dia 20, Obama deixará a presidência dos 
Estados Unidos. O presidente eleito Do-
nald Trump assumirá no seu lugar.

Obama falou no centro de conven-
ções McCormick Place, o maior dos Esta-
dos Unidos, perante 20 mil pessoas. Em 
alguns momentos, os aplausos soaram 
tão alto que Obama teve de interrom-
per a fala e se esforçar para continuar.

O teor do discurso de Obama focou 
mais no futuro do que nos feitos alcan-
çados nos últimos oito anos. Em alguns 
momentos, Obama lembrou conquistas 
alcançadas e disse que a população ain-
da precisa superar os desafios raciais, 
políticos e econômicos existentes. O 
presidente norte-americano disse que 
é possível vencer os desafios. “Depois 
de oito anos como presidente, eu ainda 
acredito nisso”. E prosseguiu: “E não é 
apenas a minha crença, é o coração pal-
pitante da nossa ideia americana - a nos-
sa ousada experiência de autogoverno”.

Sobre as questões raciais que ainda 
incomodam o povo norte-americano, 
Obama disse que houve um progresso 
significativo nesse tema nas últimas dé-
cadas. Mas, segundo ele, esse progresso 
não foi suficiente para superar todos os 
problemas. Obama defendeu que acre-
ditar na superação seria “irrealista”.

“Temos de defender as leis contra a 
discriminação, na contratação [trabalhista], 
na habitação, na educação e no sistema 
de justiça criminal. Isso é o que exige nossa 
Constituição e os ideais mais elevados. Mas 
as leis sozinhas não serão suficientes. Os co-
rações precisam mudar “, disse Obama.

Além da questão racial, Obama ci-
tou a defesa dos direitos de outras mi-
norias que vivem no país. “Para negros e 
outras minorias, [nosso desafio] significa 
amarrar nossas próprias lutas pela Justi-
ça aos desafios que muitas pessoas neste 
país enfrentam - não apenas os refugia-
dos, os imigrantes, os pobres rurais, os 
transgêneros americanos, mas também 
os de meia-idade. O homem branco, 
de fora, pode parecer que tem todas as 
vantagens, mas ele viu seu mundo revi-
rado por mudanças econômicas, cultu-
rais e tecnológicas”.

Obama falou também sobre as de-
sigualdades econômicas. “A desigual-
dade absoluta também é corrosiva para 
nossos ideiais democráticos”, disse ao 
criticar a crescente separação entre ricos 
e pobres nos Estados Unidos. “Enquan-
to a parte superior de um 1% acumulou 
uma maior parcela de riqueza e renda, 
muitas das nossas famílias, nas cidades e 
municípios rurais, foram deixadas para 
trás.  O trabalhador de fábrica despedi-
do,  a garçonete e os trabalhadores de 
saúde que lutam para pagar as contas - 
convencidos de que o jogo é fixado con-
tra eles, que seu governo serve apenas 
os interesses dos poderosos - isso é uma 
receita para mais cinismo e polarização 
em nossa política “, disse ele.

Ao citar suas filhas e a primeira-da-
ma, Michelle Obama, o presidente se 
emocionou e agradeceu o apoio da fa-
mília durante os oito anos de manda-
to. Ele encerrou o discurso repetindo a 
frase que o consagrou em sua primeira 
campanha eleitoral: sim, nós podemos 
(Yes, we can).

Obama faz apelo à união 
pela democracia nos EUA

DISCURSO DE DESPEDIDA

Da Agência Brasil

O presidente da Vene-
zuela, Nicolás Maduro, acu-
sou a Assembleia Nacional, 
que tem maioria da oposição 
ao seu governo, de ter fei-
to um “manifesto irritante, 
nulo e golpista” ao acusá-lo 
de abandono de cargo. “Eles 
estão utilizando os recintos 
da Assembleia Nacional em 
desacato com a lei para pro-
mover um golpe de Estado. 
Assim eu os denuncio”, disse 
o mandatário sobre o texto 

aprovado por 106 parlamen-
tares. As informações são da 
Agência Ansa.

Segundo Maduro, a de-
claração aprovada no Par-
lamento “está copiando os 
diferentes golpes que du-
rante os últimos 17 anos 
querem derrotar a revolu-
ção bolivariana.  A quadri-
lha da Assembleia Nacional 
autoriza para que haja o 
que eles querem: intervir 
na Venezuela para fazer 
atentados terroristas con-
tra nosso país para buscar 

o objetivo que se manifes-
ta”, declarou, convocando 
a população para “não cair 
nas provocações”.

Os parlamentares apro-
varam o “abandono de car-
go” porque consideram o 
mandatário como o respon-
sável pela “completa crise 
socioeconômica” que atinge 
a nação e pela “ruptura da 
ordem constitucional e de-
mocrática”. Com isso, os par-
lamentares querem pedir a 
convocação de eleições pre-
sidenciais imediatas.

Maduro nega abandono de 
cargo e diz ser alvo de golpe

Onda de frio atinge países da 
Europa e mata 46 pessoas

Da Agência Ansa

Da Rádio França 
Internacional

A onda de frio intenso 
que atinge a Europa deixou 
ao menos 46 mortos, apon-
ta novo balanço. A grande 
maioria das vítimas, quase 
30 pessoas, foi registrada na 
Polônia, onde algumas re-
giões continuam a sofrer com 
temperaturas de até -20°C. 
As informações são da Rádio 
França Internacional.

Além da Polônia, as mor-
tes por hipotermia, princi-
palmente de sem-teto, tam-
bém ocorreram na República 
Tcheca, Itália e Macedônia. A 
onda de frio procedente da 
Escandinávia atingiu o con-
tinente no final da semana 
passada, provocando aciden-
tes de trânsito.

Na Turquia, a neve, que 
cobriu Istambul ontem pelo 
terceiro dia consecutivo, 
provocou novamente o can-
celamento de centenas de 

voos, bloqueando milhares 
de passageiros, inclusive 
brasileiros.

Migrantes 
A Organização Não Go-

vernamental (ONG) Médicos 
Sem Fronteiras (MSF) denun-
ciou a situação preocupante 
de milhares de migrantes 
e refugiados que estão blo-
queados nas ilhas gregas e 
nos países dos Bálcãs, viven-
do em condições precárias, 
agravadas pelo frio intenso.

A MSF acusa a “negli-
gência cínica” das políticas 
de países europeus que fo-
ram incapazes de se preparar 
para o inverno e acolher ho-
mens e mulheres que buscam 
proteção na Europa.

Segundo a MSF, 7.500 
migrantes sofrem com a 
onda de frio glacial nos Bál-
cãs, onde as temperaturas 
no fim de semana caíram 
a -28°C na Macedônia e a 
-33°C na Sérvia.

Os migrantes evitam pe-
dir abrigo nos centros oficiais, 
com medo de serem enviados 
pelas autoridades a seus paí-
ses de origem. De acordo com 
as previsões meteorológicas, 
as temperaturas serão baixas 
nos próximos dias na Europa 
Ocidental e nos Bálcãs, mas 
na Polônia ainda devem ficar 
bem abaixo de zero.

A grande maioria 
das vítimas, quase 
30 pessoas, foi 
registrada na 
Polônia, onde 
algumas regiões 
sofrem com 
temperaturas 
de até -20°C

FOtO: Reprodução/Internet
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de sal evitaria mlhões de 
mortes, mostra estudo
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Parteira, rezador e raizeiro
Chapada do Araripe sedia o Encontro Saberes da Caatinga

Adeptos de práticas e cul-
turas milenares que ainda per-
sistem do interior do Nordeste 
vão se reunir na Chapada do 
Araripe para trocar conheci-
mentos, no período de 20 a 
22 de janeiro de 2017. No En-
contro Saberes da Caatinga, 
cerca de 150 parteiras, reza-
dores e raizeiros de Pernam-
buco, Ceará e Piauí preten-
dem fortalecer essas práticas 
de nascimento e cura, ligadas 
à natureza. O evento será rea-
lizado na Chácara Paraíso da 
Serra, no município de Exu, no 
Sertão do Araripe.

 “Queremos incentivar o 
conhecimento da sabedoria 
ancestral de cura”, explica An-
tonio Alencar Sampaio, um dos 
idealizadores e organizadores 
do encontro, realizado pela 
Rede de Agricultores Experi-
mentadores do Araripe, com 
apoio de instituições como a 
Fundação Oswaldo Cruz e o 
Instituto Chico Mendes de Bio-
diversidade (ICMBio).

Embora o encontro não 
seja aberto ao público em geral, 
há cem vagas para o curso de 
aprendiz de raizeiro para quem 
deseja prender a manejar e sa-
ber mais sobre o uso terapêu-
tico das plantas. Custa R$ 20 e 
a inscrição pode ser feita pelo 
endereço saberesdacaatinga@
gmail.com

Um dos participantes do 
evento será o médico fitotera-
peuta Celerino Carriconde.

O Centro de Tecnologias 
Estratégicas do Nordeste (Ce-
tene), unidade de pesquisa 
do Ministério da Ciência, Tec-
nologia, Inovações e Comuni-
cações (MCTIC), iniciou nes-
te mês a terceira edição do 
programa Futuras Cientistas. 
Foram escolhidas três profes-
soras e 12 estudantes do En-

sino Médio de escolas públi-
cas, que trabalharão durante 
janeiro nos projetos de pes-
quisa dos laboratórios de bio-
tecnologia, nanotecnologia e 
microeletrônica da entidade.

O objetivo do Futuras 
Cientistas é despertar o in-
teresse das mulheres para a 
ciência e abrir caminhos nas 

carreiras tecnológicas. A pes-
quisadora Giovanna Macha-
do, coordenadora da inicia-
tiva, explica que o programa 
tem crescido e ganhado des-
taque. 

Nesta edição, as alunas e 
professoras vão participar de 
workshops com estudantes 
do Massachusetts Institute of 

Technology (MIT), que vieram 
ao Brasil. “Tão importante 
quanto aumentar o núme-
ro de mulheres nas áreas de 
ciência e tecnologia é abrir 
o senso crítico das alunas e 
professoras para outras áre-
as. Mostrar que diferenças 
de gênero existem, mas a 
dificuldade de acesso existe 

por falta de conhecimento”, 
destaca. O Futuras Cientistas 
é realizado em parceria com 
a Secretaria de Educação e a 
Secretaria da Mulher de Per-
nambuco e o Consulado Geral 
dos Estados Unidos no Recife. 
As atividades nos projetos de 
pesquisa terminam no dia  27 
de janeiro.

Cetene amplia espaço das mulheres no NE
carreiras nas áreas De tecnologia

Práticas de nascimento e cura ligadas à natureza se inseriram no programa do encontro que reuniu parteiras, rezadeiras e raizeiros de Pernambuco, Ceará e Piauí

Foto: Neto Santos

neto santos 
Comunicador do FPCSA

 “O inverno de 2017 deve 
ter mais chuvas do que o de 
2016”. Esta frase foi repetida 
por seis dos 10 profetas que 
relataram suas observações 
na natureza durante o IX En-
contro dos Profetas da Chuva. 
O evento foi realizado na ma-
nhã do último dia 7 de janeiro 
na Ecoescola Thomas a Kem-
pis em Pedro II, região Norte 
do Piauí, localizada a 200 km 
de Teresina. 

Esse foi um dos desta-
ques nas previsões dos pro-
fetas para a região Norte do 
Piauí, relatadas através das 
experiências que esses sábios 
agricultores, herdeiros de um 
saber passado de geração para 
geração, possuem a partir do 
hábito de observar os sinais da 
natureza. O Inverno aqui cita-
do corresponde ao período de 

chuvas no Nordeste do Brasil, 
compreendido entre janeiro 
e maio, o qual algumas vezes 
ou em determinados lugares 
estende-se até o mês de junho. 
Os profetas relataram ainda, 
que o fato de se observar que o 
ano pode ser mais chuvoso do 
que o ano anterior, não traduz 
necessariamente que seja um 
período de chuvas regulares 
ou que tenha uma boa safra 
para as famílias agricultoras.

As previsões 
Segundo o profeta An-

tonio Miguel, o inverno pode 
ter chuvas espaçosas, porém, 
afirma ele, que suas obser-
vações do mês de setembro 
confirmam: “Depois de março 
vai ter chuvas para grandes 
enchentes nos rios de nossa 
região, agora se vai dar muitos 
frutos vai depender de Deus”, 
disse.  O profeta acrescentou 
também que: “muita gente 

discorda do que a gente diz, 
mas nós observamos a natu-
reza, nós sabe o que o inseto 
faz, o pássaro... observamos 
a quintura da terra... do cor-
po”, acrescentou. José Inácio é 
profeta e também experiente 
agricultor da localidade de Ca-
choeira Grande no município 
de Poranga – CE. 

Ele faz suas observações 
através de pequenos animais, 
também das nuvens e estrelas 
no céu: “No dia 25 de dezem-
bro, dia da Barra do Natal eu 
saí cedinho de casa para ob-
servá-la. Vi que ela este ano foi 
mais bonita do que em 2016, 
pra mim isso afirma que o in-
verno será melhor do que o do 
ano passado”, disse o profeta. 
Relatou também que a for-
miga todo ano retira o resto 
de entulho de dentro da sua 
casa, deixando limpinha para 
colocar uma nova comida. “Ela 
limpou a casa ainda no final 

do ano passado, porém até 
agora não colocou nada em 
casa, significa dizer que ela 
está esperando a chuva”, disse. 
O agricultor e profeta Joaquim 
Sotero afirmou, em seu depoi-
mento, que o inverno não tem 
dado sinais de que venha logo. 
Tendo nas plantas suas prin-
cipais observações, o profeta 
mostrou ao público presente o 
velho pé de catingueira, próxi-
mo de sua residência no sítio 
Buritizin a 5km do centro de 
Pedro II, relatando que o mes-
mo ainda “não chorou este ano”. 

“Olhe aqui, essa árvo-
re costuma todo ano entre 
outubro e dezembro pingar 
água em sua sombra quando 
as chuvas se aproximam, es-
tamos em janeiro e até agora 
nada, pra mim isso significa 
que as chuvas ainda vão de-
morar”, afirmava. Mas o pro-
feta também acredita e disse 
que haverá grandes chuvas 

em 2017, enchendo inclusive 
os reservatórios de água da re-
gião. Joaquim Sotero mostrou 
ainda, dois pés de guabiraba 
bem florados, indicando se-
gundo ele que a chuva vem, é 
só uma questão de tempo. Foi 
possível o profeta mostrar sua 
experiência “in loco”, porque o 
Encontro dos Profetas da Chu-
va deste ano incluiu em sua 
programação uma visita de 
intercâmbio ao sítio da família 
Sotero, o Buritizin. Mas as ob-
servações de que vem muita 
chuva para a região nos próxi-
mos meses não foi unanimida-
de entre os profetas. Algumas 
experiências relatadas indi-
cam chuvas abaixo da média.

Para o profeta José Ferrei-
ra, agricultor muito experien-
te e com quase 50 anos da lida 
no campo na região do Vale do 
São Francisco, região que fica 
a quase 50km de Pedro II, suas 
observações afirmam que o 

ano de 2017 apresentará um 
período de chuva abaixo da 
média histórica para esta re-
gião. “As minhas observações 
me deixaram dúvidas porque 
pelas minhas experiências de 
setembro indicam que ainda 
não vai chuver a média e tem 
tudo para as chuvas serem 
menos do que no ano passa-
do, vamos aguardar”, disse seu 
José Ferreira.

A metodologia
O Encontro dos Profetas 

da Chuva ocorre quase sem-
pre na propriedade de um dos 
profetas que tenha uma área 
de produção planejada e de 
manejo sustentável. Assim a 
organização do evento realiza 
duas atividades em uma só. O 
encontro para o fortalecimen-
to da sabedoria popular e suas 
experiências e a outra para o 
incentivo a produção agroeco-
lógica na agricultora familiar. 

Inverno deve trazer mais chuvas, dizem profetas
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Redução evitaria milhões de mortes
Revista britânica diz que sal 
eleva riscos de hipertensão 
e doenças cardiovasculares

direitos Humanos é 
tema para premiação

A Secretaria de Educação Con-
tinuada, Alfabetização, Diversidade 
e Inclusão (Secadi), do Ministério 
da Educação, anunciou os critérios 
e condições para a concessão da 
medalha Paulo Freire, que valoriza as 
experiências educacionais relevan-
tes de alfabetização e educação de 
jovens e adultos no Brasil. A edição 
deste ano terá como eixo Educação: 
Direitos Humanos, Diversidade, In-
clusão e Cidadania. As inscrições são 
gratuitas e poderão ser feitas de 
1º de fevereiro a 15 de março, pela 
internet. A divulgação do resultado 
está prevista para agosto.

FndE recebe dados 
até o fim do mês

Estados, Distrito Federal e 
municípios têm prazo até o dia 30 
próximo para encaminhar ao Fundo 
Nacional de Desenvolvimento da 
Educação (FNDE), órgão vinculado 
ao Ministério da Educação, as infor-
mações sobre os investimentos 
feitos em educação no ano pas-
sado. O envio deve ser feito on-li-
ne, pelo Sistema de Informações 
sobre Orçamentos Públicos em 
Educação (Siope). O novo prazo 
foi estabelecido pela Portaria 
Interministerial nº 424/2016, pu-
blicada no último dia 2.

mais de 280 rádios 
solicitam migração

Em 2016, o Ministério da Ciên-
cia, Tecnologia, Inovações e Comunica-
ções (MCTIC) deu aval para 283 rádios 
de todo o Brasil fazerem a migração 
da faixa de AM para FM. Com isso, as 
emissoras ganham mais qualidade de 
sinal e poderão ser sintonizadas em 
dispositivos móveis, como tablets e 
smartphones, o que garante a conti-
nuidade do serviço e a modernização 
das estações. O MCTIC firmou com as 
rádios termos aditivos ao contrato 
original de concessão da outorga. 

uEA inscreve para 
doutorado  ambiental

O Instituto Nacional de Pesqui-
sas da Amazônia (Inpa) e a Universi-
dade do Estado do Amazonas (UEA) 
estão com inscrições abertas para 
a seleção do curso de doutorado do 
programa de pós-graduação em Clima 
e Ambiente. São oferecidas 10 vagas 
para ingresso em 2017. Os candi-
datos podem se inscrever até 27 de 
janeiro por meio do formulário dispo-
nibilizado na página da Pós-Graduação 
do Inpa. A seleção tem três etapas, 
sendo a primeira a análise curricular, 
seguida de avaliação do anteprojeto 
de pesquisa e, por último, uma en-
trevista com a comissão de seleção. 

motor agrícola será 
menos poluente

Tratores agrícolas e colheita-
deiras a diesel comercializadas no 
Brasil serão equipadas com motores 
menos poluentes a partir deste ano. 
Segundo a Associação Nacional dos 
Fabricantes de Veículos Automotores 
(Anfavea), a redução da emissão de 
poluentes é bastante significativa, 
podendo chegar a 85% de redução na 
emissão de particulados e até 75% 
na emissão de óxidos de nitrogênio, 
prejudiciais à saúde humana. Esta é 
a segunda etapa do Programa de Con-
trole de Poluição do Ar por Veículos 
Automotores (Proconve).

FoTo: Arquivo/Agência Brasil

Diminuir em 10% o con-
sumo de sal poderia salvar 
milhões de vidas, afirma um 
estudo publicado ontem pela 
revista médica britânica The 
British Medical Journal. O sal 
aumenta os riscos de hiperten-
são e de doenças cardiovascu-
lares. As informações são da 
Rádio França Internacional.

Segundo a Organização 
Mundial da Saúde (OMS), a 
maioria dos adultos conso-
me mais do que a quantidade 
recomendada de 2 gramas 
de sal por dia, no máximo. 
O excesso de sal, presente 
principalmente em alimentos 
industrializados, está na ori-
gem de cerca de 1,65 milhão 
de mortes provocadas por 
doenças cardíacas em todo 
o mundo, de acordo com a 
OMS. Apesar de poucos paí-
ses até agora terem adotado 
políticas públicas para ten-

Da Rádio França
Internacional

tar diminuir o consumo de 
sal, pesquisadores, atuando 
conjuntamente com a indús-
tria alimentícia, avaliaram o 
impacto de estratégias pú-
blicas de prevenção em 183 
países. E concluíram que 
investir o equivalente a ape-

nas 10 centavos de dólar por 
pessoa (cerca de R$ 0,32), 
contribuiria grandemente 
para frear a mortalidade.

Resultado
Os cientistas também 

estimaram, baseados no ín-

dice de Esperança de Vida 
Corrigida, o número de anos 
perdidos pela população 
mundial por conta do exces-
so de sal. Segundo o estudo, 
uma alimentação menos sal-
gada durante um período de 
10 anos evitaria uma perda 

anual equivalente a 5,8 mi-
lhões de anos de boa saúde. 
O custo dos anos ganhos 
seria equivalente ao que 
se gasta atualmente em re-
médios para tratamento de 
doenças cardiovasculares, 
apontam os pesquisadores.

Cortar em apenas 10% o consumo mundial de sal poderia poupar a vida de aproximadamente 1,65 milhão de pessoas, segundo a OMS

Elaine Patricia Cruz 
Da Agência Brasil 

Dez anos depois do de-
sabamento das obras da linha 
4-amarela do Metrô de São 
Paulo, a serem completados 
ontem, ninguém foi respon-
sabilizado pelo acidente que 
vitimou sete pessoas no local 
onde hoje está instalada a Es-
tação Pinheiros.

Em novembro de 2016, 
por 2 votos a 1, os desem-
bargadores da 7ª Câmara de 
Direito Criminal do Tribunal 
de Justiça de São Paulo manti-
veram a absolvição de 12 pes-
soas envolvidas na tragédia. 
Os acusados, engenheiros ou 
funcionários do Metrô ou das 
empreiteiras, já haviam sido 
absolvidos em julgamento 
na primeira instância. Outros 
dois acusados foram retirados 
do segundo julgamento pelo 
próprio Ministério Público, 
responsável pela acusação, 
que entendeu que eles não ti-
nham culpa.

A absolvição revoltou 
Celso Alambert, 77 anos, pai 
de Márcio Alambert, 31 anos, 
que morreu na tragédia. “Isso 
gera revolta. Como é que vão 
fazer uma obra desse porte 
sem responsável? Nesse caso 
tinha que ter um engenheiro 
responsável, um geólogo, uma 

fiscalização sobre as obras. 
Mas sabe como é que é, né? 
Se fossem cidadãos comuns 
já teriam sido punidos. Mas 
envolve muita gente graúda, 
então acaba tudo em pizza”, 
reclamou.

O corretor Antonio Ma-
nuel Dias Teixeira, que per-
deu um imóvel no acidente, 
também reclamou da falta de 
punição pelo acidente. “Isso 
é uma coisa que também me 
deixou revoltado e chateado. 
E aqueles que morreram? Eu 
estou vivo, tudo bem. Mas tem 
os que morreram. Não havia 
responsáveis?”, questionou.

Acidente
O acidente ocorreu por 

volta das 15h do dia 12 de ja-
neiro de 2007, na rua Capri. O 
cobrador Wescley Adriano da 
Silva ocupava o seu lugar no 
micro-ônibus que fazia a linha 
Casa Verde-Pinheiros quando 
uma cratera se abriu no can-
teiro de obras da estação, “en-
golindo” a van em que ele se 
encontrava.

Além dele, também mor-
reram no acidente o motoris-
ta da van Reinaldo Aparecido 
Leite, os passageiros Márcio 
Alambert e Valéria Alves Mar-
mit, o motorista de um cami-
nhão que trabalhava na obra 
e que também foi “engolido” 

pela cratera Francisco Sabino 
Torres, e a aposentada Abi-
gail de Azevedo e o office boy 
Cícero Augustino da Silva, que 
chegavam ao ponto de ônibus 
no momento do acidente. Em 
dezembro do ano passado, o 
Ministério Público decidiu re-
correr da absolvição ao Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ), 
que ainda não se pronunciou 
sobre o assunto. No recurso, 
de 72 páginas, o procurador-
-geral de Justiça, Gianpaolo 
Poggio Smanio, e o promotor 
de Justiça designado Victor 
Eduardo Rios Gonçalves ale-
gam que “era previsível que 
o desabamento poderia ocor-
rer” e que, mesmo assim, os 
réus determinaram o prosse-
guimento das obras, agindo, 
portanto, com imprudência e 
negligência.

No documento, eles afir-
mam que “as falhas originá-
rias do projeto e da execução 
da obra, aliadas à desconsi-
deração do quadro de insta-
bilidade do canteiro, com o 
consequente avanço das esca-
vações e o aumento do ritmo e 
da velocidade das detonações, 
levaram ao desmoronamento 
do túnel, com a morte de sete 
vítimas”. Eles também dizem 
que essas mortes poderiam 
ter sido evitadas, independen-
temente do desmoronamento.

Ninguém foi condenado por 
acidente no Metrô de São Paulo

mAis dE 10 Anos dE impunidAdE

O Consórcio Via Amarela, responsá-
vel pelas obras, informou que nenhuma 
família deixou de fechar acordo de in-
denização com a empresa. Em 2009, a 
assessoria de imprensa da Via informou 
que “todas as famílias das sete vítimas 
fatais do acidente” foram indenizadas 
em até 90 dias após o acidente e “todos 
os moradores, inicialmente deslocados 
de suas residências e instalados em ho-
téis da região, foram indenizados e re-
tomaram sua rotina sem ter que recor-
rer à Justiça”, sem revelar a quantidade 
e o valor das indenizações que foram 

pagas. Na época do acidente, a subpre-
feitura de Pinheiros informou que, dos 
94 imóveis que sofreram danos, sete 
tiveram que ser demolidos e outros 14 
foram condenados, mas os demais fo-
ram todos liberados. Já o Metrô infor-
mou que as obras de construção esta-
vam seguradas, o que possibilitou 
“a cobertura a todos os prejuízos 
causados pelo acidente ocorrido em 
2007 e também a indenização a to-
das as pessoas e empresas prejudi-
cadas por parte do consórcio de em-
preiteiras responsável pelas obras”.

Acordos de indenização com famílias

Os planos de ad-
ministração da primei-
ra mulher a ocupar o 
cargo de presidente da 
Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz) em 116 anos de 
história da instituição já 
estão traçados. Inicial-
mente, Nísia Trindade 
quer botar em prática os 
dez pontos que susten-
taram a sua campanha 
à presidência da Fiocruz, 
em novembro de 2016, 
e que a levaram ao pri-
meiro lugar, com 59,7% 
dos votos. Em segundo 
ficou a pesquisadora Tâ-
nia Araújo-Jorge, com 
39,6%. A equipe de vi-
ce-presidentes na nova 
gestão já está definida.

Segundo Nísia, os te-
mas abordados durante 
a campanha envolvem, 
entre outros pontos, a 
defesa do Sistema Único 
de Saúde [SUS], do siste-
ma de ciência e tecnolo-
gia aplicado ao desen-
volvimento sustentável, 
a todo o recurso ao cam-
po da vigilância em saú-
de, da pesquisa transna-
cional, da atenção com 
qualidade. 

“Nós vamos tam-
bém trabalhar na visão 
de como a Fiocruz pode 
contribuir para aprofun-
dar a cidadania, o acesso 
à saúde, ao desenvolvi-
mento científico e tecno-
lógico e à renovação do 
País”, afirmou em entre-
vista à Agência Brasil.

pesquisas
A doutora em so-

ciologia, pesquisadora, 
professora e servidora 
da Fiocruz desde 1987 
lembrou que as contri-
buições da instituição 

no campo de pesqui-
sas ocorrem em várias 
áreas do conhecimento, 
incluindo prevenção, tra-
tamento e promoção da 
saúde em relação a di-
versas doenças. Para ela, 
atualmente o grande de-
safio da fundação é tra-
balhar tanto com as do-
enças infecciosas quanto 
com as crônicas que, 
com o envelhecimento 
da população, represen-
tam preocupação cada 
vez maior e um grande 
tema de saúde pública. 
“A Fiocruz vem fazendo 
movimento para pesqui-
sas nessas áreas, como 
também em câncer, do-
enças cardíacas e cardio-
vasculares e o diabetes”, 
completou.

sífilis
Nísia Trindade citou 

ainda a importância das 
pesquisas sobre malária, 
de imunologia, áreas 
que, segundo ela, têm 
avançado bastante. A 
professora lembrou 
que outra preocupação 
atual é o aumento nos 
casos de sífilis no País. 
Dados do Ministério da 
Saúde indicam que de 
2014 a 2015 houve cres-
cimento de 32,7% nos 
casos de sífilis adquiri-
da em adultos, 20,9% 
em gestantes e 19% das 
infecções por sífilis con-
gênita, transmitida pela 
mãe ao bebê. “É um 
campo altamente impor-
tante, em que a Fiocruz 
tem que se desenvolver 
nas diversas áreas da 
pesquisa clínica e nos 
protocolos de atenção, 
colaborando com a rede 
de saúde. Um trabalho 
integrado para respon-
der aos desafios sanitá-
rios do País”, afirmou.

Sociedade é o foco 
da nova presidente

mETAs dA FRioCRuZ

Cristina Índio do Brasil
Repórter da Agência Brasil
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Setor recua em oito locais em novembro de 2016

Produção industrial
Vitor Abdala
Da Agência Brasil

A produção industrial 
recuou em oito dos 14 locais 
pesquisados pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE), na passagem 
de outubro para novembro 
de 2016. A maior queda foi 
observada na região Nordes-
te (-5,2%). O resultado da 
região agrega a indústria de 
todos os seus nove estados.

Os três estados nor-
destinos que também são 
analisados individualmente 
tiveram as maiores quedas 
em novembro: Pernambu-
co (-4,9%), Bahia (-2,1%) 
e Ceará (-1,9%). Outros es-
tados com recuos em suas 
produções industriais foram 
Goiás (-1,6%), Rio de Janei-
ro (-1,2%), Rio Grande do 
Sul (-0,8%) e Espírito Santo 
(-0,5%).

Santa Catarina mante-
ve sua produção estável na 
passagem de outubro para 
novembro. Cinco estados 
tiveram crescimento: Pará 
(6,6%), Minas Gerais (5,9%), 
Amazonas (4,4%), Paraná 
(2,4%) e São Paulo (1,6%).

Outras comparações
Na comparação com no-

Maior queda na produção industrial foi constatada na região Nordeste, puxada pelos estados de Pernambuco, Bahia e Ceará

vembro de 2015, no acumu-
lado do ano e no acumulado 
de 12 meses, o IBGE tam-
bém avalia o desempenho 
da indústria do Mato Gros-
so. Ou seja, nos demais tipos 
de comparação temporal, 

são analisados 15 locais. Na 
comparação com novembro 
de 2015, nove locais tiveram 
queda na produção, com des-
taque para Goiás (-16,6%). 
Seis locais tiveram cresci-
mento, entre eles o Pará, que 

teve a maior alta (9,8%). Nos 
acumulados do ano e de 12 
meses, 14 dos 15 locais tive-
ram queda. O Espírito Santo 
foi o Estado com pior de-
sempenho nos dois tipos de 
comparação, com quedas de 

20,3% no acumulado do ano 
e de 20,1% no período de 12 
meses.  O Pará foi o único Es-
tado com resultados positi-
vos, de 9,3% no acumulado 
do ano e de 8,5% no acumu-
lado de 12 meses.

FOTO: Reprodução/Internet

Dólar tem o menor 
valor em dois meses

Depois de interromper a se-
quência de quedas na última ter-
ça-feira, a moeda norte-americana 
voltou a cair ontem e fechou no menor 
valor em dois meses. O dólar comer-
cial encerrou esta quarta-feira (11) 
vendido a R$ 3,192, com queda de 
R$ 0,007 (-0,22%). A cotação está 
no menor nível desde 8 de novembro 
(R$ 3,167). O dólar tinha começado o 
dia em alta, mas reverteu a tendência 
a partir das 14h30, após a primeira 
entrevista coletiva do presidente elei-
to norte-americano, Donald Trump. A 
possibilidade de que Trump eleve os 
gastos públicos pode fazer a maior 
economia do mundo aumentar os ju-
ros para segurar a inflação. 

Mais de 95% sacou 
o Abono Salarial

Mais de 22,61 milhões de 
trabalhadores sacaram o Abono 
Salarial do PIS/Pasep ano-base 
2014. Esse número corresponde a 
95,93% do total de pessoas com 
direito ao benefício no País. Essa 
foi a segunda maior taxa de cober-
tura da história dos pagamentos 
do abono – o recorde foi em 2009, 
quando o percentual de saques 
chegou a 96,3%. Cada um recebeu 
o equivalente a um salário mínimo, 
no valor de R$ 880. No total, foram 
pagos mais de R$ 18,8 bilhões para 
beneficiários de todo o País.

País pode ter maior 
safra de grãos

O Brasil pode registrar, neste 
ano, a maior safra de sua história: 
213,7 milhões de toneladas de ce-
reais, leguminosas e oleaginosas. 
Um aumento de 16,1% em relação 
a 2016, quando foram registradas 
184 milhões de toneladas. As es-
timativas indicam que a área total 
de plantio também tem previsão de 
ampliação em 1,3% ou 745,6 mil 
hectares quando comparada à safra 
anterior, podendo chegar a 59,1 mi-
lhões de hectares.

Argentina investiga  
caso da Odebrecht 

A justiça argentina recebeu, 
ontem, um pedido para investigar o 
chefe da Agência Federal de Inteligên-
cia (AFI), Gustavo Arribas, suspeito de 
ter recebido mais de meio milhão de 
dólares em propinas da Odebrecht, 
em 2013. O nome dele foi citado em 
reportagem do jornal argentino La Na-
ción, com base em documentos forne-
cidos a justiça brasileira pelo doleiro 
paulista Leonardo Meirelles, como 
parte de acordo de delação premiada. 

Bônus do Pronaf 
vai para 13 culturas

Bônus do Programa de Ga-
rantia de Preços para a Agricultura 
Familiar (PGPAF) será concedido 
para 13 produtos, em janeiro, para 
abatimento em financiamentos 
do Programa Nacional de Fortale-
cimento da Agricultura Familiar 
(Pronaf ). As culturas são: açaí 
(fruto); babaçu (amêndoa); bata-
ta; borracha natural (heveicultu-
ra); cacau (amêndoa); cará/inha-
me; cebola; leite; manga; raiz de 
mandioca; sorgo; trigo e triticale. 
Em dezembro, eles tiveram preço 
de mercado abaixo do mínimo em 
algumas regiões do País e, por 
isso, têm direito ao bônus.

A Petrobras bateu 
recorde histórico de 
produção anual mé-
dia em 2016. No ano 
passado, a companhia 
chegou os 2.144.256 
barris por dia, 0,75% 
acima do resultado 
do ano anterior. Com 
esse resultado, a pe-
troleira também al-
cançou a meta estabe-
lecida para o ano.

“Pelo segundo ano 
consecutivo, a compa-
nhia cumpre o planeja-
mento previsto, refor-
çando o compromisso 
com a previsibilidade 
de suas projeções”, in-
formou a Petrobras por 
meio de nota.

Camada pré-sal
A média anual da 

produção operada na ca-
mada pré-sal, em 2016, 
também foi a maior da 
história da companhia: 
1,02 milhão barris de 
óleo por dia, número 
que supera a produção 
de 2015 em 33%.

A produção de gás 
natural também foi 
recorde em 2016 ao 
atingir 77 milhões m³ 
diários. Ao somar esses 
dados com as de petró-
leo, a produção total 
no País chega a 2,63 mi-
lhões de barris de óleo 
equivalente por dia, e 
também um novo re-
corde para a Petrobras. 
Em dezembro de 2016, 

a companhia também 
ultrapassou seus recor-
des históricos de pro-
dução mensal e diária: 
a produção média de 
petróleo no Brasil su-
perou pela primeira 
vez 2,3 milhões bar-
ris por dia, 3% acima 
do recorde registra-
do em setembro de 
2016, e a produção 
no dia 28 de dezembro 
atingiu 2,4 milhões de 
barris de óleo.

Para a produção 
de gás, a alta foi de 
2% em relação ao mês 
anterior, chegando a 
81,8 milhões m³ por dia. 
Diante desse resultado, 
a produção de petróleo 
e gás natural no Brasil, 
em dezembro, foi de 
2,82 milhões de barris 
de óleo equivalente por 
dia, o que se configura 
também como um novo 
recorde mensal de pro-
dução da companhia.

Petrobras bate 
recorde histórico

PLANEJAMENTO CUMPRIDO

No ano 
passado, a 
companhia 
chegou aos 
2.144.256 barris 
por dia, 0,75% 
acima do 
saldo de  2015

Indicadores de 
trabalho fecham 
com resultados 
negativos

Os dois indicadores 
de avaliação do mercado 
de trabalho da Fundação 
Getulio Vargas (FGV) en-
cerraram o ano de 2016 
com resultados negativos. 
O Indicador Antecedente 
de Emprego (Iaemp), que 
busca antecipar tendências 
futuras do mercado de tra-
balho, recuou 3,1 pontos 
em dezembro, atingindo 90 
pontos.

Esse foi o menor re-
sultado do indicador, cal-
culado com base em entre-
vistas com consumidores e 
empresários da indústria e 
dos serviços, desde julho do 
mesmo ano (89,1 pontos).

O Indicador Coinciden-
te de Desemprego (ICD), 
que avalia a situação atual 
do mercado de trabalho 
com base na opinião de 
consumidores brasileiros, 
piorou 0,6 ponto e atingiu 
103,6 pontos. É o pior re-
sultado da série histórica, 
iniciada em novembro de 
2005.

Piora na percepção
Segundo a FGV, os indi-

cadores refletem mais uma 
vez a piora na percepção 
da situação da economia no 
País. O Iaemp recuou devi-
do à redução do entusias-
mo em relação ao ritmo de 
recuperação da economia 
brasileira. Já o resultado do 
ICD reflete a elevação das 
taxas de desemprego e a 
maior dificuldade em con-
seguir um emprego no País.

Da Agência Brasil

O Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor (INPC) fe-
chou o ano passado com resul-
tado acumulado de 6,58%, 
acima da meta fixada pelo 
Banco Central. Ao contrá-
rio, o Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) fechou 2016 com alta 
acumulada de 6,29%, ficando 
abaixo do teto da meta infla-
cionária de 6,5% fixada pelo 
Banco Central.

O INPC capta a variação 
inflacionárias das famílias de 
menor renda (entre 1 e 5 sa-
lários), enquanto o IPCA cap-
ta a renda dos que ganham 
até 40 salários. Os dados 
relativos ao INPC também fo-

ram divulgados ontem, pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) 
juntamente com o IPCA. Em 
dezembro, o INPC variou 
0,14%, ficando 0,07 ponto 
percentual acima da taxa de 
0,07% de novembro. 

O acumulado no ano 
(6,58%), no entanto, tam-
bém ficou bem abaixo do que 
os 11,28% registrados em 
2015. Em dezembro de 2015, 
o INPC foi de 0,9%. 

Os produtos alimentí-
cios variaram 0,05% em de-
zembro, depois de recuarem 
(-0,31%) em novembro. Já 
os produtos não alimentícios 
(0,18%) subiram menos do 
que em novembro (0,25%). O 
INPC regional mais elevado foi 
o de Brasília (0,87%).

Inflação para os que 
ganham menos sobe

ACIMA DA META DO BC

A inflação oficial do País, 
medida pelo Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) fechou 2016 
com variação acumulada 
de 6,29%, abaixo do teto da 
meta fixada pelo Banco Cen-
tral – que variava entre 4,5% 
e 6,5%. A constatação é do 
Instituto Brasileiro de Geo-
gafia e Estatística (IBGE), que 
divulgou ontem (11), no Rio 
de Janeiro, o IPCA de dezem-
bro, que subiu 0,3%, o mais 
baixo para o mês desde a taxa 
de 0,28% de 2008.

A inflação acumulada 
em 2016 chegou a ficar 4,38 
pontos percentuais abaixo da 
variação acumulada em 2015, 
que foi de 10,67%. Também 

ficou abaixo dos 6,41% de 
2014. Segundo o IBGE, a que-
da entre 2015 e 2016 foi de-
terminada pela retração dos 
preços dos alimentos.

Mesmo fechando abaixo 
do teto da meta, o resultado 
de dezembro ficou acima do 
de novembro de 2016, quan-
do a variação foi de 0,18% 
contra 0,26% de outubro. 
Neste caso, também influen-
ciado pela alta dos preços do 
grupo Alimentação e Bebidas 
(passou de uma deflação de 
0,20% em novembro para 
uma alta de 0,08% em de-
zembro; e também de Despe-
sas Pessoais (de 0,47% para 
1,01%) e de Transportes (de 
0,28% para 1,11%).

IPCA fecha em 6,29%

Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil



Médicos Cleilton 
Cirino, Elvanys Santos 
e Ana Cláudia Diniz, 
dentista Dácio Lima 
Gonçalves, sras. Hen-
riqueta Veloso Borges 
de Melo, Jackeline 
Farias, Socorro Brito 
Braga Cunha e Rosa 
Coury, engenheiro 
Hermano Almeida, 
construtor José 
Tarcísio Freire, jor-
nalista Celino Neto e 
executivo Marçal José 
Cavalcanti Silva.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

Dois Pontos

Carnaval

ENQUANTO em 
Recife, PE, o Car-
naval já começa a 
despontar em vários 
pontos da cidade, 
em João Pessoa 
pouco se ouve falar, 
com exceção do 
baile do Vermelho e 
Branco. 

O famoso Baile 
dos Artistas no 
Clube Português, na 
capital pernambuca-
na, terá a cantora 
paraibana Lucy Alves 
como a sua Rainha 
de 2017, ao lado do 
rei, o compositor 
Getúlio Cavalcanti.

“As pessoas felizes 
lembram o passado com 
gratidão, alegram-se com 
o presente e encaram o 
futuro sem medo”

“O amor faz-nos viver 
no futuro quando se 
é novo, no passado quando 
se é velho, e no céu 
durante um dia”

EPICURO CONDESSA DIANE

   A Comissão de Gestão Documental da Justiça Federal na Paraíba realizou, 
no último mês de dezembro, o descarte de duas toneladas de papel provenientes de 
processos judiciais com prazos de temporalidade cumpridos. 

Parceria

COM PRESEN-
ÇAS do presidente 
da PBGás, George 
Morais, do represen-
tante da Associação 
Atlética das Pessoas 
com Deficiência, Jean 
Klaud Azevedo, da de-
putada Estela Bezerra 
e do técnico Romero 
Ramos, foi firmado 
um contrato de pa-
trocínio para a equipe 
paraibana de basque-
te sobre rodas.

A equipe é a atual 
campeã da Segunda 
Divisão do Campeona-
to Brasileiro da referi-
da modalidade.
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   Ícone da hotelaria de New 
York,  EUA,  o  Waldorf  Astoria 
fechará as portas no próximo dia 
28 de fevereiro.
  Haverá uma reforma geral e 
irrestrita para que 1.100 dos seus 
1.413 quartos sejam transforma-
dos em apartamentos de luxo.

Lúcia Zenaide Padilha, Miriam Carvalho, Cinira Zenaide, Ângela Bezerra de Castro, Gonzaga 
Rodrigues (presença que me trouxe muita alegria)  e esta colunista

Zum Zum Zum

Foto:Dalva Rocha

Hélia Botelho, Ildenir Palitot, Palowa Arcoverde, Marlene Costa, radicada em São Luís do Maranhão e que 
está em temporada pessoense,  e Glauce Silveira

Foto:Dalva Rocha

Selda Falcone Ribeiro Coutinho e Marilene Cartaxo Sá

   Já estão confirmadas as presenças de Leconte e Roziane Coelho, Roberta Aquino, 
Almira Mendes, Fátima Sousa, Carla e Júnior Bezerra Cavalcanti, Eurides Batista, Graça Meira 
e esta colunista para o Baile do Vermelho e Branco do Esporte Clube Cabo Branco.

Tereza Neuman Vaz, Eurides Batista, esta colunista, Jocezilda Molla, o Roziane Coelho, Roberta 
Aquino, Conceição Imperiano

Foto: Dalva Rocha

Foto:Dalva Rocha

Foto: Goretti Zenaide

Estimados amigos Dalva e Dácio Gonçalves, ele é o aniversariante de hoje

NÃO PODERIA TER sido melhor a comemoração do 
nosso aniversário no restaurante Mezzan, do Hotel Manaíra, 
que demonstrou estar sendo realmente uma referência em 
João Pessoa, de ambiente acolhedor, comida da melhor 
qualidade e atendimento nota dez por parte de sua equipe.

O encontro, organizado por Roziane Coelho e Roberta 
Aquino com apoio da proprietária do hotel, Clara Germana 
Albuquerque reuniu amigas leais desta colunista, promo-
vendo também o reencontro de muitas delas que não se 
viam há muito tempo.

Para abrilhantar mais ainda o espaço, que tem mo-
derno e arrojado mobiliário da marca Saccaro, o decorador 
André Luiz colocou belíssimos arranjos de flores nas mesas 
e ao lado do bolo, este assinado por Maria Helena Moura 
que, como sempre, estava delicioso.

O buffet era composto de mesa de saladas e frios, 
além de pratos quentes a base de peixe, carne e massas, 
com seis tipos de sobremesas. Tudo da melhor qualidade.

Para animar a festa, a boa música de Damião Barros, 
com repertório que ía da bossa nova, samba, boleros, ser-
tanejo e até músicas de sofrência. Para todos os gostos!

Festa de arromba!

Haja frangos!

PARA QUEM não 
sabe, é no Município de 
São Sebastião de Lagoa 
de Roça que está o maior 
abatedouro de frango 
caipira do Nordeste. Sob 
coordenação da Coopera-
tiva Paraibana de Avicul-
tura e Agricultura Familiar 
- Copaf, 422 agricultores 
familiares, de 12 municí-
pios, vendem o frango 
para o Programa de Aqui-
sição de Alimentos e para 
o Programa Nacional de 
Alimentação Escolar.

Nossa Voz

A BOA NOVA foi 
dada pela compositora e 
tecladista Thaise Gadelha 
de que no próximo dia 21 
o Grupo Nossa Voz volta 
a cena na capital parai-
bana. Será com show no 
bacana Tramonto Wine.
Bar, que fica na Rua Fran-
ca Filho, em Manaíra.

   Domingo que vem tem mais Fest Verão na Praia de Intermares. Com os artistas 
Pedrinho Pegação, Matheus & Kauan, Wesley Safadão e Bell Marques, que inclusive está 
circulando o País com a turnê “Fênix”.

   O belo vestido usado por esta colunista no seu aniversário foi um dos destaques 
da festa, recebendo vários elogios pela sua beleza e delicadeza. Foi da Bella Mania, da 
empresária Belinha Cabral e trata-se de  um modelo da marca Marie Mercié, conhecida pelas 
transparências de rendas, renascenças, bordados e rechilieu, tornando-os peças únicas.

Zumba

FOI REALIZADA na 
última segunda-feira a 
aula inaugural das ativi-
dades de dança voltadas 
para as mulheres promo-
vida pela Secretaria de 
Políticas Públicas para as 
Mulheres de Cabedelo. O 
projeto destaca a Zumba 
que é sucesso entre as 
mulheres, cujas aulas são 
ministradas pela educa-
dora física Aline Sodré.

Vítimas da seca

UMA CAMPANHA em 
prol das vítimas da seca 
no Sertão da Paraíba está 
sendo desenvolvida em 
João Pessoa, visando a 
arrecadação de alimen-
tos não perecíveis para 
as famílias carentes. Os 
postos de entrega são no 
Sindicato dos Jornalistas, 
na Igreja Menino Jesus de 
Praga e no Tribunal Regio-
nal do Trabalho.
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Paraibano feminino 
pode ser disputado no 
primeiro semestre

copa do nordeste

Cota de R$ 600 mil na 1a fase
Em média, Belo e Raposa 
vão receber R$ 100 mil 
por jogo disputado

Foto: Zenaide Ferreira

Enquanto o Campeona-
to Paraibano caminha para 
a terceira rodada, Botafogo 
e Campinense já começam 
a ficar de olho na estreia da 
Copa Nordeste, competição 
que começa no próximo dia 
24, e que pagará este ano 
uma premiação 24,9 por 
cento maior do que no ano 
passado. Somadas todas as 
premiações, o valor este ano 
será de R$ 18,52 milhões.

Os clubes paraibanos 
fazem seu primeiro jogo no 
dia 26, uma quinta-feira. O 
Botafogo enfrentará o Amé-
rica de Natal, na Arena das 
Dunas, em Natal, enquanto 
que o Campinense vai enca-
rar o Santa Cruz, no Estádio 
Amigão, em Campina Gran-
de. O Belo está no grupo E, 
que tem também o Vitória da 
Bahia e o Sergipe de Aracaju. 
Já a Raposa está no grupo A, 
com a presença também do 
Náutico de Recife e do Unicli-
nic de Fortaleza.

A CBF ainda não con-
firmou oficialmente, mas 
segundo o que se pôde apu-
rar junto a Liga Nordeste, a 
competição deste ano pagará 
uma premiação ao campeão 
de R$ 2,85 milhões. Caso o 
time campeão seja dos esta-
dos do Piauí ou Maranhão, 
que começaram a participar 
da competição recentemen-
te, o valor  será de R$ 2,58 
milhões. 

Na primeira fase da 
Copa do Nordeste, os clu-
bes receberão pela sua par-
ticipação, a quantia de R$ 
600 mil, exceto os do Piauí 
e do Maranhão, que recebe-
rão R$ 330 mil. Este será o 
primeiro ano que os clubes 
destes estados irão receber 
premiação em dinheiro, pela 
participação. Em 2016, os 
clubes dos demais estados 
receberam R$ 550 mil na 
fase inicial.

De acordo com o re-
gulamento da competição, 
passarão para as quartas 
de final, os primeiros colo-
cados dos 5 grupos mais os 
3 segundos melhores posi-
cionados na tabela de clas-
sificação. Essas oito equipes 
receberão uma segunda pre-
miação acumulada, no valor 
de R$ 1,05 milhão, exceto os 
clubes do Piauí e Maranhão, 
que ficarão com R$ 780 mil. 
Para os quatro semifinalis-
tas, a premiação acumulada 
será de R$ 1,6 milhão, ou R$ 
1,33 milhão, caso os clubes 
sejam do Piauí ou Maranhão. 
O vice-campeão ficará com 
R$ 2,15 milhões, ou R$ 1,88 
milhão, no caso do Piauí ou 
Maranhão.

Segundo dados da Liga, 
a Copa do Nordeste já teve 
um aumento de premiação 
de 13 milhões nos últimos 
cinco anos. Para se ter uma 
ideia, o Campinense quando 
foi campeão em 2013 rece-
beu apenas R$ 1,1 milhão, 
enquanto que o campeão de 
2017 receberá  R$ 2,85 mi-
lhões. Além da boa premia-
ção, os clubes não pagarão 
despesas com arbitragem, 
viagens e hospedagem. Via-
gens até 500 quilômetros, as 
equipes terão passagens de 
ônibus. Nos percursos maio-
res, cada agremiação rece-
berá 26 passagens aéreas.

FOTO: Marcos Russo

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Botafogo segue no Ser-
tão, após o jogo de ontem con-
tra o Atlético em Cajazeiras. A 
equipe agora se prepara para 
enfrentar o Sousa, no próximo 
domingo, no Marizão. Hoje, os 
atletas já se reapresentam. Os 
que jogaram ontem farão ape-
nas uma atividade relaxante. Os 
demais treinarão normalmen-
te, em local ainda não divulga-
do pela Assessoria de Imprensa 
do clube.

"A nossa intenção foi dar 
um descanso maior aos jogado-
res, permanecendo no Sertão, 
e evitando assim outra viagem 
desgastante para o grupo, já 

que domingo teremos de en-
frentar o Sousa, em Sousa. Será 
outro jogo muito difícil, contra 
um adversário forte, em um 
campo com um gramado cas-
tigado pela seca, e com uma 
temperatura altíssima, que pro-
voca muito desgaste nos atle-
tas", disse o treinador Itamar 
Schulle.

Alguns jogadores seguiram 
com a equipe para o Sertão, 
apenas para treinarem com o 
resto do grupo, porque ainda 
não têm condições físicas, ou 
não estão regularizados ainda. 
Este é o caso do atacante Diogo 
Campos, e dos laterais Luiz Pau-

lo, Diogo Rangel e Fernandes, 
além do meia Tarcísio. Todos 
estão ainda aprimorando a for-
ma física, e só deverão estar à 
disposição do treinador Itamar 
Schulle, na próxima semana. 
Alguns até ainda aguardam a 
publicação do BID da CBF para 
estar em condições legais de 
jogo. Caso consigam, podem 
até enfrentar o Sousa.

No retorno do Sertão, o 
Botafogo terá na sequência de 
dois jogos em João Pessoa. O 
primeiro deles será na quarta-
feira, dia 18 de janeiro, contra 
o CSP, às 20h30, no Estádio Al-
meidão. No confronto seguin-

te, previsto para o domingo dia 
22, o Belo vai encarar o Auto 
Esporte, no primeiro Botauto 
do ano.

Djavan
A novela envolvendo a saí-

da do jogador Djavan parece 
ter chegado ao fim, com um 
final feliz para a torcida do Bo-
tafogo. O atleta não irá mais 
para o Avaí. As negociações 
foram interrompidas, após o 
clube catarinense alegar que 
houve novas exigências do clu-
be paraibano.  Por outro lado, 
o vice-presidente do Belo, Bre-
no Morais, negou que tenha 
acontecido isto. (IM)

Jogador de área que 
se desloca para os dois la-
dos do campo, velocista, 
boa colocação na grande 
área, volta para participar 
da jogada e goleador. Ca-
racterísticas do atacante 
Wanderson de Macedo 
Costa, de 24 anos, um dos 
reforços do Botafogo para 
o Estadual, Nordestão, 
Copa do Brasil e a Série C 
do Brasileirão, que deseja 
fazer história no Alvine-
gro da capital. Com passa-
gens pela Ponte Preta-SP, 
Asa de Arapiraca-AL, Pay-
sandu-PA e Salgueiro-PE, 
o paulista, reconhece que 
a temporada será de mui-
ta dificuldade para buscar 
os títulos e o acesso da 
equipe à Série B/2018.

“Acompanho a com-
petição local e observo 
que não tem time fraco, 
independente se jogar 
em casa ou fora. Vamos 
ter muito trabalho para 
conquistar os objetivos. 

Não venho apenas para 
participar, mas ajudar a 
equipe a obter os títulos, 
o acesso à Segundona e 
fazer história neste gran-
de clube”, comentou. 
Um dos goleadores da 
pré-temporada do Belo, 
com três gols, e autor de 
um dos gols na vitória do 
time contra o Internacio-
nal-PB (2 a 1) - o outro 
foi do meia Marcinho - 
no último domingo, no 
Almeidão, na  estreia no 
Estadual, Wanderson, 
acredita que o grupo tem 
muito que evoluir e dar 
muitas alegrias à torcida.

“Temos jogadores 
experientes e com qua-
lidade para conseguir os 
resultados positivos e bri-
gar pelos títulos. Estamos 
apenas começando, mas 
iremos buscar o entrosa-
mento ideal”, observou. 
Com relação a jogar ao 
lado do também artilhei-
ro e experiente Warley, 
o ex-jogador do Salguei-
ro-PE, espera balançar 
várias vezes as redes ad-

versárias e servir aos com-
panheiros que estiverem 
em melhores colocações. 
“Futebol é coletividade e 
com todos fazendo a sua 
parte para obter os re-
sultados positivos. Jogar 
ao lado de Warley é uma 
honra para qualquer pro-
fissional. Independente 
de quem marcar o impor-
tante é a vitória do Bota-
fogo”, frisou.

Com relação ao es-
quema tático que o trei-
nador Itamar Shuller de-
seja colocar em prática 
no grupo, Wanderson 
afirmou que está prepa-
rado para ajudar no que 
for necessário à comissão 
técnica. “O que estiver 
ao nosso alcance farei 
o melhor para ajudar, 
afinal, o Botafogo é um 
clube de massa que me-
rece o esforço de todos. 
Teremos vários desafios 
pela frente e queremos o 
incentivo da torcida para 
conquistar os resultados 
positivos”, disse o ata-
cante.

Botafogo segue no Sertão já pensando no Sousa

Atacante Vanderson sonha em fazer história no clube
Vanderson 
é uma das 
apostas do 
Belo para 
chegar 
à Série B

Campinense 
e Santa Cruz 

disputaram 
a Copa do 

Nordeste do 
ano passado 

ganha pelo 
Tricolor



Campeonato feminino pode ser
disputado no primeiro semestre
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Proposta depende do 
aval do presidente
Amadeu Rodrigues

No próximo dia 19, às 11h, na 
sede da CBF, o técnico Tite 
vai convocar os jogadores 
que atuam no Brasil para o 
amistoso diante da Co-
lômbia, dia 25, no Estádio 
Nilton Santos (Engenhão), 
cuja renda será revertida às 
famílias dos jogadores e di-
rigentes mortos da Chape-
coense, em acidente aéreo 
ocorrido no dia 29 de novembro. Os medalhões 
estão fora desse jogo porque estão disputando 
competições internacionais por seus clubes. Os 
contatos já estão sendo mantidos com os clubes 
através dos médicos e preparadores físicos, afinal 
todos estão na pré-temporada. 

Lista de Tite

O futebol é mesmo
um grande negócio

A Fifa não está preocupada com qualidade e sim 
com quantidade. Assim a decisão de aumentar o número 
de seleções de 32 para 48 é mais política do que técnica, 
porque a primeira fase com 16 grupos de três seleções 
se classificam duas e, confesso, vai ser uma chatice. O 
presidente da entidade mundial prega que precisa mas-
sificar mais o esporte com essa decisão e vislumbra tão 
somente o aumento da arrecadação que deve chegar a 
R$ 21 bilhões.

A Europa rechaçou de imediato a mudança, classi-
ficando-a como política, deixando de lado os critérios 
esportivos. África, Ásia e América comemoraram, afinal 
a caminhada em busca da vaga será menos desgastan-
te diante do aumento de participantes por continente. 
Tudo isto prova que o futebol é mesmo um grande 
negócio.

Não é à toa que as televisões mandam no futebol 
brasileiro e as tabelas são feitas obedecendo os inte-
resses televisivos, afinal pagam caro e os clubes viram 
reféns sem direito de opinar ou recusar esse ou aquele 
jogo em determinado horário. A CBF criou o horário das 
11h no domingo, mas convencida pela Globo, como fez o 
mesmo às segundas-feiras de 21h.

A Fifa movimenta bilhões de dólares no mundo e 
trabalha para aumentar seus lucros a cada ano. Sofreu 
um baque muito grande com os escândalos na gestão 
de Joseph Blatter e busca recuperar o seu prestígio, daí 
fomentar o futebol nos mais diversos recantos do pla-
neta bola. Ainda falando da Fifa, no final do ano passa-
do, o presidente da CBF tentou um encontro com Infan-
tino, mas através de seu secretário Walter Feldman, já 
que Del Nero não viaja. O objetivo seria liberação dos R$ 
327 milhões do legado da Copa do Mundo no Brasil , mas 
a entidade descartou o encontro e a liberação do dinhei-
ro com um recado muito duro: não entrega enquanto Del 
Nero gerir o futebol brasileiro. Que coisa estranha. Acho 
que essa história está mal contada até porque direito 
em contrato é sagrado. Del Nero é acusado de lavagem 
de dinheiro pelos EUA. Então...

Concordo plenamente com o ex-jogador e hoje comenta-
rista Tostão sobre as diferenças entre Cristiano Ronaldo 
e Messi. Cristiano foi o melhor de 2016, mas Messi conti-
nua sendo o melhor jogador do mundo. Indiscutível.

Melhor do mundo

O time de juniors vem fa-
zendo bonito na Copa São 
Paulo. Na última terça-feira 
eliminou, nos pênaltis, o São 
Paulo, e a torcida paulista 
fez grande festa. O amor à 
Chape segue firme e forte.

Chapecoense
O futebol perdeu na última 
terça-feira um grande pro-
fissional. O fisicultor Djard 
Emílio foi morar com Deus 
depois de prestar relevantes 
serviços no futebol paraiba-
no em diversos clubes. 

Djard Emílio

O Maracanã hoje é retrato da quebradeira do Governo do 
Rio de Janeiro. Está abandonado e frequentemente ocorrem 
furtos num grande desrespeito a memória do estádio mais 
famoso do mundo. Alguém tem de fazer alguma coisa para 
preservar esse patrimônio cultural do futebol brasileiro.  Esse 
também é o retrato do atual Governo Federal que segue 
desrespeitando o seu povo.

Maracanã abandonado

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

O Departamento Técni-
co da Federação Paraibana 
de Futebol já tem pronto o 
calendário de atividades da 
entidade para todo o ano 
de 2017, no entanto, algu-
mas competições dependem 
ainda da aprovação do pre-
sidente Amadeu Rodrigues 
Júnior para que as mesmas 
sejam realizadas. Dentro 
deste contexto, se encontra 
o Campeonato Paraibano de 

Futebol Feminino, que pode-
rá acontecer ainda neste pri-
meiro semestre.

Isto foi o que declarou 
ontem o diretor técnico da 
FPF, Antônio Carlos Baza, 
deixando a entender que o 
Estadual Feminino, caso o 
presidente sinalize verde, 
possa ter seu início entre 
os meses de maio e junho. 
“Certo mesmo, para este se-
mestre, o Campeonato da 1ª 
Divisão, já em disputa e o Es-
tadual Sub-19, que vale vaga 
para a Copa São Paulo de Fu-
tebol Júnior. No caso especí-
fico do Paraibano Feminino, 
vamos levar a proposta para 
o presidente, no sentido de 

que esta modalidade tenha 
uma atenção mais especial e 
ocorra neste semestre”, afir-
mou Baza.

Competições como Pa-
raibanos Sub-15 (Infantil), 
Sub-17 (Juvenil) e Juniores 
(Sub-20) e Segunda Divisão 
também estão no organogra-
ma do Departamento Técni-
co da Federação. “Tudo está 
na dependência da aprova-
ção do presidente Amadeu 
Rodrigues, mas, serão rea-
lizadas pela Federação com 
certeza. Este ano estamos 
com uma visão maior am-
pliada e queremos encerrar o 
calendário de atividades em 
tempo hábil, para que não 

aconteça o que houve no ano 
passado, quando às vésperas 
dos festejos natalinos ainda 
estávamos com competições 
sem seu fechamento”, alegou.

Antônio Carlos Baza ga-
rantiu ainda que nos próxi-
mos dias estará sentando com 
o presidente da FPF, Amadeu 
Rodrigues para traçar os de-
talhes finais do calendário de 
atividade. Reuniões também 
serão feitas com José Renato, 
diretor da Comissão Estadual 
de Arbitragem para ver a 
disponibilidade dos árbitros 
para as competições. “É um 
conjunto de uma forma geral, 
mas, tudo dará certo”, finali-
zou Baza.

Foto: Globoesporte

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

A seleção brasileira olímpica 
de futebol está entre as finalistas 
do Laureus, considerado o Oscar 
do Esporte Mundial. A medalha 
de ouro inédita na Rio-2016 co-
locou o time de Neymar e Cia. na 
disputa pelo prêmio de equipe do 
ano de 2016. A premiação será 
realizada no dia 14 de fevereiro, 
em Mônaco.

Os concorrentes da seleção 
brasileira são o Cleveland Cavliers 
(campeão da NBA), Chicago Cubs 
(campeão da Major League Ba-
seball após 108 anos), Mercedes 
(tricampeã da Fórmula 1), seleção 
portuguesa de futebol (campeã 
da Eurocopa) e Real Madrid (cam-
peão da Liga dos Campeões e do 
Mundial de Clubes).]

Outro brasileiro que está na 
disputa pelo prêmio é o skatista 
Pedro Barros, que concorre na 
categoria de esportistas radicais. 
Campeão pela sexta vez do X-Ga-
mes, ele concorre contra Rachel 
Alerton (mountain bike), John 
John Florence (surfe), Chloe Kim 
(snowboarding), Kelly Sildaru (es-
qui) e Tyker Wright (surfe).

A disputa pelo melhor atleta 
entre os homens será entre: Usain 
Bolt (atletismo), Mo Farah (atletis-
mo), Cristiano Ronaldo (futebol), 
Andy Murray (tênis), LeBron Ja-
mes (basquete) e Stephen Curry 
(basquete).

Entre as mulheres, estão na 
disputa: Simone Biles (ginástica 
artística), Alisson Felix (atletismo), 

Angeligue Kerber (tênis), Katie 
Ledecky (natação), Elaine Thomp-
son (atletismo) e Laura Trott (ci-
clismo).

Serão premiados também 
atletas nas categorias: "Retorno 
do ano" e "Revelação do ano". 

Na categoria "Retorno do 
Ano", competem: Michael Phelps 
(natação), Juan Martín del Potro 
(tênis), Nick Skelton (hipismo), 
Ruth Beitia (atletismo), Fabienne 
St Louis (triatll) e Aksel Svindal 
(esqui).

Entre as revelações estão: 
Alamz Ayana (atletismo), Nico 
Rosberg (Fórmula 1), Wayde van 
Niekerk (atletismo), seleção mas-
culina de rúgbi de Fiji, seleção de 
futebol da Islândia, Leicester City. 

Seleção olímpica está concorrendo ao prêmio
OSCAR DO ESPORTE

Única medalha que faltava ao futebol foi conquistada nos Jogos Olímpicos do Rio de Janeiro disputados no ano passado

O Campeonato Paraibano Feminino de 2016 aconteceu no final do ano passado em meio a vários problemas com liberação de estádio

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Foto: Lucas Figueiredo/CBF
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Eduardo Baptista espera 
trabalhar com 30 ou 32 
jogadores na temporada

Foto: Palmeiras/Divulgação

O Palmeiras está perto 
de fechar o seu elenco para 
2017 com o número de joga-
dores considerado ideal pelo 
técnico Eduardo Baptista: 
entre 30 e 32. Nesta terça-
feira, 26 jogadores se apre-
sentaram para o início da 
pré-temporada na Academia. 
Mina, Felipe Melo e Guerra 
ganharam alguns dias a mais 
de folga, o que significa que 
o clube tem hoje 29 atletas 
disponíveis.

O número está bem per-
to de saltar para 32, porque 
o zagueiro Antônio Carlos, 
ex-Ponte Preta, está prestes a 
ser anunciado, enquanto o la-
teral direito Fabiano e o ata-
cante Willian, que pertencem 
ao Cruzeiro, têm negociações 
avançadas para serem troca-
dos pelo meia Robinho, que 
já está na Raposa por em-
préstimo e ficaria em defini-
tivo. A expectativa é de que 
a negociação seja concluída 
nesta quarta.

O Palmeiras ainda tem 
um grande desejo de contra-
tar um centroavante de peso. 
Os alvos são Lucas Pratto, do 
Atlético-MG, e Miguel Borja, 
do Atlético Nacional (COL). 
Neste momento, é mais pro-
vável que haja avanço pelo 
primeiro, o que não quer di-
zer que seja uma contratação 
fácil.

Contando o camisa 9, 
seriam 33 atletas. É possível 
ainda que atletas que estão 
disputando a Copinha, como 
o goleiro Daniel Fuzato e o 
zagueiro Augusto, sejam al-
çados à equipe de cima para 
completar o grupo - o meia 
Vitinho já foi promovido de-
finitivamente e nem joga a 
competição para juniores.

Por outro lado, o elenco 
ainda pode sofrer baixas. A 
mais iminente é a do volan-
te Arouca, que negocia com 
o Atlético-MG e pode até ser 
envolvido na proposta que o 
Palmeiras pretende fazer por 
Pratto. Lucas Barrios é outro 
que está aberto a propostas, 
mas seu alto salário dificulta 
a aproximação dos interessa-
dos. Ambos se apresentaram 
com o grupo.

O goleiro Vagner (clu-
be não divulgado), o lateral 
direito João Pedro (Chape-
coense), o volante Matheus 
Sales (Bahia), os meias Allio-
ne (Bahia) e Cleiton Xavier 
(Vitória) e o atacante Lean-
dro Pereira (Sport) foram 
liberados. O clube já havia 
perdido Gabriel Jesus para o 
Manchester City (ING) e Ga-
briel para o Corinthians.

Inter decide afastar 
o jogador William

Ricardo Oliveira fora 
na reapresentação

Suárez boicotou a 
premiação da Fifa

A conduta de William irritou a 
direção do Inter. Afirmando publicamente 
querer se transferir para Europa, o jogador 
decepcionou o comando do clube, que 
tratou de o afastar, independente de 
qualquer negociação.  William não será 
reintegrado, mesmo caso não se concretize 
a ida para o Wolfsburg, da Alemanha, 
seguirá trabalhando separado dos demais. 
Os europeus querem pagar 3 milhões de 
euros (R$ 10,1 milhões) para o Colorado por 
ele. Os gaúchos têm direito a 65%. 

Ricardo Oliveira foi o único desfalque 
do Santos na reapresentação. O atacante 
avisou aos médicos do clube que está com 
caxumba e não tem data de previsão. Ele terá 
que adiar o início e não participa da bateria 
de exames no HCor, em São Paulo. Além 
de quem retornou de empréstimo, Thiago 
Ribeiro, Serginho, Lucas Otávio e Lucas, sendo 
os últimos dois direcionados para o time B, 
cinco reforços se apresentaram: Vladimir 
Hernández, Matheus Ribeiro, Cleber, Leandro 
Donizete e Kayke.

A ausência dos jogadores do 
Barcelona na festa da Fifa segue dando 
o que falar. A bola da vez é Luis Suárez. 
Segundo o jornal argentino “La Nacion”, o 
uruguaio não foi ao evento por protesto à 
Fifa - consequência da punição que o tirou 
da Copa do Mundo de 2014, após a mordida 
em Chiellini. Inclusive, ele comunicou que 
não compareceria uma semana antes da 
premiação, enquanto seus companheiros 
de Barça só decidiram fazer o mesmo horas 
antes de viajar.

Walter Montillo se 
apresenta ao Bota

Principal contratação do Botafogo 
para 2017, o argentino Walter Montillo foi 
apresentado ontem e disse que não quer 
ser visto como “o cara” do time . Ele exaltou 
a força coletiva da equipe, que terminou o 
Brasileirão na quinta colocação, e afirmou 
que chega para ser “mais um”. “A única coisa 
que vocês têm que saber é que vou deixar 
tudo aqui para tentar fazer o melhor. Não 
individualmente, mas como grupo, que está 
formado. Quero ser mais um, que soma. Não 
quero ser o cara, o dono do time. Vim para dar 
meu melhor e acho que vai ser um ano muito 
bom para todos”, afirmou.

Montillo exibe a camisa sete

Curtas

Rogério Ceni limita o trabalho da imprensa no CT 
Mesmo com o pouco 

tempo de trabalho, algu-
mas marcas do trabalho 
de Rogério Ceni já são evi-
dentes. Uma delas é a pri-
vacidade aos treinamentos 
mais específicos e a limita-
ção de trabalho da impren-
sa.

Como vem sendo fre-
quente na Florida, são 
apenas 30 minutos para 
imagens e olhares dos jor-
nalistas. Ainda assim, é fá-
cil observar algumas carac-
terísticas do novo técnico.

Antes do treino, uma 

conversa por cerca de 20 
minutos, à porta fechada, 
com os jogadores. Já no 
campo, percebeu que uma 
das traves estava mal po-
sicionada. Com a ajuda de 
um funcionário do clube a 
arrumou. Foi ao meio do 
gol para ter certeza.

Satisfeito, partiu para 
o gramado ao lado e iniciou 
o treinamento. Participati-
vo, grita o tempo todo e 
mostra, na prática, passo 
a passo cada atividade pe-
dida. Corre, chuta, passa, 
tabela.

Cobra os jogadores 
pela perfeição em cada 
movimento, sem poupar 
nem mesmo os mais expe-
rientes. Em determinado 
exercício chegou a chamar 
a atenção do zagueiro Lu-
gano. Algo normal em um 
comandante e nada sur-
preendente para o perfil de 
Rogério.

Por vários momentos, 
deixou o auxiliar Michael 
Beale conduzir a atividade. 
Ainda misturando o inglês 
com o português, era cons-
tantemente traduzido por 

Charles Hembert. O francês 
auxilia no trabalho de cam-
po, mas com o tempo deve 
sair da grama para assumir 
o cargo de supervisor de 
futebol. O treino é dinâ-
mico, brigado, disputado, 
como se fosse um jogo para 
valer. Rotação de jogado-
res em uma mesma ativi-
dade. Se revezam em tro-
ca de passes, finalizações 
e lances de ataque contra 
defesa. Ainda não hou-
ve um treino coletivo ou 
algo que pudesse indicar 
o time base na cabeça de 

Rogério Ceni para iniciar 
a temporada. Quase todos 
participaram da atividade. 
Apenas Cícero, que ainda 
não tem a documentação 
regularizada, Cueva, que 
se apresentou depois dos 
demais, e Lucas Fernandes, 
voltando de duas cirurgias, 
fizeram trabalho separado.

O São Paulo faz um 
jogo treino contra o Sara-
sota FC nesta quinta-feira. 
Quem sabe ali, poderemos 
começar a ver o que o novo 
técnico do São Paulo não 
deixa as câmeras filmarem.

SÃO PAULO

Tite diz que não vai atrapalhar os clubes
Os times brasileiros 

podem ficar tranquilos. Ao 
menos é o que garante a co-
missão técnica da seleção. 
Apesar de decidir por for-
mar uma lista caseira para o 
amistoso contra a Colômbia, 
no próximo dia 25, a equipe 
de Tite montou uma logística 
de preparação visando não 
atrapalhar a pré-temporada 
dos clubes nacionais.

De acordo com o plane-
jamento do grupo de traba-

lho de Tite, os jogadores se 
apresentam a partir do final 
da noite do dia 23 (segunda-
feira) e realizam apenas um 
treino - no final da tarde do 
dia 24 (terça) - antes do jogo, 
marcado para o Estádio Nil-
ton Santos (Engenhão), às 
21h45 de quarta-feira.

Por conta da participação 
de cinco times brasileiros na 
Florida Cup, alguns dos convo-
cados poderão se apresentar 
até o início da tarde do dia 24.

A ideia de Tite é entrar 
em contato com as comis-
sões técnicas dos clubes 
para não “estourar” nenhum 
atleta. O técnico da seleção 
também trabalha a ideia de 
não utilizar nenhum jogador 
durante mais de 60 minutos - 
podendo, inclusive, limitar a 
atuação a 45 minutos.

“O critério da lista é 
técnico-tático, porém, em 
respeito aos clubes e preser-
vando a saúde dos atletas, 

seguiremos um pré-requisi-
to. Nosso departamento mé-
dico-fisico estará em conta-
to com os clubes”, explicou 
Tite.

Brasil e Colômbia se 
enfrentam no Engenhão em 
amistoso beneficente com 
renda revertida pra os fami-
liares das vítimas da tragédia 
com o voo da Chapecoense. A 
CBF, no entanto, ainda não 
definiu o preço dos ingressos 
para a partida.

SELEÇÃO BRASILEIRA

Tite comandando treino da seleção com as estrelas que atuam no futebol internacional e não estarão no jogo contra a Colômbia

Jogadores já começaram a se exercitar na academia palmeirense visando o Campeonato Paulista, a primeira competição do ano

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

FOTO: Divulgação/Botafogo
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Depois do Mundial, o uso 
do sistema será testado 
este mês na Holanda

Árbitro de vídeo no Brasileiro
nova regra no futebol

Os árbitros de vídeo – 
experiência que a Fifa inau-
gurou no Mundial de Clubes 
do Japão, em dezembro – 
voltarão a campo em 2017. 
Primeiro na Holanda, em jo-
gos da Copa do país a serem 
disputados em janeiro. E de-
pois, no segundo semestre, 
em várias ligas pelo mundo, 
"potencialmente até no Bra-
sil", segundo disse ao Glo-
boEsporte.com Lukas Brud, 
secretário da International 
Board (Ifab), órgão que cui-
da das regras do futebol.

“Isso [o uso de árbitros 
de vídeo no Brasil] está su-
jeito a eles preencherem 
todos os requisitos e todo 
o treinamento, mas o Bra-
sil está fazendo um bom 
trabalho até agora. Vamos 
nos encontrar com eles nos 
próximos meses para ver 
os avanços, para ver como 
estão se desenvolvendo, e 
acho que vão começar [a 
usar] assim que for possível 
– disse Brud em Zurique, 
onde fica a sede da Interna-
tional Board.

O dirigente afirmou 
que o primeiro país a usar 
os Árbitros de Vídeo em 

2017 será a Holanda, já em 
janeiro. 

“Uma dúzia de países 
está se preparando para tes-
tes, inclusive o Brasil. Todos 
estão fazendo treinamento 
de árbitros, o que nós cha-
mamos de "experiências 
offline". Esperamos que os 
primeiros jogos sejam rea-
lizados ainda neste mês, na 
Holanda, onde todo o pro-
tocolo seria usado. E nos 
próximos três ou quatro 
meses outros países vão fa-
zer experiências em jogos 
amistosos. E mais tarde, no 
segundo semestre de 2017, 
muitas ligas vão implemen-
tar os árbitros de vídeo nas 
competições

“O Brasil está fazendo 
um bom trabalho até agora. 
Vamos nos encontrar com 
eles nos próximos meses 
para ver os avanços", disse 
Lukas Brud, secretário da 
Ifab.

Lukas disse ainda que a 
ideia da Fifa "está inclinada" 
a usar os árbitros de vídeo 
na Copa do Mundo de 2018. 
Essa questão vai depender 
da quantidade de testes que 
se consiga fazer até lá.

“Estamos fazendo todo 
o possível, junto com a Fifa, 
para isso funcionar, porque 
queremos melhorar as de-

Curtas

Lesão de Prass rende R$ 520 mil

Renovação de Messi em discussão

MaRadona diz que vai LiMPaR a afa

A ausência de Fernando Prass 
durante quase todo o segundo turno 
do Campeonato Brasileiro vai render aos 
cofres do Palmeiras pouco mais de R$ 520 
mil. Isso porque a Fifa deferiu pedido de 
indenização do departamento jurídico do 
clube e vai compensar financeiramente 
o período no qual o goleiro ficou em 
recuperação. Durante preparação para 
a disputa dos Jogos Olímpicos do Rio de 
Janeiro, Prass sentiu uma lesão no cotovelo 

direito. Após ser constatada uma fratura, 
o camisa 1 do Verdão foi submetido a uma 
cirurgia, em agosto, o que o afastou dos 
gramados por cerca de três meses. Desde 
2012, a Fifa conta com um programa de 
proteção aos clubes que cedem jogadores 
para as seleções em partidas ou torneios 
reconhecidos por ela. Em 2016, a entidade 
incluiu a Olimpíada no mecanismo, o que 
motivou a solicitação do departamento 
jurídico palmeirense.

Com contrato até 2018 com o 
Barcelona, Lionel Messi é o único do 
trio de ataque do clube catalão que 
ainda não renovou seu vínculo – Luis 
Suárez e Neymar fizeram um novo 
acordo com o Barça em 2016. O diretor 
executivo do clube contou à imprensa 
espanhola como está o processo de 
renovação do argentino. Óscar Grau, 
diretor executivo do Barcelona, explicou 
que os dirigentes do clube “precisam 

analisar tudo com cabeça fria e com um 
limite financeiro”.“É preciso analisar 
com a cabeça fria e com senso comum. 
O Barcelona não pode exceder 70% 
do orçamento e, portanto, temos de 
encaixá-lo. Uma opção é aumentar 
as receitas, conforme previsto no 
nosso plano estratégico. Queremos 
ter o melhor, mas nós podemos ter 
que priorizar”, disse o diretor sobre a 
renovação de contrato de Messi.

Em entrevista à imprensa argentina, Maradona afirmou que planeja uma completa mudança no funcionamento do futebol 
argentino com o intuito de defender os direitos dos jogadores.“Eu vim para FIFA para limpar a AFA. E eu vou fazer isso. Se 
eu tiver que pisar em cabeças, eu vou. Eu não vou perdoar ninguém. Eu já disse ao Infantino que queremos uma forma 

transparente com a Fifa, queremos o mesmo para a AFA. Infantino quer me dar o martelo do golpe final. Na AFA, eu quero 
pessoas honestas que não roubam. Precisamos de  homens com nobreza, dignidade e que não queiram ficar ricos com a 
bola. Temos que dar um basta”, disparou Maradona em entrevista a rádio Rivadavia. Durante à entrevista, Maradona também 
criticou a situação do campeonato local, que vive grave crise financeira.

China comemora
a decisão da fifa

A decisão da Fifa de ampliar o 
número de participantes na Copa do Mundo 
de 2026, passando para 48 seleções, 
ainda é motivo de muita repercussão 
no mundo do futebol. Alguns reclamam 
da nova medida, mas países de África 
e Ásia, que devem ganhar mais vagas, 
comemoram a chance de ficar mais 
perto do Mundial. Como é o caso da 
China, que vem investindo pesado no 
desenvolvimento do futebol e espera 
disputar pela segunda vez a competição 
( jogou a Copa de 2010, no grupo que tinha 
Brasil, Turquia e Costa Rica.“O Mundial de 
2026 ainda está longe, mas podemos 
dizer que a China terá mais chances com 
o crescimento da competição, podendo 
voltar aos grandes palcos esportivos. É 
provável que o retorno da China ao Mundial 
deixe de ser apenas um sonho - disse 
o presidente da Associação Chinesa de 
Futebol, Cai Zhenhua, ao jornal “Beijing 
Youth Daily”.

Árbitro de vídeo e assistentes assistem partida entre Kashima Antlers e Auckland City, válida pelas quartas de final do Mundial de Clubes

cisões da arbitragem. Espe-
cialmente os erros escan-
dalosos, queremos evitar 
os escândalos. E se a Fifa 
estiver pronta e os árbitros 
de vídeo estiverem treina-
dos o suficiente, então será 

usado, sim. Os árbitros de 
vídeo foram usados pela 
primeira vez no Mundial 
de Clubes de 2016, com 
resultados polêmicos e crí-
ticas pesadas por parte de 
jogadores e técnicos. Lukas 

Brud defendeu a experiên-
cia e disse que os resulta-
dos foram bons, apesar das 
falhas.

“É importante que o 
treinamento seja feito ade-
quadamente para evitar 

problemas nos torneios. Foi 
a primeira vez que os árbi-
tros no campo foram ajuda-
dos pelos árbitros de vídeo, 
e não seria possível evitar 
todos os problemas logo no 
começo”, declarou Brud.

Clube viaja aos Estados Unidos para disputar Florida Cup
A ideia era já ter trazido 

mais reforços, porém, com 
dificuldade nas negociações, 
o Vasco viajou ontem para a 
disputa da Florida Cup, nos 
Estados Unidos, com apenas 
Escudero e Muriqui como 
caras novas do elenco. A di-
retoria, no entanto, segue 
trabalhando nos contatos e 
a expectativa é a de que no-
vos jogadores se juntem ao 
elenco no decorrer da com-
petição.

Visto como o atacante 
ideal para 2017, Luís Fabia-
no segue como desejo do 
clube. O experiente goleador 
de 36 anos viajará nos próxi-
mos dias para a China onde 
tentará uma rescisão con-
tratual com o Tianjin Quan-
jian. O Vasco, todavia, sofre a 

concorrência da Ponte Preta, 
equipe que revelou o atleta 
para o futebol.

Além de Luís Fabiano, 
o Cruz-maltino ainda deseja 
a contratação de um lateral 
esquerdo e mais um meia. O 
reforço de um zagueiro tam-
bém não está descartado.

No que se refere à lateral 
esquerda, até o momento o 
técnico Cristóvão Borges con-
ta somente com dois jovens 
revelados na base: Alan e 
Henrique, já que o experiente 
Julio Cesar está fora dos pla-
nos e treinará em separado.

Henrique, porém, garan-
te não temer a chegada de 
um novo atleta para o setor:

"Essa decisão de contra-
tar é da diretoria. Se o Vasco 
trouxer, será muito bem re-

cebido, mas vai ter que dis-
putar a vaga. Queremos ser 
titular".

A delegação viajou para 
Fort Lauderdale (EUA) na 
noite de ontem e passará por 
um período de treinos até a 
estreia na Florida Cup dia 15 
de janeiro, contra o Barcelo-
na de Guayaquil (EQU), duelo 
este que marca o reencontro 
entre os clubes após a final 
da Libertadores de 98, con-
quistada pelos cariocas.

Caso o Vasco avance de 
fase na competição, enfrenta-
rá o Corinthians. Se vencer os 
paulistas, o time chega à final 
e pega o vencedor do duelo 
entre São Paulo e River Plate 
(ARG) ou Millionários (COL). 
Se perder para os corintianos, 
disputará o 5º lugar.

vaSCo Da gaMa

Escudero, o novo reforço do Vasco, durante treinamento nessa terça-feira em São Januário

foToS: Reprodução
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DO CONGO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00002/2017 - SRP

A Prefeitura Municipal do Congo através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 
comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 00002/2017 - SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS 
PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉTRICO. Data de Abertura: às 10:30 horas do 
dia 27 de Janeiro de 2017. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura do Congo, situada à Rua 
Senador Rui Carneiro. s/n, Centro, Congo – Paraíba. Maiores informações através do telefone (83) 
3359-1100, no horário das 08:00 às 12:00. 

Congo - PB, 11 de Janeiro de 2017.
JOSÉ IVANILSON PEREIRA GUENES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ
PROCESO ADMINISTRATIVO Nº. 06.2017

INEXIGIBILIDADE Nº. 001/2017
EXTRATO DE CONTRATO

A Prefeitura Municipal de Camalaú, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 
que foi firmado contrato de Inexigibilidade para contratação de serviços técnicos especializados, 
registrada sob o número 001/2017, sendo contratado o Escritório de Contabilidade Pública “CON-
PLAN SERVICO DE CONTABILIDADE E PLANEJAMENTO ORCAMENTARIO LTDA- ME, CNPJ 
nº. 17.262.153/0001-00, estabelecido à Rua Major Juvino do Ó, nº 122- Centro, CEP: 58101-020, 
Campina Grande-PB. O contrato terá vigência até 31/12/2017, com valor mensal de R$ 7.000,00 (sete 
mil reais), e valor global de R$ 84.000,00 (oitenta e quatro mil reais). A disponibilidade orçamentária 
foi atestada pela Secretaria de Finanças, pela seguinte dotação: 02.004.2007.3390.35: A íntegra 
do processo administrativo está disponível na Comissão Permanente de Licitação do Município.

   Camalaú – PB, 11 de Janeiro de 2017.
SIMÃO BEZERRA DE FREITAS 

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ
PROCESO ADMINISTRATIVO Nº. 07.2017

INEXIGIBILIDADE Nº. 002/2017
EXTRATO DE CONTRATO

A Prefeitura Municipal de Camalaú, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 
que foi firmado contrato de Inexigibilidade para contratação de serviços advocatícios especializados, 
registrada sob o número 002/2017, sendo contratado o Escritório de Advocacia Especializada em 
Direito Constitucional, Administrativo e Municipal, Leonardo Souza Lima Advocacia e Consultoria 
Jurídica, CNPJ nº. 21.610.560/0001-38, estabelecido à Av. Leonardo Lívio Ângelo, 252, Centro, 
João Pessoa (PB), CEP 58.013-250. O contrato terá vigência até 31/12/2017, com valor mensal de 
R$ 5.000,00 (cinco mil reais), e valor global de R$ 60.000,00 (sessenta mil reais). A disponibilidade 
orçamentária foi atestada pela Secretaria de Finanças, pela seguinte dotação: Secretaria de Admi-
nistração: 02.003.2005.3390.39. A íntegra do processo administrativo está disponível na Comissão 
Permanente de Licitação do Município.

   Camalaú – PB, 11 de Janeiro de 2017.
SIMÃO BEZERRA DE FREITAS 

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
INSTITUTO MUNICIPAL DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DE DONA INÊS

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2017
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00001/2017, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAL COM NOTÓRIA ESPECIALI-
ZAÇÃO, PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA JURÍDICA A ESTE INSTITUTO 
MUNICIPAL DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES PÚBLICOS, NO PATROCÍNIO OU DEFESA 
DE CAUSAS JUDICIAIS OU ADMINISTRATIVAS; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: FABIANA NATÁLIA DA COSTA ARAÚJO GOMES – OAB/PB 18.386 
VALOR TOTAL R$ 30.000,00.

Dona Inês - PB, 09 de Janeiro de 2017
JOSÉ CLAUDIOMAR MARTINS DOS SANTOS

Diretor Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
INSTITUTO MUNICIPAL DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DE DONA INÊS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAL COM NOTÓRIA ESPECIALIZAÇÃO, PARA 

PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA JURÍDICA A ESTE INSTITUTO MUNICIPAL DE 
PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES PÚBLICOS, NO PATROCÍNIO OU DEFESA DE CAUSAS 
JUDICIAIS OU ADMINISTRATIVAS.

FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2017.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Instituto Municipal de Previdência. ELEMENTO DE DESPE-

SA:3.3.90.36 - Outros Serv. de Terceiros - Pessoa Física.
VIGÊNCIA:12 Meses
PARTES CONTRATANTES: Instituto Municipal de Previdência dos Servidores de Dona Inês e: 

CT Nº 00001/2017 – 09.01.2017 – FABIANA NATÁLIA DA COSTA ARAÚJO GOMES – OAB/PB 
18.386  VALOR TOTAL R$ 30.000,00

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Instituto Centro de Relacionamento da Inovação e Empreendedorismo CNPJ: 09.192.448/0001-

29, convoca os membros da diretoria para a AGE, a realizar-se em 13/01/2017, às 14:00h, à Av. 
Juarez Távora, 1820, Torre, J. Pessoa-PB, com a pauta: 1. Eleição Diretoria Administrativa Financeira; 
2. Eleição dos Conselhos: de Administração, Fiscal, e de Ética; 3. Assuntos Gerais. J. Pessoa, 
11/01/2017. Valdey Ventura Paulo – Presidente. 

A empresa Gomes Empreendimentos e Incorporações LTDA – CNPJ 183630130001-90, torna pú-
blico que requereu a SEMABY – Secretária de Meio Ambiente de Bayeux, a Licença de Operação, 
para construção de unidade Multi Familiar, situado na rua Projetada 08 QD 21 LT 18 Loteamento 
Aeroporto.Bayeux 11 de Janeiro de 2017. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

Ata de Registro de Preços nº 024/2016, firmada entre a Prefeitura de Livramento/PB e a empresa: 
Pharmaplus Ltda. Pregão Presencial SRP nº 022/2016. Valor: R$ 101.917,20. Objeto: Compra de 
medicamentos da farmácia básica (itens: 1, 10, 11, 15, 17, 24, 38, 49, 50, 60, 68, 72, 76, 80 a 82, 
84, 92, 98, 100 a 102, 119, 123, 124, 133, 135, 150, 151, 154, 171, 185,186, 189,190, 192, 197, 
204, 205, 211, 218, 233,235, 242). Dotação: QDD/2016. Recursos: Próprios. Vigência: 01 (um) 
ano. Data da Ass.: 15/12/2016. Partes ass.: Carmelita E. V. Sousa (Prefeita), e o Sr. Allan L. F. de 
Lima (Pela empresa).

Livramento/PB, 15 de dezembro de 2016.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

Ata de Registro de Preços nº 025/2016, firmada entre a Prefeitura de Livramento/PB e a 
empresa: José Nergino Sobreira (JPS). Pregão Presencial SRP nº 023/2016. Valor: R$ 3.546,60. 
Objeto: Compra de material médico hospitalar (itens: 20, 23, 27 a 30, 34, 38, 41, 44, 46, 47, 74, 75). 
Dotação: QDD/2016. Recursos: Próprios. Vigência: 01 (um) ano. Data da Ass.: 15/12/2016. Partes 
ass.: Carmelita E. V. Sousa (Prefeita), e o Sr. Leonardo L. Castro (Pela empresa).

Livramento/PB, 15 de dezembro de 2016.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

Ata de Registro de Preços nº 026/2016, firmada entre a Prefeitura de Livramento/PB e a empresa: 
NNMED Dist. Imp. Exp. de Med. Ltda. Pregão Presencial SRP nº 023/2016. Valor: R$ 326.938,65. 
Objeto: Compra de material médico hospitalar (itens: 1 a 11, 13 a 18, 21, 22, 24 a 26, 31 a 33, 35, 
36, 39, 40, 42, 43, 45, 48 a 58, 60, 62 a 68, 70 a 73, 76 a 81, 83, 85 a 87). Dotação: QDD/2016. 
Recursos: Próprios. Vigência: 01 (um) ano. Data da Ass.: 15/12/2016. Partes ass.: Carmelita E. V. 
Sousa (Prefeita), e o Sr. Alexsandre F. Gomes (Pela empresa).

Livramento/PB, 15 de dezembro de 2016.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

Ata de Registro de Preços nº 027/2016, firmada entre a Prefeitura de Livramento/PB e a empre-
sa: Pharmaplus Ltda. Pregão Presencial SRP nº 023/2016. Valor: R$ 11.792,00. Objeto: Compra 
de material médico hospitalar (itens: 12, 19, 37, 42, 43, 59, 61, 69, 82, 84). Dotação: QDD/2016. 
Recursos: Próprios. Vigência: 01 (um) ano. Data da Ass.: 15/12/2016. Partes ass.: Carmelita E. V. 
Sousa (Prefeita), e o Sr. Allan L. F. de Lima (Pela empresa).

Livramento/PB, 15 de dezembro de 2016.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 003/2017
A Prefeitura Municipal de Camalaú, através do Pregoeiro Oficial, TORNA PÚBLICO e comunica as 

interessados que se encontra aberta a Licitação, na modalidade Pregão Presencial, registrada sob 
o número 003/2017, do tipo Menor Preço, objetivando “AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO HOS-
PITALAR”, através da oferta de menor preço, sobre os itens especificados no termo de referência, 
com solicitação diária e entrega imediata, nos quantitativos solicitados pela secretaria municipal de 
saúde deste Município, visando atender a população em situação de vulnerabilidade social, durante 
o exercício de 2017. Data da sessão de abertura, análise e julgamento das propostas: 25/01/2017, 
às 08:00h. O edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Camalaú, situada à Rua Nominando 
Firmo, nº56, Centro – CEP: 58.530-000 – Camalaú (PB). Maiores informações, através do telefone 
(83) 3302-1013, no horário das 08:00h às 12:00 h.

Camalaú – PB, 11 de Janeiro de 2017.
MARCIEL ALVES DA SILVA 

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA – PB
RETIFICAÇÃO DE AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL nº. 003/2017
No Aviso de Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL nº. 003/2017, Tipo Menor Preço 

por item, publicado no D.O.E/PB e no Jornal A União, ambos do dia 11/01/2017, onde se lê: Fre-
tamento de veículos e motocicletas, leia-se: Locação de veículos e motocicletas, os demais atos 
permanecem inalterados, não modificando a formulação das propostas.

Prata, 11 de janeiro de 2017.
Cristiana de Fátima da Silva – Pregoeira

 PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO CONTRATO DE COMPRA E VENDA N.º 097/2016

Pregão Presencial SRP Nº 022/2016. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB. Contratada: José 
N. Sobreira (JPS). Objeto: Compra de medicamentos dispensados pela farmácia básica (itens: 2, 14, 
31, 33, 34, 56, 103, 130, 151, 152, 155, 157, 164 a 166, 179, 199, 210, 228, 244). Valor: R$ 67.524,00. 
Dotação: QDD/2016. Recursos: Próprios. Vigência: 01 (um) ano. Data da ass.: 15/12/2016. Partes 
ass.: Carmelita E. V. Sousa (Prefeita) e o Sr. Leonardo Lima Castro (Pela empresa).

Livramento/PB, 15 de dezembro de 2016.
Carmelita Estevão Ventura Sousa - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO CONTRATO DE COMPRA E VENDA N.º 098/2016

Pregão Presencial SRP Nº 022/2016. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB. Contratada: 
NNMED Dist. Imp. Exp. de Med. Ltda. Objeto: Compra de medicamentos dispensados pela farmácia 
básica (itens: 3 a 9, 12, 13, 16, 18 a 23, 25 a 30, 32, 35 a 37, 39 a 48, 51 a 55, 57 a 59, 61 a 67, 69 
a 71, 73, 75, 77 a 79, 83, 85 a 91, 93 a 97, 99, 104 a 118, 121, 122, 125 a 129, 131, 132, 134, 136 
a 149, 156,158, 159 a 163, 167 a 170, 172 a 178, 180 a 184, 187, 188, 191, 193 a 196, 198, 200 a 
203, 206 a 209, 212 a 217, 220 a 227, 229 a 232, 237 a 241, 243. Valor: R$ 433.793,50. Dotação: 
QDD/2016. Recursos: Próprios. Vigência: 01 (um) ano. Data da ass.: 15/12/2016. Partes ass.: 
Carmelita E. V. Sousa (Prefeita) e o Sr. Alexsandre F. Gomes (Pela empresa).

Livramento/PB, 15 de dezembro de 2016.
Carmelita Estevão Ventura Sousa - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO CONTRATO DE COMPRA E VENDA N.º 100/2016

Pregão Presencial SRP Nº 023/2016. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB. Contratada: José 
N. Sobreira (JPS). Objeto: Compra de material médico hospitalar (itens: 20, 23, 27 a 30, 34, 38, 
41, 44, 46, 47, 74, 75). Valor: R$ 3.546,60. Dotação: QDD/2016. Recursos: Próprios. Vigência: 01 
(um) ano. Data da ass.: 15/12/2016. Partes ass.: Carmelita E. V. Sousa (Prefeita) e o Sr. Leonardo 
L Castro (Pela empresa).

Livramento/PB, 15 de dezembro de 2016.
Carmelita Estevão Ventura Sousa - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO CONTRATO DE COMPRA E VENDA N.º 101/2016

Pregão Presencial SRP Nº 023/2016. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB. Contratada: 
NNMED Dist. Imp. Exp. de Med Ltda. Objeto: Compra de material médico hospitalar (itens: 1 a 11, 
13 a 18, 21, 22, 24 a 26, 31 a 33, 35, 36, 39, 40, 42, 43, 45, 48 a 58, 60, 62 a 68, 70 a 73, 76 a 81, 
83, 85 a 87). Valor: R$ 326.938,65. Dotação: QDD/2016. Recursos: Próprios. Vigência: 01 (um) 
ano. Data da ass.: 15/12/2016. Partes ass.: Carmelita E. V. Sousa (Prefeita) e o Sr. Alexsandre F. 
Gomes (Pela empresa).

Livramento/PB, 15 de dezembro de 2016.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO CONTRATO DE COMPRA E VENDA N.º 102/2016

Pregão Presencial SRP Nº 023/2016. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB. Contratada: 
Pharmaplus Ltda. Objeto: Compra de material médico hospitalar (itens: 12, 19, 37, 42, 43, 59, 61, 
69, 82, 84). Valor: R$ 11.792,00. Dotação: QDD/2016. Recursos: Próprios. Vigência: 01 (um) ano. 
Data da ass.: 15/12/2016. Partes ass.: Carmelita E. V. Sousa (Prefeita) e o Sr. Allan L. F. de Lima 
(Pela empresa).

Livramento/PB, 15 de dezembro de 2016.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

Aviso de Audiência Pública Nº 001/2017
A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, em atendimento a Lei Estadual Nº 8.767 de 

15/04/2009, comunica aos usuários e demais interessados, que realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA, com 
o objetivo de dar conhecimento e fundamentar a proposta de reajuste das tarifas do serviço público 
de distribuição de gás canalizado no Estado da Paraíba, a vigorar a partir de 01 de fevereiro de 2017.

Local: Sede da PBGÁS
Endereço: Av. Epitácio Pessoa, 4.756 – Cabo Branco – João Pessoa – PB
Data e horário: 17 de janeiro de 2017 às 09h

A DIRETORIA

2 em cada 3 jovens planejam empreender nos próximos anos

 JOVENS EMPRESÁRIOS 
Uma pesquisa divulgada 

na última terça-feira pela Fede-
ração das Indústrias do Estado 
do Rio de Janeiro (Firjan) tra-
çou o perfil de jovens empre-
endedores em nove cidades do 
mundo, incluindo Rio de Janei-
ro e São Paulo. O estudo Jovens 
Empresários Empreendedores 
apontou que se tornar empre-
endedor nos próximos anos 
está nos planos de dois em 
cada três jovens brasileiros. As 
principais motivações são rea-
lização de um sonho (76,4%), 
qualidade de vida (75,6%), al-
tos ganhos financeiros (70%), 
mercado promissor (66,1%) e 
não ter chefe (64,5%).

Para o estudo, foram rea-
lizadas 5.681 entrevistas com 
homens e mulheres na faixa 
etária dos 25 a 35 anos, das 
classes A B e C, com Ensino 
Superior completo ou em an-
damento. Metade dos consul-
tados já era empreendedor.

O estudo apontou que, 
no Brasil, aqueles que já em-
preendem são mais ligados às 
causas éticas e socioambien-
tais do que os jovens de outros 
países. No Brasil, esse índice 
alcança 68,3%, contra média 
de 49% das demais sete cida-
des pesquisadas, que incluem 
Nova York (Estados Unidos), 
Londres (Inglaterra), Berlim 
(Alemanha), Madri (Espanha), 
Xangai (China), Bombaim 
(Índia) e Moscou (Rússia). 
Em Nova York e Londres, por 
exemplo, a preocupação com 
o cenário ético é bem menor 
que no Brasil, atingindo 22%, 
apontou o gerente de Pesqui-
sa e Estatística da Firjan, Cesar 
Kayat Bedran.

“É uma questão que cha-
ma atenção. A gente categori-
zou esses jovens empreende-
dores brasileiros como uma 
geração híbrida. Isso porque 
eles têm a criatividade do em-
preendedor e a inquietude do 
jovem, mas carregam um senso 
de responsabilidade de gera-
ções anteriores, de pais e avós. 
Ou seja, eles têm uma preocu-
pação mais considerável com 
questões socioambientais do 
que em outros países que, em 
alguns casos, são mais indivi-
dualistas, mais preocupados 
em ganhar dinheiro, sem se 
preocupar muito até com o 
material que usam na confec-
ção do seu produto”, explicou.

Os resultados  que se apro-
ximam mais do Brasil são os de 
Moscou e Madri, disse Cesar 
Bedran. “Nenhum deles é igual 
ao do Brasil. Mas se eu for olhar 
uma questão de proximidade, 
eu tenho a Rússia e a Espanha, 
com maior correlação”. Ques-
tões como ética, apego à famí-
lia, otimismo, organização para 
montagem do negócio, gosto 
pela liderança, objetividade no 
negócio são algumas delas. Já 
na área socioambiental, os rus-
sos não se preocupam como os 
brasileiros: são mais individua-
listas e querem ser os primei-
ros sempre.

empreender por escolha
O jovem empresário 

empreendedor brasileiro 
usa muito tecnologia para fa-
zer networking, ou construir 
uma rede de relacionamentos 
(57,2%). Esse percentual só é 
maior em Xangai (69,1%). Em 
contrapartida, Londres e Nova 
York têm jovens com perfis 
mais inovadores e que se arris-
cam muito em novos negócios. 

Alana Gandra
Repórter da Agência Brasil

FOtO: Reprodução/Internet

No Brasil, 82% já passaram por 
um primeiro emprego formal 
antes de empreender e estão 
montando seu primeiro ne-
gócio. “Não é uma opção para 
desempregados. Eles escolhem 
empreender”, destacou o ge-
rente da Firjan.

O dado contrasta com ou-
tras cidades, como Bombaim, 
onde a maior parte dos jovens 
apenas estudava (67%) antes 
de abrir o próprio negócio. A 
jornada dupla, isto é, o empre-
endedor que tem também uma 
ocupação formal, está presente 
nas cidades do Brasil e também 
em Nova York e Berlim. Em 

Londres, ocorre o contrário: há 
mais empreendedores sem em-
prego formal.

Em relação à lucrativida-
de do negócio, 40% dos jovens 
empreendedores no Brasil têm 
pouco ou nenhum lucro. Já em 
Berlim, por exemplo, mais da 
metade dos negócios já dão 
lucro (55%). Outro dado rele-
vante diz respeito ao endivi-
damento. No Brasil, o jovem 
empreendedor não contrai 
empréstimos para abrir o pró-
prio negócio. Somente 18% re-
correm a financiamento; 60% 
afirmaram já ter o dinheiro 
para investir; e 29% captaram 

os recursos com amigos ou fa-
miliares. Juros altos e burocra-
cia foram os motivos alegados 
para não se endividar. Além 
disso, os brasileiros são os que 
mais citam o cenário econômi-
co e político como um limitador 
da atividade (67,3%).

Desafios
No Brasil, 81% afirmaram 

ter montado seu próprio ne-
gócio. A situação é similar no 
resto do mundo, variando en-
tre 72%, em Madri, e 88%, em 
Londres. A maior parte dos jo-
vens (85%) está no seu primei-
ro empreendimento e 15% já 

tiveram uma empresa anterior-
mente. A maioria dos jovens 
brasileiros abriu o negócio por 
motivação própria (44%) ou foi 
estimulada pela família (35%).

Entre os jovens brasileiros 
não empreendedores, a estabi-
lidade e segurança financeira 
foram apontadas como prin-
cipais razões para não abrir o 
negócio (73,3%) e 69,3% citam 
a busca por qualidade de vida 
para não empreender. Curio-
samente, disse Bedran, esses 
são os motivos alegados pelos 
jovens empreendedores como 
estimulantes para os novos em-
preendimentos.



PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 003/2017
A Prefeitura Municipal de Camalaú, através do Pregoeiro Oficial, TORNA PÚBLICO e comunica 

aos interessados que se encontra aberta a Licitação, na modalidade Pregão Presencial, registrada 
sob o número 003/2017, do tipo Menor Preço, objetivando a aquisição de materias médico hospita-
lares, nos quantitativos especificados no termo de referência, solicitados pela secretaria municipal 
de saúde deste Município, visando atender a população desta municipalidade, durante o exercício 
de 2017. Data da sessão de abertura, análise e julgamento das propostas: 25/01/2017, às 08:00h. 
O edital poderá ser obtido na sede da Prefeitura de Camalaú, situada à Rua Nominando Firmo, 
nº56, Centro – CEP: 58.530-000 – Camalaú (PB). Maiores informações, através do telefone (83) 
3302-1013, no horário das 08:00h às 12:00 h.

Camalaú – PB, 12 de Janeiro de 2017.
MARCIEL ALVES DA SILVA 

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUIXABA - PB

AVISO DE LICITAÇÃO 
MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL Nº 01/2017

OBJETIVO: Contratação de pessoa física ou jurídica para prestação de serviço de assessoria e 
acompa-nhamento de projetos e programas governamentais, de conforme especificações constantes 
no Termo de Referência do Edital.

ABERTURA: 24/01/2017, às 08h30min.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na prefeitura municipal de Quixaba, na 

Rua Francisco Pereira de Assis, nº 295, Bairro Centro – Quixaba–PB. Telefone 0(xx)83-3425-0000 
e pelo e-mail licitacaoquixaba@gmail.com.

Quixaba - PB, 10 de janeiro de 2017.
Meryelle D´ Medeiros Batista

PREGOEIRA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUIXABA - PB

AVISO DE LICITAÇÃO 
MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL Nº 02/2017

OBJETIVO: Contratação visando fornecimento parcelado de combustível veicular e derivados, 
para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Quixaba PB, de conforme especificações 
constantes no Termo de Referência do Edital.

ABERTURA: 24/01/2017, às 09h30min.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na prefeitura municipal de Quixaba, na 

Rua Francisco Pereira de Assis, nº 295, Bairro Centro – Quixaba–PB. Telefone 0(xx)83-3425-0000 
e pelo e-mail licitacaoquixaba@gmail.com.

Quixaba - PB, 10 de janeiro de 2017.
Meryelle D´ Medeiros Batista

PREGOEIRA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUIXABA - PB

AVISO DE LICITAÇÃO 
MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL Nº 03/2017

OBJETIVO: Contratação visando locação de maquinas copiadoras (xerox), para atender as 
necessidades da Prefeitura Municipal de Quixaba PB, de conforme especificações constantes no 
Termo de Referência do Edital.

ABERTURA: 24/01/2017, às 10h30min.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na prefeitura municipal de Quixaba, na 

Rua Francisco Pereira de Assis, nº 295, Bairro Centro – Quixaba–PB. Telefone 0(xx)83-3425-0000 
e pelo e-mail licitacaoquixaba@gmail.com.

Quixaba - PB, 10 de janeiro de 2017.
Meryelle D´ Medeiros Batista

PREGOEIRA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS

ERRATA
Nos termos do julgamento da licitação: TOMADA DE PREÇO nº 004/2016, feito pela Comissão 

Permanente de Licitação através do Laudo expedido em  05 de Janeiro de 2017 e de conformi-
dade com a Lei Federal n.º 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar 123/2006 e 
alterações e demais normas inerentes a espécie, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa MILTON VIEGAS ME, CNPJ: 24.279.655/0001-09, no valor 

total de R$ 228.358,00 (Duzentos e vinte e oito mil, trezentos e cinquenta e oito reais)
Onde LÊ-SE Empresa: MOISÉS FERREIRA EMPREENDIMENTOS EIRELI – ME; LEIA-SE MOI-

SÉS FERREIRA DE LIMA EIRELI ME; CNPJ: 20.925.610/0001-03 no valor total de R$ 227.034,42 
(Duzentos e Vinte e Sete Mil Trinta e Quatro Reais Quarenta e Dois Centavos), desconsiderar a 
empresa MILTON VIEGAS ME; CNPJ: 24.279.655/0001-09, pois a mesma não teve participação 
na Tomada de Preços: 004/2016.

 São José dos Ramos - PB, 11 de Janeiro de 2017.
Eduardo Gindre Caxias de Lima  

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, quando do julgamen-

to da TOMADA DE PREÇO n.º 004/2016, PROCESSO Nº 2016.12.047, ADJUDICAMOS a Presente 
TOMADA DE PREÇOS; Onde LÊ-SE Empresa: MOISÉS FERREIRA EMPREENDIMENTOS EIRELI 
– ME; LEIA-SE MOISÉS FERREIRA DE LIMA EIRELI ME; CNPJ: 20.925.610/0001-03 no valor total 
de R$ 227.034,42 (Duzentos e Vinte e Sete Mil Trinta e Quatro Reais Quarenta e Dois Centavos).

 São José dos Ramos - PB, 11 de Janeiro de 2017
Eduardo Gindre Caxias de Lima  

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO 

PRESENCIAL Nº 00001/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, às 08:30 horas do dia 25 de Janeiro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Combustíveis e 
Óleos Lubrificantes destinados ao abastecimento da frota veicular pertencente e locada ao Municí-
pio de Cuitegi, para o exercício de 2017. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2013. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3681-1112. Email: 
cuitegilicitacoes@hotmail.com

Cuitegi - PB, 10 de Janeiro de 2017
JADIR FERNANDES DA ROCHA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00001/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Bossuet Wanderlei, Nº. 61, Centro, São José deEspinharas/PB, às 09:30 horas do dia 27 de janeiro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: aquisição 
de Combustível e produtos derivados de petróleo, Tipo Gasolina, Bio Diesel, Diesel BS10 e Óleo 
Lubrificante, destinados aos veículos de propriedade, locado e contratados desta Prefeitura e Fundos 
municipais de Saúde e Assistência Social. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02, subsidiariamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 
1993 e suas alterações posteriores, bem como a Lei Complementar nº 123, de 14 de dezembro de 
2006. Informações: no horário das 07:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

São José de Espinharas/PB, 10 de janeiro de 2017.
Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00002/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Bossuet Wanderlei, Nº. 61, Centro, São José deEspinharas/PB, às 10:30 horas do dia 27 de janeiro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição 
de material de expediente para as diversas secretarias do município de São José de Espinharas/
PB, e Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social do município. Recursos: previstos no or-
çamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02, subsidiariamente pela Lei Federal 
nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem como a Lei Complementar 
nº 123, de 14 de dezembro de 2006. Informações: no horário das 07:00 as 11:30 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

São José de Espinharas/PB, 10 de janeiro de 2017.
Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2017

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 
Bossuet Wanderlei, Nº. 61, Centro, São José de Espinharas/PB, às 08:00 horas do dia 27 de janeiro 
de 2017, licitação modalidade Tomada de Preço, do tipo menor preço, para: contratação de serviços 
especializados de contabilidade, assessoria técnico contábil, administrativa e financeira para a 
Prefeitura Municipal de São José de Espinharas/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 07:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

São José de Espinharas/PB, 10 de janeiro de 2017.
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 10:00 horas do dia 24 de 
Janeiro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE COMBUSTIVEIS E DERIVADOS DE PETRÓLEO. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001461. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33641631.
Email: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM
Edital: LICITACOES.REMIGIO.PB.GOV.BR

Remigio - PB, 11 de Janeiro de 2017
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 11:15 horas do dia 24 de Janeiro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE OXIGÊNIO E AR COMPRIMIDO. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
001461. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33641631.
Email: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM
Edital: LICITACOES.REMIGIO.PB.GOV.BR

Remigio - PB, 11 de Janeiro de 2017
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAIS 

MEDICO HOSPITALAR E ODONTOLOGICOS.
FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00002/2016 - Ata de Registro de 

Preços nº 00001/2015, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 2035/16, 
realizado pelo PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA.

DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remigio: 02.000 - EXECUTIVO 02.110 - FUNDO 
MUNICIPAL DE SAUDE 02110.10.302.2008.1010 - IMPLANT. E MANUT. DE UNIDADE PRON-
TO ATENDIMENTO 02110.10.301.2008.1080 - IMPLANTAÇÃO E MANUTENÇÃO DO SAMU 
02110.10.301.2008.2067 - MANUTENÇÃO DAS ATIV. DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAUDE 
02110.10.301.2008.2070 - PROGRAMA SAUDE BUCAL 02110.10.301.2008.2072 - MANUT. DAS 
ATIVIDADES BASICAS DE SAUDE 02110.10.302.2008.2108 - IMPLANTAÇÃO E MANUTENÇÃO 
DO CEO 3390.30.0000 - MATERIAL DE CONSUMO FONTES DE RECURSOS: 002 - RECEITA 
DE IMPOSTOS E DE TRANSF. DE IMPOSTOS - SAUDE 014 - TRANSF. DE RECURSOS DO SUS

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e:
CT Nº 00149/2016 - 02.01.17 - L G PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - ME - R$ 249.610,00

Sindicato dos Revendedores de Combustíveis
e Derivados de Petróleo Campina Grande e Interior da Paraíba.

S I N D I R E V
CNPJ 03.482.851/0001-06

“FUNDADO em 21 de setembro de 1999”
EDITAL -  CONTRIBUIÇÃO SINDICAL PATRONAL 2017

O SINDIREV - Sindicato dos Revendedores de Combustíveis e Derivados de Petróleo de 
Campina Grande e Interior da Paraíba, em atendimento ao Art.605 da CLT- Consolidação das Leis 
do Trabalho, vem “NOTIFICAR” e “CONVOCAR” os empresários representados por este sindicato 
patronal, enquadrados como “Empresários” ou “Empregadores”, nos termos do Art.579 e seguintes 
da CLT, eArt. 3º, Alínea “f”, Decreto Lei 1.402/39, a realizarem o pagamento da Contribuição Sindical 
Patronaldo ano de 2017. O referido pagamento deverá ser realizado impreterivelmente até o dia 
31 de janeiro de 2017,em conformidade com a Cláusula 37ª da Convenção Coletiva de Trabalho. 
As guias poderão ser adquiridasou solicitadas através do endereço eletrônico: sindicatoparaiba@
gmail.com, ou no seguinte endereço: Rua Estácio Tavares Wanderley, n° 265, sala 05, Centro 
Jurídico Des. Luís Sílvio Ramalho, Estação Velha, Campina Grande-PB, fones: (83) 3321-2939 
ou (83) 98660-2222. O não pagamento ensejará penalidades pecuniárias legais, previstas no Art. 
600 da CLT, qualseja, Multa de 10%, adicionados de correção monetária e multa adicional de 2% 
por mês de atraso. Campina Grande, 09 de Janeiro de 2017. Bruno Zenaide Agra - Presidente

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 
E EXTRAORDINÁRIA DA TELEVISÃO BORBOREMA S/A

TELEVISÃO BORBOREMA S/A, pessoa jurídica de direito privado, com sede estabelecida na Rua 
Venâncio Neiva, nº 287, Andar Vazado, Centro, Campina Grande/PB, CEP 58.100-060, inscrita no 
CNPJ sob o nº 08.843.922/0001-72, por meio do seu Diretor Presidente, Sr. CANDIDO PINHEIRO 
KOREN DE LIMA, brasileiro, casado sob o regime de comunhão universal de bens, médico, RG nº 
95024000236 SSPCE, CPF nº 367.228.638-91, residente e domiciliado na Av. Beira Mar, nº 3500, 
aptº 300, bairro Mucuripe – Fortaleza/CE, CEP 60.165-121, CONVOCA, por meio do presente Edital, 
todos os acionistas, para a Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária, a ser realizada na sede da 
empresa, às 16:00 horas, do dia 26 de janeiro de 2017, com a seguinte pauta:

(i) Aprovação das demonstrações financeiras e contas da Companhia relativas aos exer-
cícios de 2014 e 2015;

(ii) Distribuição de dividendos obrigatórios dos exercícios de 2014 e 2015;
(iii) Destinação dos resultados dos exercícios de 2014 e 2015;
(iv) Eleição de Diretoria;
(v) Transferência da totalidade da participação societária do Condomínio Acionário das 

Emissoras e Diários Associados para a PPar Com Investimentos Ltda.;
(vi) Definição da dotação orçamentária de valores para realização de pagamentos de tributos, 

processos judiciais e demais despesas;
(vii) Alterações/ajustes no Estatuto Social com relação às seguintes matérias:
a. Regras sobre a transferência de ações;
b. Convocação e deliberação das assembleias gerais;
c. Estrutura de administração da Companhia;
d. Regras sobre o Conselho Fiscal;
e. Regras sobre a distribuição de resultados no exercício;
f. Regras sobre eventual dissolução da Companhia;
g. Inclusão de cláusula de arbitragem;
h. Ajustes na redação de outras cláusulas do Estatuto Social porventura necessários;
i. Consolidação do novo texto do Estatuto Social.
A Assembleia Geral instalar-se-á, em primeira convocação, com a presença de acionistas que 

representem, pelo menos, 2/3 (dois terços) do capital social com direito de voto e, caso não atendi-
do este quórum, nova convocação será realizada, instalando-se a assembleia com a presença de 
qualquer número de acionistas, tudo na forma do Artigo 135 da Lei 6.404, de 15 de dezembro de 
1976, e do Parágrafo 1º, do Artigo 16, do Estatuto Social da Companhia.

Campina Grande, 10 de janeiro de 2017.
CANDIDO PINHEIRO KOREN DE LIMA

Diretor Presidente

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 
E EXTRAORDINÁRIA DA RÁDIO FM O NORTE S/A

RÁDIO FM O NORTE S/A, pessoa jurídica de direito privado, com sede estabelecida na Av. 
Dom Pedro II, nº 899, Centro, João Pessoa/PB, CEP 58.013-420, inscrita no CNPJ sob o nº 
10.749.430/0001-64, por meio do seu Diretor Presidente, Sr. CANDIDO PINHEIRO KOREN DE 
LIMA, brasileiro, casado sob o regime de comunhão universal de bens, médico, RG nº 95024000236 
SSPCE, CPF nº 367.228.638-91, residente e domiciliado na Av. Beira Mar, nº 3500, aptº 300, bairro 
Mucuripe – Fortaleza/CE, CEP 60.165-121, CONVOCA, por meio do presente Edital, todos os 
acionistas, para a Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária, a ser realizada na sede da empresa, 
às 08:00 horas, do dia 26 de janeiro de 2017, com a seguinte pauta:

(i) Aprovação das demonstrações financeiras e contas da Companhia relativas aos exer-
cícios de 2014 e 2015;

(ii) Distribuição de dividendos obrigatórios dos exercícios de 2014 e 2015;
(iii) Destinação dos resultados dos exercícios de 2014 e 2015;
(iv) Eleição de Diretoria;
(v) Transferência da totalidade da participação societária do Condomínio Acionário das 

Emissoras e Diários Associados para a PPar Com Investimentos Ltda.;
(vi) Definição da dotação orçamentária de valores para realização de pagamentos de tributos, 

processos judiciais e demais despesas;
(vii) Alterações/ajustes no Estatuto Social com relação às seguintes matérias:
a. Regras sobre a transferência de ações;
b. Convocação e deliberação das assembleias gerais;
c. Estrutura de administração da Companhia;
d. Regras sobre o Conselho Fiscal;
e. Regras sobre a distribuição de resultados no exercício;
f. Regras sobre eventual dissolução da Companhia;
g. Inclusão de cláusula de arbitragem;
h. Ajustes na redação de outras cláusulas do Estatuto Social porventura necessários;
i. Consolidação do novo texto do Estatuto Social.
A Assembleia Geral instalar-se-á, em primeira convocação, com a presença de acionistas que 

representem, pelo menos, 2/3 (dois terços) do capital social com direito de voto e, caso não atendi-
do este quórum, nova convocação será realizada, instalando-se a assembleia com a presença de 
qualquer número de acionistas, tudo na forma do Artigo 135 da Lei 6.404, de 15 de dezembro de 
1976, e do Parágrafo 1º, do Artigo 17, do Estatuto Social da Companhia.

João Pessoa, 10 de janeiro de 2017.
CANDIDO PINHEIRO KOREN DE LIMA

Diretor Presidente

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 
E EXTRAORDINÁRIA DA RÁDIO E TELEVISÃO O NORTE S/A

RÁDIO E TELEVISÃO O NORTE S/A, pessoa jurídica de direito privado, com sede estabe-
lecida na Av. Pedro II, nº 873, Centro, João Pessoa/PB, CEP 58.013-420, inscrita no CNPJ sob 
o nº 08.846.487/0001-30, por meio dos Diretores JORGE FONTOURA PINHEIRO KOREN DE 
LIMA, brasileiro, casado sob o regime de separação total de bens, médico, inscrito no CPF sob 
o nº 456.493.243-87, portador do RG nº 900010068-81 2ª Via SSP-CE, residente e domiciliado 
na Rua Professor Pedro Barroso, nº 565, Lourdes, Fortaleza/CE, CEP 60.177-020; e CANDIDO 
PINHEIRO KOREN DE LIMA JÚNIOR, brasileiro, casado sob o regime de comunhão universal de 
bens, administrador, inscrito no CPF sob o nº 368.999.413-68, portador do RG nº 96009023938 
2ª Via SSP-CE, residente e domiciliado na Rua José Costa Neto, nº 100, Lourdes, Fortaleza/CE, 
CEP 60.177-495, CONVOCA, por meio do presente Edital, todos os acionistas, para a Assembleia 
Geral Ordinária e Extraordinária, a ser realizada na sede da empresa, às 10:00 horas, do dia 26 de 
janeiro de 2017, com a seguinte pauta:

(i) Aprovação das demonstrações financeiras e contas da Companhia relativas aos exer-
cícios de 2014 e 2015;

(ii) Distribuição de dividendos obrigatórios dos exercícios de 2014 e 2015;
(iii) Destinação dos resultados dos exercícios de 2014 e 2015;
(iv) Eleição de Diretoria;
(v) Transferência da totalidade da participação societária do Condomínio Acionário das 

Emissoras e Diários Associados para a PPar Com Investimentos Ltda.;
(vi) Definição da dotação orçamentária de valores para realização de pagamentos de tributos, 

processos judiciais e demais despesas;
(vii) Alterações/ajustes no Estatuto Social com relação às seguintes matérias:
a. Regras sobre a transferência de ações;
b. Convocação e deliberação das assembleias gerais;
c. Estrutura de administração da Companhia;
d. Regras sobre o Conselho Fiscal;
e. Regras sobre a distribuição de resultados no exercício;
f. Regras sobre eventual dissolução da Companhia;
g. Inclusão de cláusula de arbitragem;
h. Ajustes na redação de outras cláusulas do Estatuto Social porventura necessários;
i. Consolidação do novo texto do Estatuto Social.
A Assembleia Geral instalar-se-á, em primeira convocação, com a presença de acionistas que 

representem, pelo menos, 2/3 (dois terços) do capital social com direito de voto e, caso não atendi-
do este quórum, nova convocação será realizada, instalando-se a assembleia com a presença de 
qualquer número de acionistas, tudo na forma do Artigo 135 da Lei 6.404, de 15 de dezembro de 
1976, e do Parágrafo 1º, do Artigo 17, do Estatuto Social da Companhia.

João Pessoa, 10 de janeiro de 2017.
JORGE FONTOURA PINHEIRO KOREN DE LIMA

Diretor Vice-Presidente Executivo
CANDIDO PINHEIRO KOREN DE LIMA JÚNIOR

Diretor de Gestão

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 
E EXTRAORDINÁRIA DA RÁDIO BORBOREMA S/A

RÁDIO BORBOREMA S/A, pessoa jurídica de direito privado, com sede estabelecida na Rua 
Venâncio Neiva, nº 287, Ed. João Rique, Centro, Campina Grande/PB, CEP 58.100-060, inscrita no 
CNPJ sob o nº 08.811.648/0001-50, por meio dos Diretores JORGE FONTOURA PINHEIRO KOREN 
DE LIMA, brasileiro, casado sob o regime de separação total de bens, médico, inscrito no CPF sob 
o nº 456.493.243-87, portador do RG nº 900010068-81 2ª Via SSP-CE, residente e domiciliado 
na Rua Professor Pedro Barroso, nº 565, Lourdes, Fortaleza/CE, CEP 60.177-020; e CANDIDO 
PINHEIRO KOREN DE LIMA JÚNIOR, brasileiro, casado sob o regime de comunhão universal de 
bens, administrador, inscrito no CPF sob o nº 368.999.413-68, portador do RG nº 96009023938 
2ª Via SSP-CE, residente e domiciliado na Rua José Costa Neto, nº 100, Lourdes, Fortaleza/CE, 
CEP 60.177-495, CONVOCA, por meio do presente Edital, todos os acionistas, para a Assembleia 
Geral Ordinária e Extraordinária, a ser realizada na sede da empresa, às 14:00 horas, do dia 26 de 
janeiro de 2017, com a seguinte pauta:

(i) Aprovação das demonstrações financeiras e contas da Companhia relativas aos exer-
cícios de 2014 e 2015;

(ii) Distribuição de dividendos obrigatórios dos exercícios de 2014 e 2015;
(iii) Destinação dos resultados dos exercícios de 2014 e 2015;
(iv) Eleição de Diretoria;
(v) Transferência da totalidade da participação societária do Condomínio Acionário das 

Emissoras e Diários Associados para a PPar Com Investimentos Ltda.;
(vi) Definição da dotação orçamentária de valores para realização de pagamentos de tributos, 

processos judiciais e demais despesas;
(vii) Alterações/ajustes no Estatuto Social com relação às seguintes matérias:
a. Regras sobre a transferência de ações;
b. Convocação e deliberação das assembleias gerais;
c. Estrutura de administração da Companhia;
d. Regras sobre o Conselho Fiscal;
e. Regras sobre a distribuição de resultados no exercício;
f. Regras sobre eventual dissolução da Companhia;
g. Inclusão de cláusula de arbitragem;
h. Ajustes na redação de outras cláusulas do Estatuto Social porventura necessários;
i. Consolidação do novo texto do Estatuto Social.
A Assembleia Geral instalar-se-á, em primeira convocação, com a presença de acionistas que 

representem, pelo menos, 2/3 (dois terços) do capital social com direito de voto e, caso não atendi-
do este quórum, nova convocação será realizada, instalando-se a assembleia com a presença de 
qualquer número de acionistas, tudo na forma do Artigo 135 da Lei 6.404, de 15 de dezembro de 
1976, e do Parágrafo 1º, do Artigo 18, do Estatuto Social da Companhia.

Recife, 10 de janeiro de 2017.
JORGE FONTOURA PINHEIRO KOREN DE LIMA

Diretor Vice-Presidente Executivo
CANDIDO PINHEIRO KOREN DE LIMA JÚNIOR

Diretor de Gestão 
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAL COM NOTORIA ESPECIALIZAÇÃO PARA 

PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA JURIDICA.
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2017.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Solânea: 01.00 - GABINETE DO PREFEITO, 

04.122.1001.2002 -MANTER ATIVIDADE DO GABINETE DO PREFEITO, 02.00 - SECRETARIA DE 
GESTÃO PÚBLICA, 04.122.1002.2004 - MANTER ATIVIDADE DA SEC. DE GESTÃO PÚBLICA, 
03.00 - SECRETARIA DE FINANÇAS, 04.123.1002.1005 - MANTER ATIVIDADE DA SECRETARIA 
DE FINANÇAS. ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.36 - OUTROS SERV. DE TERC. PESSOA FÍSICA

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Solânea e:
CT Nº 00001/2017 - 09.01.17 - RODRIGO OLIVEIRA DOS SANTOS LIMA - R$ 48.000,00 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2017
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2017, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAL COM NOTORIA ESPECIALIZAÇÃO PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA JURIDICA; RATIFICO o correspondente proce-
dimento e ADJUDICO o seu objeto a: RODRIGO OLIVEIRA DOS SANTOS LIMA - R$ 48.000,00.

Solânea - PB, 09 de Janeiro de 2017
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA - Prefeito

Protocolo...: 2017 - 001320
Responsavel.: REJANE ANTONIO DA COSTA
CPF/CNPJ....: 009307870/0001-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            332,42
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 001284
Responsavel.: SERGIO BARRETO BARBOSA DE 
SOUSA
CPF/CNPJ....: 290940384-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            230,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067495
Responsavel.: VALERIA MISAEL DE SOUSA
CPF/CNPJ....: 013673654-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            440,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 001286
Responsavel.: VICTOR DE MEDEIROS  V  TOLEDO
CPF/CNPJ....: 049055374-52
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            228,80
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069036
Responsavel.: VIVIAN LIDIANE SILVA GOMES
CPF/CNPJ....: 024645982/0001-37
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            377,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000775
Responsavel.: MARIA GORETTI LAURINDO TAVARES
CPF/CNPJ....: 870512814-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            500,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068457
Responsavel.: MARIA LOPES CARNEIRO
CPF/CNPJ....: 027711574-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            108,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067542
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  12/01/2017
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ALEXSSANDRO SANTOS DA SILVA EPP
CPF/CNPJ....: 005329135/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            250,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 001176
Responsavel.: ANTONIO DE SOUZA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 014375985/0001-44
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            697,90
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 001288
Responsavel.: MANOEL LAZARRO DE MEDEIROS
CPF/CNPJ....: 204872404-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.312,50
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067100
Responsavel.: MARCOS ANTONIO UGULINO DE 
ARAUJO
CPF/CNPJ....: 056282254-28
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            301,22
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000831
Responsavel.: MARGARETE CABRAL DO NASCI-
MENTO
CPF/CNPJ....: 467764864-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.000,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 001410
Responsavel.: MULTI CONSTRUCOES EIRELI  EPP
CPF/CNPJ....: 020298792/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            407,40
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 001295
Responsavel.: MULTI CONSTRUCOES EIRELI  EPP
CPF/CNPJ....: 020298792/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.643,95
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 001308
Responsavel.: OLGA SIMONE RODRIGUES DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 019886466/0001-64
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            323,76
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.875,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000020
Responsavel.: PETACO COM E DIST DE ART PARA 
ANIMA
CPF/CNPJ....: 024075257/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.760,69
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068883
Responsavel.: NADJA LEONE DIAS RAMOS
CPF/CNPJ....: 007514974-52
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            962,52
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068646
Responsavel.: RM ALIMENTOS LTDA 10
CPF/CNPJ....: 009446628/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.096,13
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068527
Responsavel.: SEVERINO SOARES COSTA ME
CPF/CNPJ....: 008973224/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            743,15
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000109
Responsavel.: OLGA SIMONE RODRIGUES DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 019886466/0001-64
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            421,24
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000086
Responsavel.: TALITA DE OLVEIRA LIMA TAVARES
CPF/CNPJ....: 020271594/0001-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            290,10
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069039
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

 Joao Pessoa,  12/01/2017
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: CARLITO NETO COUTINHO JUNIOR
CPF/CNPJ....: 415165167-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.823,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000018
Responsavel.: DUTRA & DORNELAS COMERCIO DE R
CPF/CNPJ....: 023436202/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.025,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000188
Responsavel.: DUTRA & DORNELAS COMERCIO DE R
CPF/CNPJ....: 023436202/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            713,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000183
Responsavel.: EDKARLA ALMEIDA DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 012625684-55
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            432,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 065220
Responsavel.: HELEN RAMALHO DE FARIAS
CPF/CNPJ....: 139594924-72
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$            486,47
Apresentante: CONDOMINIO MAISON MIRAMAR
Protocolo...: 2016 - 068755
Responsavel.: JOSE GUILHERME DE OLIVEIRA COSTA
CPF/CNPJ....: 086089484-35
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            900,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000118
Responsavel.: JULIA CRUZ DE ARAUJO
CPF/CNPJ....: 065830464-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             50,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068989
Responsavel.: LEANDRO LINS DE VASCONCELOS 
0557799
CPF/CNPJ....: 024870000/0001-00

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 08h00min, do dia 25 de Janeiro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locações de cami-
nhões, basculantes para melhor atendimento das atividades a serem realizadas pela Administração 
Municipal. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 11 de Janeiro de 2017.
RHUAN COSTA FERREIRA DOS SANTOS

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2017.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 09h00min, no dia 25 de Janeiro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição Parcelada 
de Medicamentos de A a Z, através da oferta de maior porcentagem de desconto sobre a tabela 
da ABCFarma, para a distribuição com Pessoas Carentes deste Município, através da Secretaria 
Municipal de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 
18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: 
(083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 11 de Janeiro de 2017
RHUAN COSTA FERREIRA DOS SANTOS

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2017.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 10h00min, do dia 25 de Janeiro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de 02 (dois) 
veículos 0 km, tipo passeio para melhor atendimento da Secretaria de Saúde. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. 
Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 11 de Janeiro de 2017
RHUAN COSTA FERREIRA DOS SANTOS

Pregoeiro

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 11h00min, do dia 25 de Janeiro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para: Aquisições parceladas de Medicamentos destinados a Assistência Far-
macêutica junto as Unidades Básicas de Saúde, CAPS’S, CAP’S AD, SAMU e a Farmácia Básica 
do Município de Guarabira/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 
18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: 
(083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 11 de Janeiro de 2017
RHUAN COSTA FERREIRA DOS SANTOS

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 001/2017

Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS LÍQUI-
DOS PARA A FROTA DE VEÍCULOS DESTA PREFEITURA. Tipo: Menor Preço. Início da Sessão: 
15:00 (hora local) do dia 26/01/2017. Local: Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, 
Rua 15 de Novembro, 159, centro. Informações e Retirada de Edital: Segunda a Sexta-feira, das 
08h às 12h, Tel. 83-3372-2246/2447, e-mail licitacao.pmc@cuite.pb.gov.br e www.cuite.pb.gov.br.

Cuité/PB, 11 de janeiro de 2017.
JOÃO EDUARDO ROMEU RAMOS

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PRINCESA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO 

INEXIGIBILIDADE Nº 002/2017
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 002/2017, que 
tem por objeto: EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS NA AREA JURIDICA, 
VISANDO A DEFESA DOS INTERESSES DO MUNICIPIO NAS AÇÕES QUE VERSAM SOBRE A 
RESPONSABILIZAÇÃO DO EX-GESTOR POR IRREGULARIDADES NA EXECUÇÃO DE CONVÊ-
NIOS PÚBLICOS ATRAVÉS DE INGRESSO DA COMPETENTE AÇÃO PARA A SUSPENSÃO DE 
INADIMPLÊNCIAS, BEM COMO NAS DEMANDAS QUE TRAMITAM NA CIDADE DE JOÃO PES-
SOA, ESPECIFICAMENTE NOS TRIBUNAIS DE JUSTIÇA DO ESTADO DA PARAÍBA, E TRIBUNAL 
DE CONTAS DO ESTADO, TRIBUNAL DE CONTAS DA UNIÃO E TRIBUNAL REGIONAL FEDERAL 
DA 5º REGIÃO, COM TODAS AS MEDIDAS JUDICIAIS CABÍVEIS, CONFORME O CASO. ALÉM 
DE PRESTAR SERVIÇOS DE CONSULTORIA JURÍDICA NAS DEMANDAS ADMINISTRATIVAS 
DA EDILIDADE MUNICIPAL. HOMOLOGO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a empresa RODRIGO MAIA ADVOCACIA CNPJ: 13.033.051/0001-61. Valor R$ 42.000,00.

São José de Princesa - PB, 05 de janeiro de 2017.
MARIA ASSUNÇÃO VIEIRA

PREFEITA

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

A Prefeita de Livramento/PB, no uso de suas atribuições legais. Resolve homologar os resultados 
do julgamento da proposta do Presencial SRP N.º 022/2016, objetivando à Aquisição de medicamen-
tos dispensados pela farmácia básica, psicotrópicos, Assistência farmacêutica – Farmácia Básica,  
injetável e medicamento científicos – farmácia, destinado a atender as necessidades da Secretaria 
de Saúde/Fundo M. de Saúde, Postos de Saúde. Vencedor: José N. Sobreira (PJE), com o valor 
total consolidado de R$ 67.524,00, referente aos itens: 2, 14, 31, 33, 34, 56, 103, 130, 151, 152, 
155, 157, 164 a 166, 179, 199, 210, 228, 244.  Vencedor: NNMED Distribuição Ltda, com o valor 
total consolidado de R$ 433.793,50, referente aos itens: 3 a 9, 12, 13, 16, 18 a 23, 25 a 30, 32, 35 
a 37, 39 a 48, 51 a 55, 57 a 59, 61 a 67, 69 a 71, 73, 75, 77 a 79, 83, 85 a 91, 93 a 97, 99, 104 a 
118, 121, 122, 125 a 129, 131, 132, 134, 136 a 149, 156,158, 159 a 163, 167 a 170, 172 a 178, 180 
a 184, 187, 188, 191, 193 a 196, 198, 200 a 203, 206 a 209, 212 a 217, 220 a 227, 229 a 232, 237 
a 241, 243. Vencedor: Pharmaplus Ltda, com o valor total consolidado de R$ 101.917,20, referente 
aos itens: 1, 10, 11, 15, 17, 24, 38, 49, 50, 60, 68, 72, 76, 80 a 82, 84, 92, 98, 100 a 102, 119, 123, 
124, 133, 135, 150, 151, 154, 171, 185,186, 189,190, 192, 197, 204, 205, 211, 218, 233,235, 242. 
Publique-se e cumpra-se.

Livramento/PB, 09 de dezembro de 2016.
Carmelita Estevão Ventura Sousa - Prefeita
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PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº  002/2017

OBJETIVO:Aquisição de pneus,  câmaras de ar implementos e serviços de instalações e 
cobertura, destinados aos veículos (próprios e locados) do município de Boa Ventura, conforme 
edital e seus anexos.

ABERTURA:26 de Janeiro de 2017 as10:30:00 horas, na sede da prefeitura.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, localizada a Rua 

Emília Leite, nº s/n, Centro, Boa Ventura – PB, em todos os dias úteis de segundas às sextas-
-feiras, das 8h às 12h.

Boa Ventura – PB, 11 de Janeiro de 2017.
ANA PAULA CHAGAS DA SILVA

PREGOEIRA OFICIAL PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº  002/2017

OBJETIVO:Aquisição de pneus,  câmaras de ar implementos e serviços de instalações e 
cobertura, destinados aos veículos (próprios e locados) do município de Boa Ventura, conforme 
edital e seus anexos.

ABERTURA:26 de Janeiro de 2017 as10:30:00 horas, na sede da prefeitura.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, localizada a Rua 

Emília Leite, nº s/n, Centro, Boa Ventura – PB, em todos os dias úteis de segundas às sextas-
-feiras, das 8h às 12h.

Boa Ventura – PB, 11 de Janeiro de 2017.
ANA PAULA CHAGAS DA SILVA

PREGOEIRA OFICIAL PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº  001/2017

OBJETIVO:Aquisição parcelada de combustíveis, lubrificantes e filtros destinados a frota de 
veículos a serviço do município de Boa Ventura – PB, conforme edital e seus anexos.

ABERTURA:26 de Janeiro de 2017 as08:30:00 horas, na sede da prefeitura.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, localizada a Rua 

Emília Leite, nº s/n, Centro, Boa Ventura – PB, em todos os dias úteis de segundas às sextas-
-feiras, das 8h às 12h.

Boa Ventura – PB, 11 de Janeiro de 2017.
ANA PAULA CHAGAS DA SILVA

PREGOEIRA OFICIAL PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº  003/2017

OBJETIVO:Contratação de serviços especializados de exames laboratoriais (patologia clínica) 
destinados às atividades da secretaria de saúde para atender aos usuários do SUS do município 
de Boa Ventura – PB, conforme edital e seus anexos.

ABERTURA:26 de Janeiro de 2017 as14:00:00 horas, na sede da prefeitura.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, localizada a Rua 

Emília Leite, nº s/n, Centro, Boa Ventura – PB, em todos os dias úteis de segundas às sextas-
-feiras, das 8h às 12h.

Boa Ventura – PB, 11 de Janeiro de 2017.
ANA PAULA CHAGAS DA SILVA

PREGOEIRA OFICIAL PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº  001/2017

OBJETIVO:Aquisição parcelada de combustíveis, lubrificantes e filtros destinados a frota de 
veículos a serviço do município de Boa Ventura – PB, conforme edital e seus anexos.

ABERTURA:26 de Janeiro de 2017 as08:30:00 horas, na sede da prefeitura.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, localizada a Rua 

Emília Leite, nº s/n, Centro, Boa Ventura – PB, em todos os dias úteis de segundas às sextas-
-feiras, das 8h às 12h.

Boa Ventura – PB, 11 de Janeiro de 2017.
ANA PAULA CHAGAS DA SILVA

PREGOEIRA OFICIAL PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº  002/2017

OBJETIVO:Aquisição de pneus,  câmaras de ar implementos e serviços de instalações e 
cobertura, destinados aos veículos (próprios e locados) do município de Boa Ventura, conforme 
edital e seus anexos.

ABERTURA:26 de Janeiro de 2017 as10:30:00 horas, na sede da prefeitura.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, localizada a Rua 

Emília Leite, nº s/n, Centro, Boa Ventura – PB, em todos os dias úteis de segundas às sextas-
-feiras, das 8h às 12h.

Boa Ventura – PB, 11 de Janeiro de 2017.
ANA PAULA CHAGAS DA SILVA

PREGOEIRA OFICIAL PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº  003/2017

OBJETIVO:Contratação de serviços especializados de exames laboratoriais (patologia clínica) 
destinados às atividades da secretaria de saúde para atender aos usuários do SUS do município 
de Boa Ventura – PB, conforme edital e seus anexos.

ABERTURA:26 de Janeiro de 2017 as14:00:00 horas, na sede da prefeitura.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, localizada a Rua 

Emília Leite, nº s/n, Centro, Boa Ventura – PB, em todos os dias úteis de segundas às sextas-
-feiras, das 8h às 12h.

Boa Ventura – PB, 11 de Janeiro de 2017.
ANA PAULA CHAGAS DA SILVA

PREGOEIRA OFICIAL PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
COMISSÃO DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 001/2017

OBJETIVO:Contratação de fornecedor (Farmácia) para fornecimento diário e parcelado medica-
mentos que não constam no rol da farmácia básica e para atender os casos especiais e urgentes, 
destinados as pessoas carentes do município.

ABERTURA:31 de Janeiro de 2017 as08:30:00 horas, na sede da prefeitura.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, localizada a Rua 

Emília Leite, nº s/n, Centro, Boa Ventura – PB, em todos os dias úteis de segundas às sextas-
-feiras, das 8h às 12h.

Boa Ventura – PB, 11 de Janeiro de 2017.
ANA PAULA CHAGAS DA SILVA

PRESIDENTE DA CPL PMBV 
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, às 08:00 horas do dia 25 de Janeiro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de combustíveis 
(etanol, gasolina e óleo diesel) graxas e lubrificantes, fornecidos de forma parcelada, destinados 
as diversas Secretarias do município, conforme solicitação da Secretaria de Transportes do muni-
cípio de Bom Jesus. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 05. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3559-1021.
Email: cplprefeiturabomjesus@gmail.com

Bom Jesus - PB, 11 de Janeiro de 2017
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, às 09:00 horas do dia 25 de Janeiro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação dos serviços de 
xerográficos de forma parcelada, conforme as necessidades de diversas secretarias do município 
de Bom Jesus-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 05. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3559-1021.
Email: cplprefeiturabomjesus@gmail.com

Bom Jesus - PB, 11 de Janeiro de 2017
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, às 10:30 horas do dia 25 de Janeiro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de material didático 
para alunos e professores e material de expediente destinados as diversas escolas, fornecidos de 
forma parcelada, conforme solicitação da Secretaria de Educação. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 05. Informações: no 
horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3559-1021.
Email: cplprefeiturabomjesus@gmail.com

Bom Jesus - PB, 11 de Janeiro de 2017
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, às 14:00 horas do dia 25 de Janeiro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de material de constru-
ção elétrico e hidraulico, fornecido de forma parcelada, para o uso de diversas secretarias. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 05. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3559-1021.
Email: cplprefeiturabomjesus@gmail.com

Bom Jesus - PB, 11 de Janeiro de 2017
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRINHAS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 01/2017
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para prestação de serviços de manutenção de site e portal 

da transparência, para o desenvolvimento das atividades da Prefeitura Municipal de Cajazeirinhas. 
Data e Local, às 08:30 horas do dia 24/01/2017, na sala de Reuniões da CPL, Rua Admilson Leite de 
Almeida, 80 - Centro - Cajazeirinhas - PB. Portal da Transparência: http://www.cajazeirinhas.pb.gov.br.

Cajazeirinhas - PB, 11 de Janeiro de 2017
GERALDO DE ASSIS CEZÁRIO

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Tomaz de Aquino, 485 - Centro - Riachão - PB, às 14:00 horas do dia 25 de Janeiro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SERVIÇOS DE SUPORTE 
TÉCNICO NA ÁREA DE INFORMÁTICA.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 006/2007. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3639-1002. Email: licitacao@
riachao.pb.gov.br. Edital: http://www.riachao.pb.gov.br/licitacoes.

Riachão - PB, 11 de Janeiro de 2017.
MARYSÁVIO DA SILVA LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00005/2017
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00005/2017, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, exclusivo para ME e EPP, objetivando a aquisição de oxigênio medicinal, para atender as 
necessidades dos Postos de Saúde e da Policlínica do Município de Ingá, no dia 01/02/2017 às 9:00 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 31/01/2017.

 Ingá(PB), 11 de janeiro de 2017.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00004/2017
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00004/2017, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, exclusivo para ME e EPP, objetivando a locação de concentradores de oxigênio, para 
atender as necessidades da Secretaria de Saúde do Município de Ingá, no dia 31/01/2017 às 14:00 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 30/01/2017.

 Ingá(PB), 11 de janeiro de 2017.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00003/2017
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00003/2017, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de recarga de botijões de Gás Liquefeito de Petróleo 
(gás de cozinha) de 13 kg e botijões de água mineral, para atender as necessidades da Prefeitura 
de Ingá, no dia 25/01/2017 às 14:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça 
do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 24/01/2017.

 Ingá(PB), 11 de janeiro de 2017.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00002/2017
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00002/2017, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, objetivando a aquisição de combustíveis e derivados, para abastecimento da frota de 
veículos da Prefeitura de Ingá e veículos locados, no dia 25/01/2017 às 9:00 horas, na Sala de 
Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 24/01/2017.

 Ingá(PB), 11 de janeiro de 2017.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00001/2017
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00001/2017, DO TIPO MENOR 
PREÇO GLOBAL, objetivando a contratação de serviços de horas/máquina de trator de esteiras 
com lâmina e escarificador, para restauração de estradas vicinais e remoção e aterro de lixo no 
local de despejo, no Município de Ingá, no dia 24/01/2017 às 14:00 horas, na Sala de Licitações 
deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 23/01/2017.

 Ingá(PB), 11 de janeiro de 2017.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VISTA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 003/2017
A Prefeitura Municipal de Boa Vista, Estado da Paraíba, através de seu Pregoeiro Oficial, torna 

público para conhecimento de quem possa interessar, que fará realizar no dia 24 de janeiro de 
2017, às 09 h (nove horas), no endereço inframencionado, PREGÃO PRESENCIAL N.º 003/2017, 
objetivando à AQUISIÇÃO DE UM VEÍCULO0 Km, TIPO FURGÃO, PARA ATENDER AS DEMANDAS 
DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO, conforme detalhamento constante do Edital. 

Os interessados poderão adquirir o Edital, no valor de R$ 20,00 (vinte reais), na Rua Esplanada 
Bom Jesus, s/n, Município de Boa Vista – PB, na Sala de Reuniões da Comissão Permanente de Lici-
tação, no horário de 08 às 12 horas. O Edital também será disponibilizado gratuitamente, pelo e-mail: 
pm.boavista@gmail.com. Informações através do telefone (83) 3313-1100, no horário mencionado.

Boa Vista - PB,11 de Janeiro de 2017.
FERNANDO VIEIRA DE OLIVEIRA NETO

PREGOEIRO OFICIAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO 

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2016

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2016, que objetiva: Aquisição parcelada 
de materiais médicos, hospitalares e laboratoriais diversos, destinados a Secretaria de Saúde 
deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: Distribuidora 
Salute ltda - ME - R$ 352.955,10; MF - Comércio de Produtos Médicos Ltda - ME - R$ 10.493,00.

Marcação - PB, 06 de Janeiro de 2017
KLEBIANE MOURA DE VASCONCELOS - Secretária de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO 

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO
 EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição parcelada de materiais médicos, hospitalares e laboratoriais diversos, 
destinados a Secretaria de Saúde deste Município.

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00026/2016.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Marcação: 0211 - Fundo Municipal de Saúde do 

Município de Marcação; 10 301 0058 2026 - Manutenção das Atividades da Secretaria de Saúde; 
3.3.90.30.00 - Material de Consumo

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Marcação e:
CT Nº 00003/2017 - 06.01.17 - Distribuidora Salute ltda - ME - R$ 352.955,10
CT Nº 00004/2017 - 06.01.17 - MF - Comércio de Produtos Médicos Ltda - ME - R$ 10.493,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO 

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de medicamentos diversos, destinado ao fundo municipal de saúde deste 
de Município..

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00025/2016.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Marcação: 0211 - Fundo Municipal de Saúde do 

Município de Marcação; 10 301 0058 2026 - Manutenção das Atividades da Secretaria de Saúde; 
3.3.90.30.00 - Material de Consumo

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Marcação e:
CT Nº 00001/2017 - 06.01.17 - Distribuidora Salute ltda - ME - R$ 20.621,50
CT Nº 00002/2017 - 06.01.17 - MF - Comércio de Produtos Médicos Ltda - ME - R$ 465.129,50

 PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, sediada na rua Presi-

dente João Pessoa, 391 - Centro – Pedra Branca- PB, às 10:30 horas do dia 25 de janeiro de 2017, 
licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00004/2017, do tipo menor preço por item, para: 
Aquisição de material de construção. Recursos: previstos no orçamento vigente. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas. O edital encontra-se no endereço www.pedrabranca.pb.gov.br. 
Telefone: (083) 3456-1012. 

Pedra Branca - PB, 11 de janeiro de 2017
Braz de Sousa Lins - Pregoeiro 

  
 DECISÃO

RECURSO ADMINISTRATIVO DA LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA N° 004/2016 - PROCESSO N.º 32.202.000189.2016

REGISTRO CGE N.º 16-00703-6 DE 16/08/2016
O Diretor Presidente da Empresa Estadual de Pesquisa Agropecuária da Paraíba S/A – Emepa, 

de acordo com o art. 109 § 4º da Lei n.º 8.666/93, após acurada análise dos autos, com base na 
análise e julgamento da Comissão Especial de Licitação, designada pela Portaria n.º 052/2016, 
decide NEGAR PROVIMENTO ao Recurso Administrativo interposto pela empresa licitante BERTA 
CONSTRUÇÃO E IMPERMEABILIZAÇÃO LTDA-EPP, mantendo a decisão de sua inabilitação para 
o certame referente a Concorrência n.º 004/2016, por infringir o subitem 10.2.1 alínea “e” (CNDT 
que encontra-se positiva, com existência de débitos no TRT 13º Região – Processos n.º 0000807-
61.2016.5.13.0005 e n.º 0000773-35.2016.5.13.0022).

Comunicamos, ainda, a próxima fase da licitação, qual seja, a abertura das propostas das em-
presas habilitadas, designada para o dia 13/01/2017, às 09h00m, na sala da CPL da EMEPA/PB, 
situada à Rua BR 230, Km 13,3, Estrada de Cabedelo/PB, CEP 58.310-000, núcleo administrativo 
da Gestão Unificada (Emater), conforme aviso da Comissão Especial de Licitação publicado no 
Diário Oficial do Estado e no Jornal A União, ambos dia 03/01/2017.

João Pessoa, 11 de janeiro de 2017
NIVALDO MORENO DE MAGALHÃES

Diretor Presidente da Emepa-PB

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2017

OBJETO: Execução de serviços topográficos e planialtimétricos destinados a manutenção das 
atividades da Prefeitura Municipal de São José da Lagoa Tapada.-PB.Local e Data: Na sala de 
Reuniões da CPL, Rua Francisca Tomaz da silva,nº 54 – Centro – São José da Lagoa Tapada – PB, 
ás 15:horas do dia 23 de Janeiro de 2017.

Telefone: (83) 3538-1155.
Email: pmsaojose.licitacao@gmail.com
Edital: www.saojoselt.pb.gov.br

São José da Lagoa Tapada - PB, 11 de Janeiro de 2017.
JOÃO JUCELIO SILVA DO VALE

 Pregoeiro Oficial
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2017

OBJETO: Contratação de empresa especializada para execução de serviços de elaboração de 
projetos de engenharia civil do município de São José da Lagoa Tapada-PB.Local e Data: Na sala 
de Reuniões da CPL, Rua Francisca Tomaz da silva,nº 54 – Centro – São José da Lagoa Tapada 
– PB, ás 08:30 horas do dia 24 de Janeiro de 2017.

Telefone: (83) 3538-1155.
Email: pmsaojose.licitacao@gmail.com
Edital: www.saojoselt.pb.gov.br

São José da Lagoa Tapada - PB, 11 de Janeiro de 2017.
JOÃO JUCELIO SILVA DO VALE

Pregoeiro Oficial

FRANCISCO ALVES DA SILVA COMBUSTIVEIS – CNPJ/CPF Nº 12.014.622/0001-58 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Ope-
ração nº 3637/2016 em João Pessoa, 03 de novembro de 2016 – Prazo: 1825 dias. Para a atividade 
de: Comércio varejista de combustíveis (gasolina, álcool e diesel) e lubrificante. Na(o) - RODOVIA 
PB 323, KM 3, S/N Município: BREJO DO CRUZ - UF: PB. Processo: 2016-007690/TEC/LO-3343

PREFEITURA MUNICIPAL DE EMAS-PB
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 003/2017
PROC. ADMINISTRATIVO Nº 005/2017

A PREFEITURA MUNICIPAL DE EMAS-PB, por intermédio do Pregoeiro e Equipe de apoio, 
leva ao conhecimento dos interessados que ás 13:00 horas do dia 25 de janeiro de 2017, realizará 
a abertura do Pregão Presencial Nº 003/2017, cujo objeto é a aquisição de gêneros alimentícios 
perecíveis e não perecíveis, destinado à merenda escolar da rede municipal de ensino, durante o 
ano letivo de 2017, conforme Termo de Referência do Edital. RECURSOS FINANCEIROS: Minis-
tério da Saúde e PMEMAS – Previstos na Lei Orçamentária do Município para o Exercício 2017. 
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Sede da Prefeitura Municipal de Emas, 
situada na Av. Vice Prefeito João Kennedy Gomes Batista nº 2 – Centro, na cidade de Emas-PB, 
no horário das 08:00 às 12:00 horas.

 Emas, 11 de janeiro de 2017.
ANTONIO TEOTÔNIO DOS SANTOS NETO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE EMAS-PB
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2017
PROC. ADMINISTRATIVO Nº 003/2017

A PREFEITURA MUNICIPAL DE EMAS-PB, por intermédio do Pregoeiro e Equipe de apoio, 
leva ao conhecimento dos interessados que ás 10:30 horas do dia 25 de janeiro de 2017, realizará 
a abertura do Pregão Presencial Nº 001/2017, cujo objeto é a Aquisição de três veículos tipo moto 
básica na cor branca tipo passeio 0KM, 2017/2017 e um veículo tipo passeio, 0KM, 2017/2017,com 
ar-condicionado, cinco portas, na cor branca, destinados as atividades da secretaria de saúde  do 
município, conforme Termo de Referência do Edital. RECURSOS FINANCEIROS: Ministério da 
Saúde e PMEMAS – Previstos na Lei Orçamentária do Município para o Exercício 2017. LEITURA 
OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Sede da Prefeitura Municipal de Emas, situada 
na Av. Vice Prefeito João Kennedy Gomes Batista nº 2 – Centro, na cidade de Emas-PB, no horário 
das 08:00 às 12:00 horas.

 Emas, 11 de janeiro de 2017.
ANTONIO TEOTÔNIO DOS SANTOS NETO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE EMAS-PB
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 002/2017
PROC. ADMINISTRATIVO Nº 004/2017

A PREFEITURA MUNICIPAL DE EMAS-PB, por intermédio do Pregoeiro e Equipe de apoio, leva 
ao conhecimento dos interessados que ás 09:30 horas do dia 25 de janeiro de 2017, realizará a aber-
tura do Pregão Presencial Nº 002/2017, cujo objeto é a contratação de empresa para fornecimento 
parcelado de combustíveis e derivados, para atender necessidades no abastecimento dos veículos, 
próprios, locados e à disposição de todas as Secretarias Municipais de Emas-PB, conforme Termo 
de Referência do Edital. RECURSOS FINANCEIROS: Ministério da Saúde e PMEMAS – Previstos 
na Lei Orçamentária do Município para o Exercício 2017. LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL 
E INFORMAÇÕES: Sede da Prefeitura Municipal de Emas, situada na Av. Vice Prefeito João Ken-
nedy Gomes Batista nº 2 – Centro, na cidade de Emas-PB, no horário das 08:00 às 12:00 horas.

 Emas, 11 de janeiro de 2017.
ANTONIO TEOTÔNIO DOS SANTOS NETO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 08h00min, do dia 25 de Janeiro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locações de cami-
nhões, basculantes para melhor atendimento das atividades a serem realizadas pela Administração 
Municipal. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 11 de Janeiro de 2017.
RHUAN COSTA FERREIRA DOS SANTOS

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2017.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 09h00min, no dia 25 de Janeiro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição Parcelada 
de Medicamentos de A a Z, através da oferta de maior porcentagem de desconto sobre a tabela 
da ABCFarma, para a distribuição com Pessoas Carentes deste Município, através da Secretaria 
Municipal de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 
18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: 
(083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 11 de Janeiro de 2017
RHUAN COSTA FERREIRA DOS SANTOS

Pregoeiro

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 11h00min, do dia 25 de Janeiro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para: Aquisições parceladas de Medicamentos destinados a Assistência Far-
macêutica junto as Unidades Básicas de Saúde, CAPS’S, CAP’S AD, SAMU e a Farmácia Básica 
do Município de Guarabira/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 
18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: 
(083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 11 de Janeiro de 2017
RHUAN COSTA FERREIRA DOS SANTOS

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Tomaz de Aquino, 485 - Centro - Riachão - PB, às 08:00 horas do dia 25 de Janeiro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO DE TRATOR 
COM CARROÇÃO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 006/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.Telefone: (083) 3639-1002.Email: licitacao@riachao.pb.gov.br. 
Edital: http://www.riachao.pb.gov.br/licitacoes.

Riachão - PB, 11 de Janeiro de 2017.
MARYSÁVIO DA SILVA LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Tomaz de Aquino, 485 - Centro - Riachão - PB, às 10:00 horas do dia 25 de Janeiro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SERVIÇOS DE CONSUL-
TORIA E ASSESSORIA TÉCNICA ESPECIALIZADA, DESTINADA AO SETOR DE LICITAÇÕES. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 006/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no ende-
reço supracitado.Telefone: (083) 3639-1002.Email: licitacao@riachao.pb.gov.br. Edital: http://www.
riachao.pb.gov.br/licitacoes/

Riachão - PB, 11 de Janeiro de 2017.
MARYSÁVIO DA SILVA LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRINHAS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 02/2017
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de combustíveis, destinado 

a manutenção da frota de veículos do município de Cajazeirinhas. Data e Local, às 09:30 horas do 
dia 24/01/2017, na sala de Reuniões da CPL, Rua Admilson Leite de Almeida, 80 - Centro - Caja-
zeirinhas - PB. Portal da Transparência: http://www.cajazeirinhas.pb.gov.br.

Cajazeirinhas - PB, 11 de Janeiro de 2017
GERALDO DE ASSIS CEZÁRIO

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRINHAS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 03/2017
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de combustível, tipo óleo diesel 

S-10 e lubrificantes, destinado a manutenção da frota de veículos do município de Cajazeirinhas. 
Data e Local, às 10:30 horas do dia 24/01/2017, na sala de Reuniões da CPL, Rua Admilson Leite de 
Almeida, 80 - Centro - Cajazeirinhas - PB. Portal da Transparência: http://www.cajazeirinhas.pb.gov.br.

Cajazeirinhas - PB, 11 de Janeiro de 2017
GERALDO DE ASSIS CEZÁRIO

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS

AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 01/2017
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para o fornecimento parcelado de frutas, verduras, legumes e 

hortaliças, destinados a manutenção das atividades do município de São Domingos. Data e Local, 
às 08:30 horas do dia 25/01/2017, na sala de Reuniões da CPL, Rua Projetadas, S/N -Centro - São 
Domingos - PB.

São Domingos - PB, 11 de Janeiro de 2017.
Eudes Leite de Sá Júnior.

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

A Prefeita de Livramento/PB, no uso de suas atribuições legais. Resolve homologar os resultados 
do julgamento da proposta do Presencial SRP N.º 023/2016, objetivando à Aquisição parcelada de 
material médico hospitalar destinado a atender as necessidades da Secretaria de Saúde/Fundo 
Municipal de Saúde, Postos de Saúde, conforme termo de referencia. Vencedor: José Nergino 
Sobreira, com o valor total consolidado de R$ 3.546,60, referente aos itens: 20, 23, 27 a 30, 34, 
38, 41, 44, 46, 47, 74, 75.  Vencedor: NNMED Distribuição Imp. Exportação de Medicamentos Ltda, 
com o valor total consolidado de R$ 326.938,65, referente aos itens: 1 a 11, 13 a 18, 21, 22, 24 a 
26, 31 a 33, 35, 36, 39, 40, 42, 43, 45, 48 a 58, 60, 62 a 68, 70 a 73, 76 a 81, 83, 85 a 87. Vencedor: 
Pharmaplus Ltda, com o valor total consolidado de R$ 11.792,00, referente aos itens: 12, 19, 37, 
42, 43, 59, 61, 69, 82, 84. Publique-se e cumpra-se.

Livramento/PB, 09 de dezembro de 2016.
Carmelita Estevão Ventura Sousa - Prefeita

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado de combustíveis e lubrificantes 

destinados a manutenção dos veículos pertencentes ao município de São José da Lagoa Tapada-
-PB.Local e Data: Na sala de Reuniões da CPL, Rua Francisca Tomaz da silva,nº 54 – Centro – São 
José da Lagoa Tapada – PB, ás 08:horas do dia 23 de Janeiro de 2017.

Telefone: (83) 3538-1155.
Email: pmsaojose.licitacao@gmail.com
Edital: www.saojoselt.pb.gov.br

São José da Lagoa Tapada - PB, 11 de Janeiro de 2017.
JOÃO JUCELIO SILVA DO VALE

Pregoeiro Oficial

GERMANO RODRIGUES DE MELO – CNPJ/CPF Nº 03.766.700/0001-80 Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental 
nº 3861/2016 em João Pessoa, 25 de novembro de 2016 - Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
Transporte de Combustíveis (gasolina, álcool e diesel). Veiculo CAR/CAMINHÃO/TRATOR placa: 
OEZ 8599. Na(o) – CABEDELO/BREJO DO CRUZ Município UF: PB. Processo: 2016-007687/
TEC/AA-4989 

MARIA DE LOURDES RODRIGUES DE MELO – CNPJ/CPF Nº 01.112.460/0001-74 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Operação nº 3636/2016 em João Pessoa, 03 de novembro de 2016 – Prazo: 1825 dias. Para a 
atividade de: Comércio varejista de combustíveis (gasolina, álcool e diesel) e lubrificante e loja de 
conveniência. Na(o) - RUA JOÃO FERNANDES, Nº 448, Município: BREJO DO CRUZ - UF: PB. 
Processo: 2016-007688/TEC/LO-3342 
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CONVOCAÇÃO  PARA  2ª  CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL N 296/2016

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a 
sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas altera-
ções, realizará licitação na modalidade Pregão Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João 
da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no 
dia 25/01/2017, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE RAÇÃO, FENO, SUPLEMENTO, FERRADURA 
E CRAVO, destinado a POLÍCIA MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA - PMPB, conforme Anexo 
I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº 16-01192-4
João Pessoa, 11 de janeiro de 2017

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente de Licitação 

       

CONVOCAÇÃO  PARA  2ª  CHAMADA
PREGÃO ELETRÔNICO N 280/2016

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a 1ª chamada foi DESERTA, para conhecimento dos interessados que, 
nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 
8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico  através do site: 
http://www.licitacoes-e.com.br, no dia 26/01/2017, às 10:00 horas (dez horas-horário de Brasília) para:

AQUISIÇÃO DE GASOLINA COMUM NO MUNICÍPIO DE REMÍGIO/PB, destinado ao INSTITU-
TO DE TERRAS E PLANEJAMENTO AGRÍCOLA DO ESTADO DA PARAÍBA-INTERPA, conforme 
Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº 16-01188-4
João Pessoa, 11 de janeiro de 2017

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Tomaz de Aquino, 485 - Centro - Riachão - PB, às 08:00 horas do dia 02 de Fevereiro de 
2016, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MEDICA-
MENTOS, DESTINADOS A ATENDER A NECESSIDADE DA FARMÁCIA BÁSICA DO MUNICÍPIO 
DE RIACHÃO – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 006/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3639-1002. Email: licitacao@riachao.pb.gov.
br Edital: http://www.riachao.pb.gov.br/licitacoes.

Riachão - PB, 11 de Janeiro de 2017.
MARYSÁVIO DA SILVA LIMA – Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS

AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 02/2017
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de carnes, frangos e deri-

vados, destinados a manutenção das atividades do município de São Domingos. Data e Local, às 
09:30 horas do dia 25/01/2017, na sala de Reuniões da CPL, Rua Projetadas, S/N -Centro - São 
Domingos - PB.

São Domingos - PB, 11 de Janeiro de 2017.
Eudes Leite de Sá Júnior.

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS

AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 03/2017
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de fardamentos e camisas 

tipo padrão, destinados a manutenção de diversas secretarias do município de São Domingos. 
Data e Local, às 10:30 horas do dia 25/01/2017, na sala de Reuniões da CPL, Rua Projetadas, 
S/N -Centro - São Domingos - PB.

São Domingos - PB, 11 de Janeiro de 2017.
Eudes Leite de Sá Júnior.

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS

AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 04/2017
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para a execução de serviço de assessoria técnica da gestão 

e operacionalização do Programa Bolsa Família no município. Data e Local, às 11:30 horas do 
dia 25/01/2017, na sala de Reuniões da CPL, Rua Projetadas, S/N -Centro - São Domingos - PB.

São Domingos - PB, 11 de Janeiro de 2017.
Eudes Leite de Sá Júnior.

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2017

OBJETO: Contratação de serviços de locação de veículos, destinados a manutenção das 
atividades de diversas secretarias do município de São José da Lagoa Tapada-PB.Local e Data: 
Na sala de Reuniões da CPL, Rua Francisca Tomaz da silva,nº 54 – Centro – São José da Lagoa 
Tapada – PB, ás 13:horas do dia 23 de Janeiro de 2017.

Telefone: (83) 3538-1155.
Email: pmsaojose.licitacao@gmail.com
Edital: www.saojoselt.pb.gov.br

São José da Lagoa Tapada - PB, 11 de Janeiro de 2017.
 JOÃO JUCELIO SILVA DO VALE

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2017

OBJETO: Serviços de Manutenção e Conservação de Unidade Básica de Saúde no município 
de Nazarezinho/PB. Local e Data: Na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Vieira, nº 01 - Centro 
- Nazarezinho – PB, tel:(83) 3554-1070, Portal da Transparência: www.nazarezinho.pb.gov.br, às 
08:30 horas do dia 25 de Janeiro de 2017.

 Nazarezinho - PB, 11 de Janeiro de 2017 
 LARISSA MENDES DOS SANTOS

Pregoeira Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2017

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de Van para atender as necessidades da 
Secretaria de Saúde do município de Nazarezinho/PB. Local e Data: Na sala de Reuniões da CPL, 
Rua Antonio Vieira, nº 01 - Centro - Nazarezinho – PB, tel:(83) 3554-1070, Portal da Transparência: 
www.nazarezinho.pb.gov.br, às 09:30 horas do dia 25 de Janeiro de 2017.

 Nazarezinho - PB, 11 de Janeiro de 2017 
 LARISSA MENDES DOS SANTOS

Pregoeira Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

Ata de Registro de Preços nº 022/2016, firmada entre a Prefeitura de Livramento/PB e a empresa: 
José N. Sobreira (JPS). Pregão Presencial SRP nº 022/2016. Valor: R$ 67.524,00. Objeto: Comprea 
de medicamentos da farmácia básica (itens: 2, 14, 31, 33, 34, 56, 103, 130, 151, 152, 155, 157, 
164 a 166, 179, 199, 210, 228, 244). Dotação: QDD/2016. Recursos: Próprios. Vigência: 01 (um) 
ano. Data da Ass.: 15/12/2016. Partes ass.: Carmelita E.o V. Sousa (Prefeita), e o Sr. Leonardo L. 
Castro (Pela empresa).

Livramento/PB, 15 de dezembro de 2016.
Carmelita Estevão Ventura Sousa - Prefeita

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
Ata de Registro de Preços nº 023/2016, firmada entre a Prefeitura de Livramento/PB e a empresa: 

NNMED Dist. Imp. Exp. de Med. Ltda. Pregão Presencial SRP nº 022/2016. Valor: R$ 433.793,50. 
Objeto: Compra de medicamentos da farmácia básica (itens: 3 a 9, 12, 13, 16, 18 a 23, 25 a 30, 32, 
35 a 37, 39 a 48, 51 a 55, 57 a 59, 61 a 67, 69 a 71, 73, 75, 77 a 79, 83, 85 a 91, 93 a 97, 99, 104 a 
118, 121, 122, 125 a 129, 131, 132, 134, 136 a 149, 156,158, 159 a 163, 167 a 170, 172 a 178, 180 
a 184, 187, 188, 191, 193 a 196, 198, 200 a 203, 206 a 209, 212 a 217, 220 a 227, 229 a 232, 237 a 
241, 243). Dotação: QDD/2016. Recursos: Próprios. Vigência: 01 (um) ano. Data da Ass.: 15/12/2016. 
Partes ass.: Carmelita E. V. Sousa (Prefeita), e o Sr. Alexsandre F. Gomes (Pela empresa).

Livramento/PB, 15 de dezembro de 2016.
Carmelita Estevão Ventura Sousa - Prefeita

Aviso de Audiência Pública Nº 001/2017
A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, em atendimento a Lei Estadual Nº 8.767 de 

15/04/2009, comunica aos usuáriose demais interessados, que realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA, com 
o objetivo de dar conhecimento e fundamentar a proposta de reajuste das tarifas do serviço público 
de distribuição de gás canalizado no Estado da Paraíba, a vigorar a partir de 01 de fevereirode 2017.

Local: Sede da PBGÁS
Endereço: Av. Epitácio Pessoa, 4.756 – Cabo Branco – João Pessoa – PB

Data e horário: 17de janeirode 2017às 09h
A DIRETORIA

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMB. E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a 
SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Autorização Ambiental 
nº 4115/2016 em João Pessoa, 15 de dezembro de 2016 – Prazo: 720 dias. Para atividade de: 
LIMPEZA E RECUPERAÇÃO DE TALUDES E DESOBSTRUÇÃO E LIMPEZA DE CALHAS, EN-
TRE OUTROS SERVIÇOS Na(o)–Município: BÉLEM DO BREJO DO CRUZ UF: PB. Processo: 
2016-007647/TEC/AA-4985.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMB. 
E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA- 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Autorização Ambiental nº 4116/2016 
em João Pessoa, 15 de dezembro de 2016 – Prazo: 720 dias. Para atividade de: RECUPERAÇÃO 
DA BARRAGEM BRUSCAS, CONTEMPLANDO LIMPEZA E RECOMPOSIÇÃO DE TALUDES 
DESOBSTRUÇÃO E LIMPEZA DE CALHAS, ENTRE OUTROS SERVIÇOS Na(o): MUNICÍPIO DE 
CURRAL VELHO Município UF: PB. Processo: 2016-007649/TEC/AA-4987.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMB. E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a 
SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Autorização Ambiental 
nº 4111/2016 em João Pessoa, 15 de dezembro de 2016 – Prazo: 720 dias. Para atividade de: 
LIMPEZA E RECUPERAÇÃO DE TALUDES, DESOBSTRUÇÃO E LIMPEZA DE CALHAS, ENTRE 
OUTROS SERVIÇOSDA BARRAGEM NO MUNICÍPIO DE JERICÓ Na(o): Município: JERICÓ UF: 
PB. Processo: 2016-005305/TEC/AA-3833. 

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMB. E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a 
SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Autorização Ambiental 
nº 4114/2016 em João Pessoa, 15 de dezembro de 2016 – Prazo: 720 dias. Para atividade de: 
RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM JANGADA, CONTEMPLANDO LIMPEZA E RECOMPOSIÇÃO 
DE TALUDES, DESOBSTRUÇÃO E LIMPEZA DE CALHAS, ENTRE OUTROS SERVIÇOS Na(o): 
SÍTIO JANGADA Município: MAMANGUAPE UF: PB. Processo: 2016-007646/TEC/AA-4984.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMB. E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a 
SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Autorização Ambiental 
nº 4119/2016 em João Pessoa, 15 de dezembro de 2016 – Prazo: 720 dias. Para atividade de: 
LIMPEZA E RECUPERAÇÃO DE TALUDES E DESOBSTRUÇÃO E LIMPEZA DE CALHAS, ENTRE 
OUTROS SERVIÇOS DO AÇUDE POCINHOS Na(o)– Município: MONTEIRO UF: PB. Processo: 
2016-005302/TEC/AA-3831.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMB. E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a 
SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Autorização Ambiental 
nº 4112/2016 em João Pessoa, 15 de dezembro de 2016 – Prazo: 720 dias. Para atividade de: 
RECUPERAÇÃO DO CANAL DE IRRIGAÇÃO DAS VÁRZEAS DE SOUSA Na(o) – MUNICÍPIOS 
DE SOUSA E APARECIDA UF: PB. Processo: 2016-005308/TEC/AA-3835.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMB. E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a 
SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Autorização Ambiental 
nº 4113/2016 em João Pessoa, 15 de dezembro de 2016 – Prazo: 720 dias. Para atividade de: 
RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM FARINHA, CONTEMPLANDO LIMPEZA E RECOMPOSIÇÃO 
DE TALUDES, DESOBSTRUÇÃO E LIMPEZA DE CALHAS, ENTRE OUTROS SERVIÇOS Na(o): 
SÍTIO FARINHA Município: PATOS UF: PB. Processo: 2016-007642/TEC/AA-4980.

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMB. 
E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu 
a SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente, João Pessoa, 19 de dezembro 
de 2016.  Para atividade de: AUTORIZAÇÃO PARA USO ALTERNATIVO DO SOLO (SUPRESSÃO 
VEGETAL)= PARA IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA ADUTOR DAS VERTENTES LITORÂNEAS DA 
PARAÍBA, ÁREA 287.77 HÁ Processo: 2016-009094/TEC/DESMAT-11

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMB. 
E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA- 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Licença de Instalação nº 4136/2016 
em João Pessoa, 16 de dezembro de 2016 – Prazo: 365 dias. Para atividade de: BARRAGEM DE 
TERRA HOMOGÊNEA COM VOLUME DE 4.929.420,00m³ Na(o)– SÍTIO PEDRA LISA Município: 
IMACULADA UF: PB. Processo: 2016-004424/TEC/LI-4955

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMB. E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a 
SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Autorização Ambiental 
nº 4110/2016 em João Pessoa, 15 de dezembro de 2016 – Prazo: 720 dias. Para atividade de: 
LIMPEZA E RECUPERAÇÃO DE TALUDES, DESOBSTRUÇÃO E LIMPEZA DE CALHAS, ENTRE 
OUTROS SERVIÇOS DO AÇUDE MUCUTU – ZONA RURAL Na(o): Município: JUAZEIRINHO UF: 
PB. Processo: 2016-005304/TEC/AA-3832.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/
PB, CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambiente, emitiu Licença de Instalação n° 53/2017, em João Pessoa, em 09de 
janeirode 2017 – Prazo 365 dias. Para a atividade de:Construção da Escola Técnica Estadual, no 
município de Patos/PB.  Processo nº 2016-002272/TEC/LI-4771.

João Pessoa > Paraíba > QUINTA-feIrA, 12 de janeiro de 2017Publicidade
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